
ТОРГОВЛЯ Как параллельный импорт поможет преодолеть 
сокращение ассортимента на полках магазинов

Параллели 
и меридианы

Владислав Куликов, 
Владимир Баршев

Г
раждане получили возмож-
ность обжаловать в суде ре-
жим работы светофоров, 

слишком быстро выключающих 
зеленый свет. Или требовать в 
суде сноса дорожных знаков, 
если, допустим, «кирпич», по-
явился не там, где нужно. Соот-
ветствующие разъяснения сде-
лал пленум Верховного суда 
России. Постановление публи-
кует сегодня «РГ».

Тема довольно острая, по-
скольку зачастую местные вла-
сти считают себя умнее и гра-
мотнее  местных жителей . 
Например, местные жители 
привыкли переходить дорогу по 
кратчайшей траектории. Но 
местным властям показалось, 
что это создает проблемы для 
безопасности дорожного дви-
жения, а поэтому нарисовали 
пешеходный переход в 200 мет-
рах от привычного. 

Все. Возник конфликт. Пеше-

ходы не хотят ходить по новой 
разметке. Бывает, что местные 
власти установят светофор, ко-
торый устраивает пробки на 
перекрестке. Например, слиш-
ком долго держит автомобили в 
одном направлении, в то время 
как в другом направлении доро-
га пустая. Или переключается 
так быстро, что пешеходы даже 
до середины проезжей части не 
успевают добежать. 

Поэтому Верховный суд 
разъяснил важные правила 
рассмотрения споров граждан с 
чиновниками. Как подчеркнул 
председатель правления Ассо-

циации юристов России Влади-
мир Груздев, в целом данное по-
становление расширяет воз-
можности граждан по защите 
своих прав в споре с государ-
ственными инстанциями.

«Еще в ходе обсуждения 
многие положения вызвали 
большой резонанс. Фактически 
документ разрешает обжало-
вать непродуманные решения 
чиновников», — сказал он.  

Председатель правления 
АЮР также отметил, что, со-
гласно постановлению, могут 
быть оспорены действия органа 
местного самоуправления, свя-

занного с организацией дорож-
ной деятельности, скажем, 
перенос пешеходного перехода, 
если не были учтены все обстоя-
тельства, влияющие на безопас-
ность дорожного движения.

Постановление содержит 
указание, что жаловаться в суд 
можно также на действия чи-
новников, не облеченные в фор-
му конкретных решений. Особо 
указывается, что предметом су-
дебного контроля могут быть 
действия, связанные с органи-
зацией дорожного движения: 
установка технических средств 
организации дорожного движе-
ния, включая дорожные знаки, 
согласование работы свето-
форов и т.п. «Таким образом, по-
дать жалобу в суд можно будет, 
если, по мнению гражданина, 
зеленый свет на каком-то пеше-
ходном переходе гаснет слиш-
ком быстро, а автомобилям, 
наоборот, дается много време-
ни. Суд должен будет 
изучить ситуацию», — 
пояснил Груздев.

Татьяна Карабут

В 
России уже появилась 
первая техника и зап-
части, ввезенные че-
рез механизм парал-
лельного импорта. Но 
председатель правле-
ния Ассоциации экс-
пертов рынка ретейла 
Андрей Карпов счита-

ет, что он не закроет всех наших 
потребностей в западных това-
рах. В интервью «Российской га-
зете» он рассказал, в какой про-
дукции больше всего сократился 
ассортимент и на чем могут эко-
номить производители, чтобы 
сохранить цены и покупателей.

Есть ли сейчас в магазинах де-
фицит чего-либо? Насколько 
снизился ассортимент?

АНДРЕЙ КАРПОВ: Дефицита нет ни в 
одной из категорий. Хотя прак-
тически по всем позициям со-
кращается ассортимент. Но по-
скольку и в продовольственной, 
и в непродовольственной кате-
гориях у нас достаточное коли-
чество производителей, постав-
щиков, дистрибьюторов (в том 

числе из разных стран), пустые 
полки точно исключены.

По каким товарам наиболее 
острая ситуация? 

АНДРЕЙ КАРПОВ: Прежде всего по бы-
товой технике и электронике. 
Нас 30 лет приучали к европей-
ским брендам, даже если собира-

ли они свою продукцию в Китае. 
С присутствием таких товаров 
на рынке действительно сейчас 
есть вопросы. Но большинство 
потребителей покупали технику 
и электронику более низкого це-
нового сегмента, а такая недоро-
гая продукция никуда не исчезла 
из магазинов. Не всем нужен 
макбук, многие покупают детям 
простой ноутбук или компьютер 
для школы. Такие компьютеры 
собирают и наши ретейлеры, 
специализирующиеся на прода-
же электроники. Предложение 
на рынке достаточное. Да и брен-
ды, к которым люди привыкли, 
можно привезти в рамках парал-
лельного импорта. Мы уже видим 
такие примеры.

С одеждой вообще проблем 
нет. С некоторыми трудностями 
столкнутся любители премиу-

ма, но и они привезут вещи лю-
бимых торговых марок из Ду-
бая (в крайнем случае из Тур-
ции), эта категория покупа-
телей готова переплатить за то-
вар. Основная часть покупа-
телей не пропадет. Далеко не все 
россияне покупают европей-
ские или американские бренды. 
При этом не надо забывать, что 
многие бренды — это наши рос-
сийские компании, которые 
просто отшиваются за грани-
цей. На замену уходящих или 
ушедших ретейлеров управ-
ляющие торговыми центрами 
ищут замену и ведут перегово-
ры с китайскими, ту-
рецкими и индийски-
ми брендами.

ПРАВО Верховный суд разрешил гражданам обжаловать в суде 
установку дорожных знаков и режим работы светофоров
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Дефицита телефонов или другой 
техники в российских магазинах 
незаметно. 

А К Ц Е Н Т

Нас тридцать лет приучали 
к европейским брендам, 
даже если на самом деле 
их продукция полностью 
собиралась в Китае

А К Ц Е Н Т

Подать жалобу в суд можно будет, если, 
по мнению гражданина, зеленый свет 
на каком-то пешеходном переходе 
гаснет слишком быстро

Австралийский доллар 39,5500
Азербайджанский манат 34,6201
Армянский драм** 14,3183
Белорусский рубль 22,4249
Болгарский лев 30,3857
Бразильский реал 11,0061

Венгерский форинт** 14,2390
Вон Республики Корея*** 44,8549
Гонконгский доллар* 75,1073
Датская крона* 79,8650
Доллар США 58,8541
Евро 58,7643

Индийская рупия** 74,4244
Казахстанский тенге** 12,6609
Канадский доллар 45,2724
Киргизский сом** 71,7983
Китайский юань* 87,9476
Молдавский лей* 30,5566

Новый туркменский манат 16,8155
Норвежская крона* 57,5298
Польский злотый 12,2695
Румынский лей 11,9160
СДР 77,3867
Сингапурский доллар 41,8354

Таджикский сомони* 55,9652
Турецкая лира* 34,0676
Узбекский сум**** 53,9337
Украинская гривна* 19,9620
Фунт стерлингов 69,9481
Чешская крона* 24,1691

Шведская крона* 55,2424
Швейцарский франк 59,7686
Южноафриканский рэнд* 34,3555
Японская иена** 42,9122

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.07.22

Михаил Маргелов: 
Мир ищет новые 
форматы 
взаимодействия

ВСУ ударили 
американскими 
ракетами 
по мирному 
городу

Владимир Сальников 
о конкуренции, 
мотивации 
и призовых для наших 
спортсменов
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УГРОЗА В России 
зарегистрирован первый 
случай оспы обезьян

Пока не поразил

Ирина Невинная

Вчера стало известно: в Санкт-Петербурге в инфекци-
онное отделение отправили молодого человека, вер-
нувшегося на прошлой неделе из Португалии. Сыпь и 
недомогание, по поводу чего он и обратился к врачам, 
оказались проявлениями оспы обезьян. И это — первый  
случай в нашей стране.

Но паниковать не стоит. Специалисты единодушны: 
если все делать правильно, соблюдать профилактиче-
ские меры, эпидемии не будет. Все же заболевание в 
основном распространяется специфическим путем — 
девять из десяти заболевших, по сообщениям европей-
ских медиков, принадлежат к гей-сообществу, и зара-
жались «при близком контакте» (читай — во время сек-
са), а микровспышки инфекции с большим количе-
ством случаев связаны с вечеринками и собраниями в 
гей-клубах.

«Случай завоза оспы обезьян в Россию был ожида-
ем, риск заражения исключить нельзя, но если следо-
вать определенным правилам, то он будет минимизи-
рован», — прокомментировала новость замдиректора 
ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора Наталья 
Пшеничная.  При этом меры, защищающие от оспы 
обезьян,  те же, что и в случае с большинством других 
инфекций — и за два ковидных года все выучили их наи-
зусть. «Это и использование маски, и соци-
альная дистанция, и, конечно же, гигиена 
рук», — перечислила Пшеничная.

ФИНАНСЫ Курс евро 
впервые за 20 лет 
сравнялся с долларом

Валютное 
равновесие

Михаил Загайнов

Курсы доллара и евро впервые за два десятилетия 
сравнялись. Сначала паритет сошелся на Мосбирже, 
где утром во вторник за американскую и европейскую 
валюты давали по 59,3 рубля, а после обеда единица в 
котировках по валютной паре появилась и на Forex.

Европейская валюта на Forex торговалась выше 
американской с декабря 2002 года. Главная причина — 
в сильном профиците внешнеторгового баланса Евро-
союза с США. «Европейская экономика постоянно по-
лучала прибыль от экспорта товаров с высокой добав-
ленной стоимостью в США. Евро тогда, как и рубль сей-
час, укреплялся к доллару на профиците текущего сче-
та», — отмечает генеральный директор АО «УК «Спут-
ник — управление капиталом» Александр Лосев. Свой 
вклад вносила и инфляция, которая в Европе всегда 
была ниже.

Котировки на Forex влияли и на торги на Мосбирже. 
Так, в январе 1999 года, когда европейская валюта 
была введена в оборот, разница превышала 3 рубля. С 
2003 года евро никогда не опускался ниже доллара.

В начале 2022 года доллар на Forex стоил примерно 
1,13 евро, рост начался с начала марта. По отношению 
к корзине мировых валют — основных торго-
вых партнеров США — индекс доллара также 
растет: он на максимуме за 20 лет.

АВТОПРОМ АвтоВАЗ 
возобновил производство 
двух марок машин

Возвращение
Legend

Юрий Зубко

АвтоВАЗ возобновляет производство трехдверной 
Lada Niva Legend. За дневную смену в текущем месяце 
планируют собирать до 200 внедорожников. При та-
ких темпах в нынешнем месяце может быть изготовле-
но около двух тысяч машин.

Автомобили будут выпускаться в новом «антикри-
зисном» исполнении, которое предусматривает отсут-
ствие ABS, «ЭРА-ГЛОНАСС» и подушки безопасности. 
Насколько это снизит цену на машину, пока неизвест-
но. Стоимость стандартной Lada Niva Legend начина-
ется от 819 тысяч рублей.

Руководитель пресс-службы аналитического агент-
ства «Автостат» Азат Тимерханов уверен, что рестарт 
выпуска классической «Нивы» очень важен для Авто-
ВАЗа. 

«Этот внедорожник входит в число самых популяр-
ных автомобилей сегмента SUV на российском рынке 
и является среди них самым доступным по цене. 
Поэтому возобновление производства этой модели, 
даже несмотря на то, что она уже давно устарела, помо-
жет компании улучшить продажи», — говорит он.

На примере упрощенных версий Lada 
Granta видно, что они оказываются на 10—
15% дешевле предыдущего исполнения.
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Определились кандидаты 
на пост президента 
РАН
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ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин заявил о точечных мерах поддержки 
промышленности

Окно возможностей 
для бизнеса и граждан
Айсель Герейханова

О
трасли в российской про-
мышленности должны 
стать независимыми, и 

главный приоритет в условиях 
санкций — развитие собствен-
ного производства. Об этом 
вчера заявил премьер-министр 
Михаил Мишустин на страте-
гической сессии по направле-
нию «Промышленность». Гла-
ва правительства призвал то-
чечно донастраивать поддерж-
ку отраслей, но предупредил, 
что эффективность расходова-

ния госсредств будет на особом 
контроле.

На совещании обсуждались 
риски и вызовы, которые ме-
шают индустриальному росту 
в России сегодня. «Промышлен-
ность — это локомотив эконо-
мики, ее ключевое звено. Стра-
ны, которые смогли успешно 
преодолеть мировые эконо-
мические кризисы и внешнее 
политическое давление, все-
гда опирались на свою соб-
ственную промышленность», 
— заявил Мишустин. Премьер 
отметил, что введенные против 

России международные санк-
ции нарушили существовав-
шую многие годы промышлен-
ную кооперацию. «Разорвали 
производственные, логистиче-
ские цепочки, что, конечно, в 
последние месяцы отразилось 
на отраслях. При этом ситуа-
ция по отраслям крайне нерав-
номерна», — указал глава пра-
вительства. Он призвал внима-
тельно следить за ситуацией и 
при необходимости точечно до-
настраивать меры поддержки. 
«Помогать бизнесу в регионах 
сохранять занятость, продол-

жать реализацию начатых ин-
вестиционных программ. Как 
и с запуском новых проектов», 
— заявил Мишустин. Он напо-
мнил, что уже скоро по предло-
жению президента заработает 
еще один механизм поддерж-
ки — промышленная ипотека. 
Это, по его словам, позволит 
увеличить темпы обновления 
производственных мощностей.

Правительство также расши-
ряет поддержку промышлен-
ных кластеров и технопарков. 
«Сейчас готовим их обновлен-
ную модель. У компаний-рези-
дентов должен быть доступ к 
длинному финансированию и 
гарантированный долгосроч-
ный спрос», — указал Мишу-
стин. Премьер также заявил, 
что будет проработан и специ-
альный налоговый режим.  «Без-
условно, все это требует допол-
нительных бюджетных ресур-
сов. И мы продолжаем поддер-
живать отрасли. При этом на 
особом контроле будет эффек-
тивное расходование средств», 
— подчеркнул глава прави-
тельства.

Перед российскими компа-
ниями стоит задача  ускорен-

ными темпами наращивать сте-
пень локализации производств, 
повышать свою конкуренто-
способность, обеспечивать в 
полном объеме потребности 
внутреннего рынка в высоко-
технологичных и качественных 
товарах. «Причем эта продук-
ция должна быть доступной по 
цене и для бизнеса, и для наших 
граждан», — отметил премьер. 
Мишустин также призвал более 
активно применять механизмы 
государственно-частного парт-
нерства.

Особое внимание премьер 
просил уделить вопросам до-
ступности критических техно-
логий, материалов, комплек-
тующих. «Это основа нашего 
экономического и технологи-
ческого суверенитета», — под-
черкнул он. Мишустин отме-
тил, что перед властями стоит 
задача укрепить индустриаль-
ный потенциал страны, сде-
лать отрасли мощными, неза-
висимыми. «И от успешности 
наших шагов напрямую будет 
зависеть технологическое раз-
витие России и ее экономиче-
ский суверенитет», — сказал 
он.   

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с  Андреем Рюминым 
надежность электроснабжения 

Сетевой подход

Кира Латухина

Н
а встрече в Крем-
ле с главой компа-
нии «Россети» Ан-
дреем Рюминым 
президент Влади-
мир Путин обсу-
дил подготовку к 
пиковым нагруз-
кам на электросе-

ти, а также в целом развитие 
электросетевого комплекса. В 
том числе речь шла об импор-
тозамещении.

««Россети» — одна из на-
ших крупнейших компаний. Да 
что наших — это одна из круп-
нейших мировых компаний по 
управлению электросетями. 
А для России, конечно, — си-
стемообразующая в своей от-
расли, без всяких сомнений», — 
заявил Владимир Путин. Он на-
помнил, что государству при-
надлежит свыше 88 процентов 
компании и что власти всегда 
держали ее в поле внимания. «И 
проблемы были, и не малень-
кие. Как сегодня дела?» — спро-
сил президент.

«Сегодня компания осу-
ществляет надежное электро-
снабжение в 78 регионах», — 

сообщил Андрей Рюмин. При 
этом 77 процентов всей элек-
троэнергии, которая выраба-
тывается на территории Рос-
сии, передается через ее сети. В 
2021 году отпуск электроэнер-
гии составил 860 млрд кило-
ватт-часов — на семь процентов 

выше, чем в 2020 году. Удалось 
сократить потери, они состави-
ли 8,58 процента. Выросла вы-
ручка: 1,1 трлн рублей, на сто 
миллиардов рублей выше, чем 
в 2020 году.

Основная задача — надежное 
прохождение осенне-зимнего 
периода, заявил Рюмин. Отме-
тив большое количество массо-
вых отключений на Северном 
Кавказе этой зимой, он сооб-
щил, что по поручению прези-

дента разработаны совместно 
с регионами программы повы-
шения надежности, первооче-
редных мер. В этом году увели-
чено финансирование ремонт-
ной программы — свыше 78 
млрд рублей. «Сейчас работы 
ведутся полным ходом, план, 

я надеюсь, мы перевыполним, 
как и в прошлом году, и к нача-
лу отопительного сезона будем 
полностью готовы», — заверил 
докладчик.

Инвестпрограмма прошло-
го года стала рекордной — 325 
млрд рублей. Самым крупным 
проектом компании за восемь 
лет стало введение Кольско-Ка-
рельского транзита. Это поз-
воляет передавать «запертую» 
мощность Мурманской обла-

сти — атомной генерации, вет-
рогенерации и гидрогенерации 
— на территорию Санкт-Петер-
бурга и Ленинградской обла-
сти, пояснил глава «Россетей». 
Также реализовано несколько 
объектов первого этапа Вос-
точного полигона железных до-
рог, подключены добывающие 
предприятия Тюменской обла-
сти, Ханты-Мансийского авто-
номного округа, Ямало-Ненец-
кого автономного округа, Яку-
тии и портовые мощности на 
Дальнем Востоке.

Еще один рекорд — в про-
шлом году было реализовано 
377 тысяч договоров по тех-
нологическому присоедине-
нию. «Суммарная мощность, 
которую мы подключили по-
требителям, составила 13,7 ги-
гаватта», — рассказал доклад-
чик. Компании группы «Россе-
ти» участвуют в 12 нацпроек-
тах, подключая жилье, объек-
ты здравоохранения, учебные 
учреждения, инфраструктур-
ные объекты и многие другие, 
сообщил он. Еще Рюмин за-
метил, что у электросетевых 
компаний с 2023 года появит-
ся источник для выплаты диви-
денда. Раньше платили из кре-

дитных средств. «Что стран-
но», — заметил Путин.

Среди других задач компа-
нии докладчик назвал подклю-
чение потребителей, выполне-
ние всех инвестиционных пла-
нов и программ. В первую оче-
редь самый крупный проект 
— это обеспечение Восточно-
го полигона электроэнергией. 
Еще одна важная задача сто-
ит в связи с санкциями — это 
ускоренный, в большем объеме 
переход на отечественное обо-
рудование, сообщил Рюмин. 
«Мы очень много времени сей-
час этому посвящаем, и я ду-
маю, что у нас очень хороший 
результат уже есть», — оце-
нил он.

«К зиме начали готовиться 
уже?» — спросил Путин. «Под-
готовка к зиме — сейчас самая 
жаркая пора, мы уже половину 
пути прошли и будем готовы на 
сто процентов. И надеюсь, что 
мы даже перевыполним план, 
как это мы сделали в прошлом 
году», — ответил собеседник. 
«Хорошо», — заметил прези-
дент.   

Президент обсудил с главой компа-
нии «Россети» в том числе и подго-
товку к отопительному сезону. 

Михаил Мишустин: Эффективность расходования госсредств в промышленности будет на особом контроле. 

А К Ц Е Н Т

Компании группы «Россети» участвуют 
в 12 нацпроектах, подключая 
к электроснабжению жилье, объекты 
здравоохранения и учебные учреждения

А К Ц Е Н Т

Скоро заработает еще один механизм 
поддержки — промышленная ипотека. 
Это позволит увеличить темпы обновле-
ния производственных мощностей

Продолжение реализации 
Народной программы

На прошлой неделе состоялось 
очередное заседание про-
граммной комиссии «Единой 
России», на котором обсу-
ждался ход реализации нашей 
предвыборной программы.

Отмечу, что сегодня уже 
достигнута половина показа-
телей, заложенных в программ-
ном документе на текущий год, 
модернизировано более 1100 
социальных объектов, построе-
но 116 школ, 332 детских сада, 
221 учреждение здравоохране-
ния, 52 спортивных комплек-
са, реконструировано 425 
культурно-досуговых центров 
на селе, подключены к газу 72 
тысячи домов и 160 тысяч зе-
мельных участков.

Одновременно в програм-
му вносятся дополнения в свя-
зи с необходимостью поддерж-
ки отечественной экономики в 
условиях санкций и оказания 
помощи Донбассу.

Что касается раздела «Хоро-
шая работа — достаток в доме», 
который мне поручено коор-
динировать, он реализован по-
чти на 80%. Например, с 1 июня 
второй раз за год были увеличе-
ны минимальный размер опла-
ты труда и прожиточный ми-
нимум. Также был подготовлен 
комплекс мер по поддержке за-
нятости и трудовой мобильно-
сти. В частности, 5 июля Госду-
ма приняла закон, содейству-
ющий переселению в другую 
местность для трудоустрой-
ства не только безработных, но 
и граждан, которые не зареги-
стрированы в таком качестве. 
Теперь им тоже будет компен-
сироваться оплата стоимости 
переезда и аренды жилья. Бо-
лее того, за каждого из них го-
сударство будет предоставлять 
работодателям поддержку в 
размере 225 тысяч рублей, а за 
переехавших на Дальний Вос-
ток — до миллиона рублей.

Также стимулированию 
трудовой мобильности в ка-
кой-то мере будет способство-
вать принятый нами закон об 
электронном кадровом доку-
ментообороте. Он позволяет 
оформлять почти все кадровые 
документы в электронном виде 
без дублирования на бумажном 
носителе, и в итоге сотрудни-
ки становятся в меньшей сте-
пени привязаны к централь-
ному офису. Особенно важной 
задачей для нас остается трудо-
устройство молодежи. Поэтому 
на переобучение молодых лю-
дей в 2022 году из федерально-
го бюджета было выделено 1,2 
млрд рублей. С помощью этих 
средств не менее 20 тысяч мо-
лодых людей смогут получить 
более востребованную профес-
сию или дополнительное об-
разование.

Помимо этого по нашей 
инициативе правительством 
была принята долгосрочная 
программа содействия заня-
тости молодежи на период до 
2030 года. Благодаря ее реали-
зации поддержкой будут охва-
чены 200 тысяч человек. В ре-
зультате уровень безработицы 
среди молодежи существен-
но снизится: к 2024 году доля 
трудоустроенных выпускни-
ков должна достигнуть 85%, а к 
2030 году — 92%.

Кроме того, мы продолжаем 
оказывать содействие закреп-
лению молодых специалистов 
в сельской местности: продле-
ны федеральные программы 
«Земский учитель» и «Земский 
доктор», запущенные по ини-
циативе «Единой России», в ап-
реле этого года началась реа-
лизация программы «Земский 
фельдшер» для студентов-ме-
диков и выпускников меди-
цинских колледжей, разраба-
тывается программа «Земский 
работник культуры».

Наконец, сейчас мы разра-
батываем поправки в Трудовой 
кодекс, касающиеся отрасле-
вых соглашений между работ-
никами и работодателями, и 
продолжаем готовить новый 
закон о занятости, который до-
полнительно введет целый ряд 
гарантий для тех, кто находит-
ся под угрозой увольнения или 
испытывает сложности с тру-
доустройством — молодых лю-
дей, инвалидов и лиц предпен-
сионного возраста. На заседа-
нии программной комиссии мы 
договорились с Дмитрием Мед-
ведевым о том, что осенью под 
его председательством состо-
ится совещание с участием сто-
рон социального партнерства, 
где будут подробно обсуждать-
ся проекты соответствующих 
законов. Планируем, что Госду-
ма примет их до конца осенней 
сессии.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Министерство труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

(Минтруд России)
от 1 июля 2022 г. № 14-4/10/В-8784
Работодателям организаций 

жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации

На федеральном уровне социального партнерства заключено Феде-
ральное отраслевое тарифное соглашение в жилищно-коммунальном 
хозяйстве Российской Федерации на 2023 — 2025 годы между Общерос-
сийским отраслевым объединением работодателей сферы жизнеобес-
печения и Общероссийским профессиональным союзом работников 
жизнеобеспечения (далее — соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федераль-
ной службе по труду и занятости 7 июня 2022 г., регистрационный 
№ 12/23-25, размещено на официальном сайте Министерства труда 
и социальной защиты Российской Федерации в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» (www.mintrud.gov.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям организаций жилищно-комму-
нального хозяйства Российской Федерации, не участвовавшим в заклю-
чении соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования настоящего предложения в Министер-
ство труда и социальной защиты Российской Федерации работодате-
лями, не участвовавшими в заключении соглашения, не будет представ-
лен в установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации порядке мотивированный письменный отказ присоединить-
ся к соглашению, то соглашение будет считаться распространенным 
на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 
А.О. Котяков
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КАДРЫ Денис Мантуров 
может стать вице-
премьером

Положение 
обязывает

Екатерина Котова

Владимир Путин подписал указ, увеличив число вице-
премьеров с 10 до 11. Согласно президентскому указу 
в правительстве появилась новая должность, которая 
звучит так: заместитель председателя правительства— 
министр промышленности и торговли. В пятницу депу-
таты Госдумы рассмотрят кандидатуру действующего 
главы минпромторга Дениса Мантурова на этот пост. 

Указ президента вносит изменения в структуру 
федеральных органов исполнительной власти. Глава 
минпромторга будет совмещать министерский «порт-
фель» с более высокой позицией вице-премьера, что 
означает и более широкие полномочия. По Конститу-
ции назначать на должность вице-премьера президент 
может после утверждения кандидатуры в Госдуме. Та-
кая процедура уже запущена: премьер-министр Миха-
ил Мишустин внес в Госдуму кандидатуру Дениса Ман-
турова на этот пост, а спикер палаты Вячеслав Володин 
отправил депутатам информацию о кандидате. 

В ближайшие дни состоится обсуждение кандидату-
ры Мантурова в профильном комитете ГД по промыш-
ленности и торговле, а также в парламентских фракци-
ях. Вопрос об утверждении Мантурова на новую долж-
ность Дума рассмотрит на внеочередном пленарном 
заседании 15 июля. В случае утверждения Денис Ман-
туров станет первым министром в действующем каби-
нете с полномочиями вице-премьера. Он возглавляет 
ведомство с 2012 года, занимается в том числе вопро-
сами замещения импорта.  

ВЛАСТЬ Кабмин 
предусмотрел еще 
200 млрд рублей 
для помощи аграриям

На своих хлебах

Екатерина Котова

В период посевной российские аграрии могут рассчи-
тывать на дополнительную поддержку через льготные 
кредиты — на эти цели кабмин дополнительно выделя-
ет около 200 млрд рублей, сообщил премьер-министр 
Михаил Мишустин. Важно не снижать темпы в сель-
ском хозяйстве, несмотря на санкции, подчеркнул он.

«Для помощи аграриям в успешном проведении 
посевной правительством уже дополнительно преду-
смотрено около 200 млрд рублей на льготное креди-
тование», — сообщил Михаил Мишустин на стратеги-
ческой сессии по сельскому хозяйству во вторник. Он 
напомнил о задаче обеспечить внутренний рынок все-
ми базовыми продуктами питания. По таким показате-
лям, как зерно, сахар, растительное масло, мясо, рыба, 
Доктрина продовольственной безопасности «реали-
зуется с опережением», отметил премьер. «Но сейчас 
важно, чтобы, несмотря на санкции, от которых наши 
сельхозпроизводители также пострадали, набранные 
темпы не снижались», — указал Мишустин.

Другая задача — 
максимально раз-
вивать собственное 
производство. «На-
чиная от семян, ве-
теринарных препа-
ратов, племенного 
материала до сель-
хозмашин или обо-
рудования для пи-
щевой и перераба-
тывающей промышленности», — пояснил Мишустин. 
По его оценкам, первых результатов этой работы мож-
но ожидать уже через два с половиной года. 

Премьер констатировал, что интерес к сельхозпо-
ставкам из России был достаточно высоким и раньше. 
Так, в минувшем году за рубеж было направлено более 
чем на 37 млрд долларов продукции агропромышлен-
ного и рыбохозяйственного комплексов. «А сейчас с 
учетом мировой продовольственной инфляции спрос 
увеличился в разы», — заявил Мишустин. 

В кабмине осознают важность того, чтобы аграрии 
сохранили возможность зарабатывать на мировых 
рынках. «Здесь многое зависит от того, насколько бы-
стро будут развиваться базовые финансовые и стра-
ховые инструменты. Среди них — наращивание доли 
расчетов за экспорт сельхозпродукции в рублях, и в 
первую очередь с дружественными нам странами», — 
обозначил приоритеты глава правительства.

Он также призвал решать кадровый вопрос. «Есть 
нехватка молодых компетентных специалистов. Их 
нужно не просто временно привлекать на село, а со-
здать условия, чтобы они оставались надолго, обустра-
ивали свою жизнь, растили детей и строили свое буду-
щее», — заявил Мишустин. Многое делается по линии 
госпрограммы развития сельских территорий: строит-
ся жилье по льготным ставкам, новые школы, фельд-
шерско-акушерские пункты, ремонтируются клубы. 
Но еще больше предстоит сделать. «И многое зависит 
от активности самих регионов, их готовности вклады-
ваться в строительство инфраструктуры на селе», — 
подчеркнул премьер.  

Важно не снижать 
темпы в сельском 
хозяйстве, несмот-
ря на санкции
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА 

КОРРЕСПОНДЕНТЫ «РГ» ПОБЫВАЛИ В ШКОЛЕ 
СНАЙПЕРОВ ДНР

Николай Грищенко, 
Анна Ковалева( фото), 
Донецкая Народная Республика

С 
началом специальной 
военной операции рос-
сийские, донецкие и лу-

ганские военные столкнулись 
на Донбассе с украинскими 
снайперами, вооруженными 
дальнобойными винтовками и 
подготовленными западными 
инструкторами. 

Для противодействия им в 
Донецке была организована 
«Школа снайперов» под коман-
дованием известного мастера 
снайпинга с позывным «Бело-
рус». В ней курсанты учатся без 
промаха поражать цели на рас-
стоянии до 800 метров из винто-
вок Мосина. «РГ» ранее уже пи-
сала про это уникальное военное 
заведение на передовой. И вот — 
новая встреча.

— Дуэли с нами ведут ино-
странные наемники, вооружен-
ные  дальнобойными винтовка-
ми Barrett M82 калибром 12,7 
мм, — рассказывает «Белорус». — 
Их пуля больше, чем 7,62, и про-
бивает даже кирпичную кладку. 
Из-за высокой скорости пули — 
в три раза выше скорости звука 
— выстрел слышен только спу-
стя несколько секунд. Смерть 
приходит бесшумно. Специаль-
ные пули насквозь прошивают 
любой бронежилет.  Вести при-
цельный огонь могут на дистан-
ции до 2500 метров. Восемь лет, 
в течение которых украинскую 
армию готовили к войне, — это 
не пропагандистский штамп, а 
время, в которое части ВСУ тре-
нировали инструкторы с бога-
той практикой. Противостоять 

им можем только за счет более 
лучшей выучки стрелков, но-
вой тактики и современного 
оружия.

Снайпер сегодня — это не про-
сто меткий стрелок. На него ра-
ботают, например, расставлен-
ные в посадках и на крышах ви-
деокамеры, дроны, на винтовку 
крепится тепловизор.

Главным «поставщиком» сна-
ряжения для донецких снайпе-

ров стала... украинская армия. 
Она оставляет бойцам Народ-
ной милиции ДНР богатые тро-
феи. Но даже их не хватает. 

— Боевые действия подразу-
мевают большой расход всего 
— от патронов до техники. Попа-
ли под минометный обстрел, и у 
нас сгорела наша латаная-пере-
латаная «буханка». На пози-
ции добраться нет возможно-
сти, — посетовал во время на-
шей первой встречи командир 
снайперов.

Тогда, узнав о проблемах 
подразделения, мы, журнали-
сты, не могли остаться в сторо-
не и обратились за помощью в 
телеграм-канал «Орда». И, надо 
отдать должное админам, те сра-
зу отреагировали на просьбу. 

«Дорогие друзья, простите, 

пожалуйста, что нерегулярно 
в канале подбиваем заказы для 
бойцов. Есть такой запрос: ко-
манде снайперов в Донецке нуж-
на машина для передвижения, 
работают по всей линии фронта, 
про эту конкретную группу даже 
в СМИ писали. Нужен УАЗ «Па-

триот» или «козлик», желатель-
но на дизеле. Вопрос сейчас не 
столько в деньгах даже, сколько 
в поиске надежного транспорта 
в хорошем состоянии», — напи-
сали они своим подписчикам, 
а их свыше 218 тысяч человек. 
Вскоре из Ростовской области 
в Донецк отправился УАЗ. Быв-
ший владелец машины даже до-
полнительно подготовил «коз-
лик» для работы в полевых усло-
виях. 

— А первые выпускники 
снайперской школы уже направ-
лены в другие части и теперь во-
юют. В ожидании новых учени-
ков «Белорус» не теряет време-
ни и ведет «свободную охоту». 
Недавно попал под минометный 
обстрел и был навылет ранен 
осколком в  руку. 

АРСЕНАЛ

СНАРЯД ПОРАЖАЕТ С ПЕРВОГО ВЫСТРЕЛА

Сергей Птичкин

В
ооруженные силы России 
расширяют перечень вы-
сокоточных управляемых 

боеприпасов, используемых в 
рамках спецоперации на терри-
тории Украины.

О том, что активно применя-
ется корректируемый боепри-
пас «Краснополь», военное ве-
домство стало сообщать давно. 
Это один из первых отечествен-
ных управляемых артиллерий-
ских снарядов, созданных еще в 
СССР, в конце 1970-х годов. Он 
имеет два калибра. Свой — 152-
мм и привычный в НАТО — 155-
мм. Снаряд создавался в коопе-
рации со многими предприяти-
ями Советского Союза, в том 
числе украинскими.

Снаряд комплекса «Красно-
поль» с полуактивной лазерной 
головкой самонаведения пред-
назначен для поражения непо-
движных и движущихся бро-
нированных и небронирован-
ных целей и инженерных соо-
ружений на расстоянии до 25 
км, причем с первого выстрела. 
Аналогом нашего снаряда стал 
западноевропейский «Экска-
либур», созданный лишь через 
20 лет после «Краснополя». Мы 
были и остались первыми.

Снаряд «Краснополь» актив-
но покупался на мировом рын-
ке вооружений. Оценив его дей-
ствительно выдающиеся каче-
ства, разработчики создали но-
вые боеприпасы, управляемые 
по тому же принципу.

В частности, был спроек-
тирован и запущен в произ-
водство артиллерийский сна-
ряд «Китолов» калибров 120 и 
122 мм. По своей конструкции 
аналогичен снаряду «Красно-
поль». 

Это корректируемый оско-
лочно-фугасный снаряд с полу-
активной лазерной головкой са-
монаведения. Также предназна-
чен для поражения движущихся 

и неподвижных целей и укреп-
ленных инженерных сооруже-
ний с первого выстрела.

Управление на траектории 
осуществляется аэродинами-
ческими рулями с их приводом 
за счет энергии набегающего 
потока воздуха. Существуют 
версии снарядов для калибров 
120 мм — «Китолов-2» и 122 мм 
— «Китолов-2М». Максималь-
ная дальность стрельбы — 12 км. 
Боевая часть — осколочно-фу-
гасная. Масса выстрела — 28 кг. 
Масса взрывчатого вещества — 
5,3 кг. 

Снаряды типа «Китолов» 
применяются в следующих ар-
тиллерийских системах.

120-мм «Китолов-2» в само-
ходных артустановках «Но-
на-С» и «Нона-СВК». 122-мм 
«Китолов-2М» в гаубице Д-30 
и самоходной артустановке 
«Гвоздика».

Управляемая мина «Грань» 
— боеприпас новый, поступив-
ший на вооружение совсем не-
давно. И в рамках спецопера-
ции впервые проходит его, мож-
но сказать, боевое крещение.

Согласно данным из откры-
тых источников, эта мина пред-
назначена для стрельбы из глад-
коствольных и нарезных мино-
метов калибра 120 мм. Ее осно-
ва — осколочно-фугасный мино-
метный выстрел с головкой са-
монаведения 9Э430 лазерного 
типа. Лазерную подсветку цели 
можно вести либо специальны-
ми устройствами, либо обыч-

ным целеуказателем-дальноме-
ром. Минимальная дальность 
стрельбы — полтора километра, 
максимальная — девять кило-
метров. Длина мины — 1200 мм. 
При общей массе в 27 кг масса 
боевой части составляет 11,2 кг, 
в которой находится 5,3 кг мощ-
ного взрывчатого вещества. 

Мина особенно эффектив-
на для применения в слож-
ных условиях пересеченной 
местности, таких как узкие про-
ходы, высокие гребни укры-
тий и обратные скаты. А также 
в условиях плотной городской 

застройки. В любых погодных 
условиях, днем и ночью мина 
попадет точно в цель.

«Грань», как «Краснополь» и 
«Китолов», обеспечивает пора-
жение не только стационарных, 
но и движущихся целей первым 
выстрелом, без дополнитель-
ной пристрелки. Более того, она 
способна поражать цели, нахо-
дящиеся на удалении друг от 
друга до 300 метров, без изме-
нения углов наведения орудия и 
режима работы самой мины — за 
счет ее способности корректи-
ровать свой полет на конечном 
участке.

Специалисты отмечают, что 
минометный комплекс КМ-8 
«Грань» способен обеспечить 
высокую степень поражения 
целей в условиях, при которых 
обычные артиллерийские сред-
ства, в том числе и мины, не 
способны эффективно выпол-
нить поставленную задачу.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделан в городе Новая Каховка Херсонской области после обстрела ВСУ. Местный житель осматривает разрушения.  На снимке видно, что удар пришелся по жилым домам.

Этот УАЗ «Патриот», оптические при-
целы, другое снаряжение прислали 
школе снайперов пользователи 
телеграм-канала «Орда».

А К Ц Е Н Т

Самонаводящаяся мина комплекса 
КМ-8 «Грань» поражает цели, находящие-
ся на удалении друг от друга до 300 мет-
ров, без перенацеливания миномета

МИНОБОРОНЫ

НАЕМНИКИ НА УКРАИНЕ ПОТЕРЯЛИ ЗА ТРИ НЕДЕЛИ 480 ЧЕЛОВЕК

Юрий Гаврилов

В 
Минобороны России 
продолжают отслежи-
вать и фиксировать 
пофамильно всех ино-
странных наемников, 
слетевшихся на Укра-
ину для участия в бое-
вых действиях. «Как 
мы уже отмечали, 

вопреки лживым заявлениям 
представителей киевского ре-
жима о якобы 20 тысячах при-
бывших на территорию Украи-
ны иностранных наемников их 
реальная численность на поря-
док меньше. Более того, она неу-
клонно снижается», — заявил 
вчера официальный предста-
витель нашего военного ведом-
ства генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков.

По его словам, за прошедшие 
три недели в результате насту-
пательных действий Вооружен-
ных сил России, подразделений 
народных милиций ДНР и ЛНР 
число наемников на Украине 
уменьшилось с 3221 человека 
до 2741. Несмотря на прибытие 
еще 151 наемника, 3 91 боевик 
был уничтожен. Еще 240 «диких 
гусей» поспешили ретировать-
ся за пределы Украины. 

Пальма первенства по коли-

честву «убытия» снова принад-
лежит представителям Польши 
— таких ликвидировано 166 че-
ловек. Среди представителей 
Грузии уничтожено 50 «солдат 
удачи». Великобритания поте-
ряла на Украине убитыми еще 
23 наемника. Также за три неде-
ли уничтожены 21 румынский и 
15 канадских боевиков.

Конашенков напомнил, что 
обновленные данные по количе-
ству иностранных наемников, 
находящихся сейчас на Украи-
не, представлены на информа-
ционных ресурсах Миноборо-
ны России в интернете. Генерал 
подчеркнул, что российские 
Вооруженные силы выявляют 
иностранных наемников еще 
на этапе их подготовки к въез-
ду на Украину. И сослался на 
такой пример: 6 июля на пункт 
сбора и размещения иностран-

ных наемников, находящийся 
в польском городе Замосць на 
улице Козмяна, дом 1, прибыли 
гражданине Великобритании 
Колин Скот и Адриан Дэвис, а 
также три гражданина США — 
Майкл Вуйкович, Эндрю Фокс 
и Оливер Шорт. Конашенков ре-
комендовал этим господам оду-
маться и живыми вернуться до-
мой. «В соответствии с Между-
народным гуманитарным пра-
вом иностранные наемники не 
являются комбатантами, и луч-
шее, что их ждет в случае захва-
та живыми, — судебный процесс 
и максимальные сроки тюрем-
ного заключения», — подчерк-
нул генерал.

Он также рассказал послед-
ние новости о ходе специальной 
военной операции. Так, в райо-
не населенного пункта Березань 
в Одесской области высокоточ-

ными ракетами наземного бази-
рования «Искандер» были уни-
чтожены пусковые установки 
противокорабельного ракетно-
го комплекса Harpoon произ-
водства США. А в результате 
удара высокоточными ракета-
ми воздушного базирования в 
районе Артемовска на терри-
тории ДНР ликвидированы 180 
военнослужащих и 26 единиц 
военной техники 30-й механи-
зированной бригады ВСУ. Кро-
ме того, высокоточным оружи-
ем ВКС России поражены жи-
вая сила и военная техника про-
тивника в 12 районах, а также 
четыре склада с боеприпасами 
79-й десантно-штурмовой бри-
гады в районе Матвеевки в Ни-
колаевской области.

В рамках контрбатарейной 
борьбы уничтожены два взвода 
реактивных систем залпового 
огня «Град» и два артиллерий-
ских взвода гаубиц «Гиацинт-Б» 
на огневых позициях в районе 
Дзержинска (Донецкая Народ-
ная Республика). Наши опера-
тивно-тактическая и армейская 
авиация, ракетные войска и ар-
тиллерия за сутки поразили 
еще три пункта управления, три 
склада боеприпасов, подразде-
ления артиллерии на огневых 
позициях в 97 районах, живую 

силу и технику противника в 
111 районах.

Российские средства ПВО за 
сутки сбили под Изюмом, Ма-
лыми Проходами и Питомни-
ком в Харьковской области, а 
также в окрестностях Славян-
ска и Шандриголово в ДНР 7 
украинских беспилотников, в 
том числе один ударный. 

«Перехвачено 12 снарядов 
реактивной системы залпового 
огня «Ураган» в районах насе-
ленных пунктов Лисичанск Лу-
ганской Народной Республики, 
Бражковка Харьковской области 
и Новая Каховка Херсонской об-
ласти», — доложил Конашенков.

Всего с начала специальной 
военной операции, по данным 
Минобороны России, уничто-
жены 243 украинских самоле-
та, 137 вертолетов, 1513 бес-
пилотных летательных аппа-
ратов, 354 зенитных ракетных 
комплекса, 4046 танков и дру-
гих боевых бронемашин, 741 
боевая машина реактивной си-
стемы залпового огня, 3135 
орудий полевой артиллерии и 
минометов, а также 4165 воен-
ных автомобилей. 

А К Ц Е Н Т

Пальма первенства по скорости и коли-
честву «убытия» снова принадлежит 
представителям Польши — таких ликви-
дировано 166 человек

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
еще о трех подвигах, со-
вершенных российскими 

военнослужащими в ходе во-
енной спецоперации по защите 
республик Донбасса. 

Майор Алмаз Гаязетдинов 
в ходе военной спецоперации 
умело руководит вверенным 
ему реактивным артиллерий-
ским дивизионом. В ходе на-
ступления российских войск на 
территории, подконтрольные 
украинским боевикам, диви-
зион осуществлял артиллерий-
скую поддержку. Его силами 
было нанесено огневое пораже-
ние по объектам и живой силе 
противника. Националисты, по-
теряв большое количество лич-
ного состава, были вынуждены 
отступить.

Всего за время спецопера-
ции реактивным артдивизио-
ном майора Гаязетдинова уни-

чтожено до 10 артиллерийских 
батарей, до 4 батарей реактив-
ных систем залпового огня, а 
также до 20 районов сосредото-
чения живой силы противника.

Отделение под командова-
нием старшего сержанта Евге-
ния Рыбникова обеспечивало 
безопасность перемещения ко-
лонны материальных средств и 
боеприпасов. 

Противник, стремясь ли-
шить находящиеся на передо-
вой российские подразделения 
пополнения боеприпасов и го-
рюче-смазочных материалов, 
атаковал колонну, открыв по 
ней пулеметный и минометный 
огонь из прилегающей к дороге 
лесополосы.

Евгений, выявив огневые 
точки противника, выдал целе-
указания подчиненным, после 
чего переместился на фланг ко-
лонны и открыл огонь по пози-
циям боевиков, давая тем са-
мым машинам снабжения воз-

можность набрать ход и вы-
браться из-под обстрела. 

Уничтожив огневые точки 
боевиков, Евгений обнаружил 
трех вражеских стрелков. После 
отказа сложить оружие стрелки 
были уничтожены. Действия 
старшего сержанта Рыбнико-
ва позволили колонне прибыть 
без потерь.

Старший сержант Григорий 
Арляпов, двигаясь в головном 
дозоре, обнаружил вооружен-
ную группу националистов, го-
товивших нападение на россий-
скую колонну. Григорий всту-
пил в бой. Находясь под плот-
ным огнем противника, он смог 
уничтожить трех стрелков и 
гранатометчика. Личным соста-
вом российской дозорной груп-
пы  в итоге был нанесен значи-
тельный ущерб живой силе про-
тивника. В результате чего гото-
вящаяся националистами атака 
на нашу автоколонну была со-
рвана. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Майор Алмаз Гаязетдинов умело 
руководит вверенным ему реактив-
ным артиллерийским дивизионом.

Старший сержант Евгений 
Рыбников не дал врагу уничтожить 
автоколонну с боеприпасами.

Старший сержант Григорий Арляпов, 
находясь в дозоре, уничтожил трех 
стрелков и гранатометчика.

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

А К Ц Е Н Т

Снайпер сегодня — это не просто меткий 
стрелок. На него работают в том числе 
расставленные в посадках и на крышах 
видеокамеры, дроны

ТЕРРОРИЗМ

АМЕРИКАНСКИЕ РАКЕТЫ 
УДАРИЛИ ПО МИРНОМУ ГОРОДУ
Иван Петров

В 
ночь с понедельника на 
вторник «во всей красе» 
проявило себя  вооруже-

ние, поставленное американца-
ми украинским военным. Как и 
предполагали заранее многие 
эксперты, украинским воякам 
проще воевать с гражданским 
населением.  

Поэтому даже получен-
ные от «партнеров из США» 
комплексы реактивных систем 
залпового огня HIMARS они 
применили не по позициям рос-
сийских военных, а ударив по 
мирному городу в Херсонской 
области. 

«Украинские войска нанесли 
удар по Новой Каховке в ночь на 
вторник — последствия, как у 
печально известного взрыва в 
Бейруте: взорвались склады с 
селитрой. Повреждены больни-
ца, жилые дома, церковь и дру-
гие здания. Погибли минимум 
семь человек, пострадали 80, 7 
числятся пропавшими без ве-
сти», — сообщили в военно-гра-
жданской администрации Но-
вой Каховки. Стоит отметить, 
что данные неполные — под за-
валами во вторник еще остава-
лись люди. И сколько их, под-
считать было невозможно. В го-
роде создан специальный штаб, 
в разборе завалов принимают 
участие около 70 человек — это 
сотрудники администрации, 
МЧС и волонтеры.

В  сторону  города  были 
направлены шесть амери-
канских ракет HIMARS. Три из 
них, по словам главы времен-

ной администрации муниципа-
литета Владимира Леонтьева, 
удалось сбить, а другие три по-
пали в центр города. В результа-
те обстрела, по его словам, раз-
рушена значительная часть гра-
жданской инфраструктуры го-
рода и сотни зданий.

По информации военно-гра-
жданской администрации, за 
три дня до атаки Новую Каховку 
снимал один из спутников США.

«Вся ответственность за ра-
кетный удар, совершенный из 
американского оружия залпо-
вого огня HIMARS по Новой Ка-
ховке, лежит на действующей 
власти США и их преступных 
пособниках», — заявила ТАСС 
сенатор от Республики Крым 
Ольга Ковитиди.

 По ее мнению, президент 
США Джо Байден не способен 
больше регулировать в своей 
стране катастрофический рост 
цен на энергоресурсы и на все 
остальные группы товаров и 
продовольствия. В связи с этим, 
по ее словам, в качестве спосо-
ба прикрытия собственной про-
фессиональной несостоятель-
ности и некомпетентности сво-
ей команды Байден избрал раз-
жигание войны на Украине. 

Ковитиди подчеркнула, что 
США и их пособники отны-
не выступают в роли государ-
ств-террористов. 

Пострадавшие жители Но-
вой Каховки получат от мест-
ных властей материальные 
выплаты: семьи пострадавших 
— по 400 тысяч рублей, семьям 
погибших выплатят по 2 млн ру-
блей. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Валютное равновесие
По словам эксперта 
по фондовому рынку 
«БКС Мир инвести-

ций» Михаила Зельцера, укреп-
ление доллара связано с повы-
шением ставок и снижением 
баланса Федеральной резерв-
ной системы (ФРС, выполняет 
функции центрального банка 
США). Против европейской ва-
люты, в свою очередь, играет 
нулевая ставка европейского 
регулятора и отсутствие мер по 
борьбе с инфляцией.

«Центры принятия монетар-
ных решений кардинально от-
личаются по эффективности. В 
ЕС сейчас отрицательный тор-
говый баланс на фоне санкци-
онных ограничений к России 
как по импорту, так и экспорту. 
А с дефицитом торговли стран-
но рассчитывать на крепкую 
нацвалюту», — поясняет анали-
тик. Зельцер также отметил, что 
более оперативное достижение 

паритета евро и доллара на рос-
сийском рынке по сравнению с 
Forex произошло на фоне прода-
жи газа за рубли.

Партнер практики инвести-
ционного консалтинга и оцен-
ки группы «Деловой профиль» 
Юлия Белогорцева обращает 
внимание на то, что нынешнее 
положение на рынке невыгод-
но как Европе, так и США. «Ком-
фортным для экономик Евро-
союза и США длительное вре-
мя являлся уровень, когда евро 
торгуется на 20—30% выше дол-
лара. Выход из этого коридора 

приводит к дисбалансу в тор-
говле», — отмечает аналитик.

По мнению аналитика УК 
«Альфа-Капитал» Александра 
Джиоева, дополнительное дав-
ление на евро оказывает рост 
стоимости импорта на фоне по-
вышения цен на энергоносите-
ли. В результате торговый де-
фицит еврозоны оказался на ре-
кордном уровне. 

А н а л и т и к  И н с т и т у т а 
комплексных стратегических 
исследований Дмитрий Плеха-
нов среди причин укрепления 
доллара отмечает и психологию 
инвесторов, которые в усло-
виях нестабильности мировой 
экономики традиционно отда-
ют предпочтение американской 
валюте. Говоря о возможной ре-

акции рубля на паритет доллара 
и евро, Плеханов заявил, что не 
видит угрозы резкой волатиль-
ности. «Основное влияние на 
курс в настоящее время продол-
жает оказывать выросший про-
фицит торгового баланса РФ в 
результате роста цен на сырье-
вые товары российского экс-
порта и ограничения поставок 
импортных товаров», — отмеча-
ет эксперт.

Аналитики предостерегают 
от попыток заработать на коле-
баниях главных мировых валют. 
Так, Белогорцева напомнила о 
высокой инфляции как в США, 
так и в еврозоне. 

«Ситуация пока никак не 
урегулирована, инвестиции в 
их валюты являются рисковы-
ми. Однако на среднесрочную 
перспективу, на наш взгляд, 
доллар все же остается доста-
точно интересным с точки зре-
ния сбережений», — полагает 
эксперт.  

ПЛАНЫ 

Минцифры 
и минпромторг 
будут 
регулировать 
электронику 
совместно

ОДНА ЦИФРА 
НА ДВОИХ
Олег Капранов

Минпромторг и минцифры бу-
дут совместно утверждать нор-
мативные акты, регулирующие 
российский рынок радиоэлек-
троники и программного обес-
печения (ПО). Нововведение 
призвано синхронизировать 
процессы импортозамещения 
электроники, чтобы балан-
сировать интересы произво-
дителей и потребителей. Экс-
перты отмечают, что мера поз-
волит сблизить позиции ве-
домств, задачи которых не все-
гда совпадают.

Постановление правитель-
ства от 30 июня обязало мин-
промторг и минцифры согла-
совывать все проекты актов, 
регулирующие вопросы уста-
новления запретов и ограни-
чений допуска товаров, проис-
ходящих из иностранных госу-
дарств, для целей закупок ра-
диоэлектронной продукции и 
программного обеспечения.

Проблемы согласования 
требований возникали прежде 
всего из-за расхождений в це-
лях ведомств, полагает испол-
нительный директор Ассоциа-
ции разработчиков и произво-
дителей электроники (АРПЭ) 
Иван Покровский.

«Минцифры отвечает за 
цифровизацию. Требования по 
внедрению российских процес-
соров мешают достигать целей 
цифровизации. Формирование 
спроса на электронику от мин-

цифры выражается в основном 
в продвижении минимальных 
требований к продукции, ко-
торая признается российской 
и получает доступ к регулиру-
емым рынкам», — говорит он. 
По словам эксперта, в качестве 
объединяющей цели двух мини-
стерств должно быть внедрение 
программно-аппаратных плат-
форм российской разработки. 

В правительстве осознают 
необходимость комплексно-
го подхода, рассказал «РГ» со-
беседник в аппарате. «Стоит 
комплексная задача по разви-
тию отечественной радиоэлек-
тронной продукции и ПО. Над 
ее реализацией совместно ра-
ботают отраслевые федераль-
ные ведомства и компании. Их 
деятельность направлена на по-
лучение единого результата», 
— сообщили там. Источник до-
бавил, что нововведение даст 
возможность осуществлять ре-
гулирование с учетом потреб-
ностей и мнений основных за-
казчиков. «Очевидно, что без 
потребителей невозможно су-
ществование никаких произ-
водств», — уточнил он.

В минпромторге призвали 
не переоценивать значимость 
нововведения. Там рассказа-
ли, что указанные изменения в 
сущности являются закрепле-
нием уже действующей прак-
тики. «Так, разрабатываемые 
минпромторгом проекты актов 
по соответствующим вопросам 
ранее также согласовывались 
с минцифры как с органом, от-
вечающим за выработку госу-
дарственной политики по сти-
мулированию спроса на рос-
сийскую радиоэлектронную 
продукцию. В свою очередь, за-
крепление таких полномочий 
предполагает необходимость 
конгруэнтного развития как 
информационных технологий, 
так и обеспечивающей ее функ-
ционирование аппаратной ча-
сти», — сообщили в ведомстве. 
В минцифре отметили, что для 
реализации задач, касающихся 
микроэлектроники, в 2021 году 
было сформировано подразде-
ление, которое отвечает за сти-
мулирование спроса на отече-
ственную радиоэлектронную 
продукцию. Эту структуру воз-
главил Андрей Заренин, в мае 
прошлого года его назначили 
замминистра.  «Согласование 
актов позволит прогнозиро-
вать спрос на радиоэлектрони-
ку и определять приоритетные 
рынки. Раньше проекты могли 
направляться в Правительство 
и Госдуму, минуя минцифры», — 
сообщили в ведомстве. 

Возвращение Legend

По всей видимости, 
упрощенная «Нива» 
тоже будет стоить деше-

вле. В остальном же пока сложно 
сказать, насколько долго будет 
идти ее производство. Очевидно, 
что пока не заменят всех «ушед-
ших» поставщиков, будут выпус-
кать такие версии», — рассказы-
вает он.

О б о з р е в а т е л ь  п о р т а л а 
«Дром» Сергей Цыганов отме-
чает, что Lada Niva Legend мень-
ше всех потеряет из-за упроще-
ния. «У нее подушка безопасно-
сти была условной (в спинке во-
дительского кресла — только для 
того, чтобы сертифицировать ав-
томобиль с системой «ЭРА-ГЛО-
НАСС», завязанной на срабаты-
вание подушек безопасности), 
преднатяжителей ремней во-
обще не было никогда, а ABS по-
явилась относительно недавно, 
если сравнивать со сроком жиз-
ни модели. Фактически, мы полу-
чим привычную «Ниву», какой 
она была лет 12—15 тому назад. 
С поправкой на измененный са-
лон, конечно. Потребителям Niva 
Legend все перечисленное ме-
нее важно, чем, допустим, поку-
пателям Granta. Так что на спрос 
упрощение вряд ли повлияет. 
Сейчас на рынке дефицит старых 
«Нив», поэтому раскупят все, что 
завод сможет произвести», — го-
ворит он.

С ним согласен и генеральный 
директор сети автосалонов Fresh 
Auto Денис Мигаль. «Антикри-
зисные» внедорожники будут 
пользоваться популярностью. 

«Первые упрощенные версии ав-
томобилей, выпущенные Авто-
ВАЗом, были отправлены в ме-
дучреждения и муниципальные 
образования регионов России — 
около семи тысяч экземпляров 
Lada Granta Classic’22. Пока отзы-
вов владельцев таких машин нет, 
однако их стоимость — главное 
преимущество этих моделей для 
россиян. Напомню, «упрощен-
ная» Lada Granta стоит всего 670 
тысяч рублей. Однако выпуск та-
ких автомобилей — временная 
мера, которая не понадобится, 
когда восстановятся поставки 
электронных комплектующих — 
прямые или через параллельный 
импорт», — отмечает эксперт. 

В то же время, по словам Цы-
ганова, есть риск, что возобнов-
ление производства Niva Legend 
будет недолгим. «До сих пор не 
решена проблема закупок рем-
ней безопасности. Есть у АвтоВА-
За один потенциальный постав-
щик из Китая, но он пока ничего 
не отгрузил. Так что сейчас ма-
шины будут выпускаться с рем-
нями Autoliv, найденными околь-
ными путями. На сколько хватит 

складского запаса ремней — на 
ВАЗе не говорят», — добавляет 
обозреватель. 

Уже в следующем месяце 

возобновится выпуск Lada Niva 
Travel. В ближайшее время так-
же на конвейер должен вернуть-
ся Largus. Но когда именно это 
произойдет — не сообщается. Ре-
старт выпуска Vesta стоит ждать 
не раньше 2023 года.

По данным Ассоциации евро-
пейского бизнеса (АЕБ), за пер-
вые шесть месяцев нынешне-
го года АвтоВАЗ реализовал 74 
714 новых машин. Эта цифра на 
63% меньше показателей за ана-
логичный период прошлого года. 
Самой популярной моделью рос-
сийской компании стала Granta, 

которая разошлась тиражом в 23 
387 таких автомобилей.

Во втором полугодии АвтоВАЗ 
планирует собрать до 100 тысяч 
автомобилей (если получится 
запустить Largus, то до 120 ты-
сяч), а в следующем году — не ме-
нее 400 тысяч машин. При этом 
компания может начать соби-
рать по соглашению с Renault мо-
дели Sandero и Logan на заводе в 
Тольятти под брендом Lada. Но 
финального решения по этому 
вопросу пока не принято, на дан-
ный момент идет изучение целе-
сообразности проекта.   

Фактически новая «Нива» будет той же, что и 12—15 лет тому назад, но с поправкой на новый салон.

А К Ц Е Н Т

«Антикризисные» внедорожники будут 
пользоваться популярностью. 
Первые версии автомобилей были 
отправлены в медучреждения регионов

А К Ц Е Н Т

Комфортный для Евросоюза и США 
уровень валютных курсов — когда евро 
торгуется на 20—30% выше доллара

Регулировать 
электронику 
будут с учетом 
потребностей 
и мнений 
производителей 
и заказчиков

ПРОЕКТ 

Как вырастут 
выплаты 
за травму 
на работе

СТРАХОВКА
ТРУДЯЩЕГОСЯ
Елена Манукиян

Размер единовременной 
выплаты работнику в связи с 
утратой трудоспособности в 
случае профзаболевания или 
несчастного случая на произ-
водстве с 1 января 2023 года 
составит 117 722,96 рубля, с 1 
февраля 2023 года — 138 324,48 
рубля, c 1 февраля 2024 года — 
146 762,27 рубля и с 1 февраля 
2025 года — 152 632,76 рубля. В 
случае смерти застрахованного 
работника предлагается сохра-
нить размер единовременной 
страховой выплаты в 1 млн ру-
блей. Законопроект об этом 
разработал минтруд.

Единовременная выплата в 
связи с утратой трудоспособ-
ности назначается с учетом 
районных коэффициентов и 
процентных надбавок к зар-
плате, единовременную стра-
ховую выплату за погибше-
го родственника могут полу-
чить несовершеннолетние дети 
умершего или, если они учатся, 
до достижения 23 лет родители, 
супруг (супруга) и другие чле-
ны семьи, которых человек со-
держал.  

Согласно законопроекту в 
2023 году со страховых взно-
сов, отчисляемых работода-
телями, планируется собрать 
180,4 млрд рублей, тарифы 
сохранятся от 0,2% до 8,5%.  

С 2003 года курс евро на Мосбирже никогда не опускался ниже доллара. 
На Forex европейская валюта торговалась выше с декабря 2002-го.
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Информационное сообщение
Об исключении КБ «Охотный ряд» (ООО)  

из реестра банков — участников  
системы обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство 
по страхованию вкладов»  (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с отзывом Банком России 
лицензии  на осуществление банковских операций 
у Коммерческого банка «Охотный ряд» (Общество 
с ограниченной ответственностью), КБ «Охотный  
ряд» (ООО) (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 
3375, номер по реестру банков — участников системы 
обязательного  страхования вкладов  936) , 
и завершением Агентством процедуры выплаты 
возмещения по вкладам Правлением Агентства  
11 июля 2022 г. (протокол № 59) принято решение 
об исключении указанного банка из реестра  
банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов на основании письма Банка 
России от 6  июля 2022 г .  № 14-40/4658 
о государственной регистрации банка в связи с его 
ликвидацией.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

— За курсами валют 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3477

Тем временем

Министерство финансов намерено провести оценку необоснованных 

расходов российских госкомпаний. Методические рекомендации, раз-

работанные ведомством, уже одобрила рабочая группа при Правитель-

ственной комиссии по вопросам оптимизации и повышения эффектив-

ности бюджетных расходов.

«Мониторинг направлен на выявление необоснованных расходов круп-

нейших госкомпаний, осуществляющих свою деятельность в том числе 

с привлечением средств федерального бюджета. К таким расходам мо-

гут относиться траты, не связанные с основными видами деятельности, 

в том числе аренда дополнительных помещений, люксового автопарка 

и прочее», — говорится в сообщении минфина.

В министерстве отметили, что документ устанавливает порядок сокра-

щения необоснованных расходов госкомпаний для их оптимизации.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ЕЩЕ ОДНА LADA
АвтоВАЗ наладил выпуск еще одной упрощенной мо-

дели — Lada Grantа Cross Classic’22. Упрощенная вер-

сия Lada Grantа Cross стоит на 132,6 тысячи рублей 

дешевле в новой комплектации. Цена автомобиля на-

чинается с 742,3 тысячи рублей. Дополнительную 

скидку в 20 тысяч рублей можно получить по схеме 

Трейд-Ин или при использовании кредитной про-

граммы LADA FINANCE. 

Lada Granta Classic’22, которую выпускают с 8 

июня, а также возобновленная ее кросс-версия по 

сравнению с базовой машиной, выпускавшейся до 

кризиса поставок комплектующих, лишилась анти-

блокировочной системы тормозов, электронной 

системы стабилизации ESC, «ЭРА-ГЛОНАСС», 

подушки безопасности водителя, подсказчика 

переключения передач, повторителей указателей 

поворота в зеркалах, запасного колеса.

В то же время Lada Granta и Lada Granta Cross в испол-

нении Classic’22 включают привычные опции для мо-

дели семейства — это электроусилитель руля, элек-

тростеклоподъемники передних дверей, электропри-

вод и обогрев наружных зеркал, бортовой компью-

тер, аудиоподготовка с четырьмя динамиками. Lada 

Grantа Cross, напоминает производитель, создана в 

первую очередь для активного отдыха и туризма. 

Поэтому в базовую комплектацию кросс-версии 

включены рейлинги на крыше, благодаря которым 

можно соорудить дополнительный багажник.

Дорожный просвет Lada Granta Cross увеличен отно-

сительно других автомобилей семейства на 23 мм — 

до 198 мм. В том числе 16 мм дала модернизирован-

ная подвеска и еще семь добавили покрышки с уве-

личенной высотой профиля. Поэтому проходимость 

автомобиля — на уровне кроссовера. Брутальности 

автомобилю добавляет защищенный обвесом кузов, 

15-дюймовые увеличенного размера с легкосплавны-

ми дисками оригинального дизайна.

Подготовила Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

ЭКСПОРТ Почему России 
нужны свои технологии 
для производства СПГ

Курс 
на сжижение

Сергей Тихонов

Разработку отечественного оборудования для произ-
водства, транспортировки и хранения сжиженного при-
родного газа (СПГ) хотят простимулировать льготами. 
Документ с соответствующими предложениями мин-
промторг опубликовал на портале обсуждения проек-
тов нормативных правовых актов. 

Производство и торговля СПГ — один из самых бурно 
развивающихся сегментов в мировой энергетике. За 10 
лет объемы международной торговли СПГ выросли на 
41,4%: до 372 млн тонн (518 млрд кубометров) в 2021 
году. Для сравнения, экспорт газа из России в 2021 году 
составил 204 млрд кубометров. 

Большое преимущество СПГ —  мобильность. Круп-
ные партии СПГ доставляют танкерами, что позволяет 
осуществлять поставки в любую часть света без привяз-
ки к трубопроводам. Сейчас, в период обострения от-
ношений России с Западом и снижения экспорта газа в 
Европу, эта мобиль-
ность СПГ весьма 
выгодна для нашей 
страны с точки зре-
ния перенаправле-
ния поставок на Вос-
ток. Но вот объемы 
его производства в 
России пока ограни-
ченны. 

В России сейчас 
производится чуть 
менее 30 млн тонн 
СПГ. Из них на круп-
нотоннажных заво-
дах «Ямал СПГ» и 
«Сахалин-2» — по-
рядка 27,5 млн тонн. Оба предприятия работают на ино-
странных технологиях сжижения газа, в основном с ис-
пользованием импортного оборудования. Отечествен-
ные решения существуют для мало- и среднетоннажно-
го производства. На «Ямал СПГ» четвертая линия рабо-
тает на основе российской технологии «Арктический 
каскад». Ее мощность — 0,9 млн тонн в год. 

Долгосрочная программа развития производства 
СПГ в России предусматривает к 2035 году увеличение 
выпуска сжиженного газа до 80—140 млн тонн в год. Уже 
запланированные проекты позволяли рассчитывать на 
достижение этих показателей, но после санкций ЕС и 
США против России возникли проблемы с оборудова-
нием для новых заводов. 

В проекте постановления, разработанного минпром-
торгом, предлагается предприятиям уменьшить облага-
емую базу по налогу на прибыль на величину расходов 
на научные исследования и опытно-конструкторские 
разработки (НИОКР) в сфере СПГ с применением ко-
эффициента 1,5. То есть каждый вложенный в НИОКР 
рубль даст возможность вычесть полтора рубля из на-
логооблагаемой базы компании. В пояснительной за-
писке к документу сказано, что наиболее востребован-
ным инструментом государственной поддержки созда-
ния СПГ-оборудования является субсидирование части 
затрат на выполнение НИОКР. Но существующий ме-
ханизм компенсируется до 70% затрат, а оставшиеся 
30% должны быть профинансированы организациями 
самостоятельно. При этом СПГ-оборудование является 
высокотехнологичной и сложной в освоении продукци-
ей и требует больших затрат на первоначальном этапе, 
поэтому необходимо создание дополнительных стиму-
лирующих факторов, способствующих развитию разра-
боток и исследований.  

Поставки СПГ из 
России, в отличие 
от трубопроводно-
го газа, можно
без проблем 
перенаправить 
на Восток
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЗОНАНС  Михаил 
Пиотровский — это 
фундаментальное знание, 
интуиция интеллектуала 
и нравственный нерв

Персона грата

Александр Запесоцкий, 
культуролог, член-корреспондент РАН

Интервью  академика Пиотровского «Почему необ-
ходимо быть со своей страной» («Российская газета», 
22.06.22) вызвало значительный резонанс и в России, 
и за ее пределами. 

Дело не только в яркости мысли, четкости поста-
новки принципиальных вопросов, актуальности, но 
и в личности автора. Сотни миллионов людей культу-
ры знают Пиотровского как директора Эрмитажа. Но 
окажись на его месте в 1992 году иной человек — может 
быть, и Эрмитажа бы не знали. Директором Михаил 
Борисович стал в самой невыгодной для вступления в 
должность ситуации, когда улучшить что-то было по-
чти нереально, а ухудшить и даже провалить легко. 
Всемирно известный ученый-арабист, он 30 лет во гла-
ве Эрмитажа. И не просто сын, а достойный продолжа-
тель дела отца. Но отец работал в классическую эпоху 
музейного дела и с огромной поддержкой госаппарата. 
Ленинградский Эрмитаж — высшее достижение му-
зейной культуры Советского Союза. А 90-е годы — со-
всем другое время. Ведущие музеи мира, имея громад-
ное финансирование, совершили в это время настоя-
щий прорыв в будущее. Пиотровский, оказавшись то-
гда в обстановке смуты и растащиловки, практически 
без финансирования, умудрился не только сохранить 
великий музей, но и не отстать. Более того — выйти в 
мировые лидеры.

 В грустные 90-е 
я пересекался с Ми-
хаилом Борисови-
чем в зарубежных 
аэропортах. Выяс-
нялось, что он со-
бирает на Западе 
деньги… на замену 
обветшавших окон-
ных рам. Но помощь 
ему была не мило-
стыней, не подая-
нием, а выражени-
ем признательно-
сти России за все-
мирное влияние ее 
культуры. Помога-
ли и лично Пиотровскому как ее достойному предста-
вителю, у него были имя, уважение и высокое качество 
собственных идей. А в 2000-е Эрмитаж начал отдавать 
долги. Эрмитаж, не уступающий сегодня по уровню 
коллекций и качеству работы ни одному музею мира, с 
его созданными титанической работой Пиотровского 
филиалами, покорил весь мир и работает неутомимым 
посланником нашего Отечества. 

И еще об одном обстоятельстве. В Эрмитаже вы-
дающийся арабист сформировался в выдающегося 
культуролога. Пиотровский — фигура того же ряда, что 
и академики Лихачев, Степин. Фундаментальное зна-
ние культуры, особенная интуиция интеллектуала и 
нравственный нерв и задают его интервью невероятно 
интересное содержание. Но, конечно, интервью Миха-
ила Борисовича «Российской газете» было адресовано 
умному читателю, а не группе иностранных агентов, 
умеющих устраивать шум в соцсетях. Но и истерика 
его критиков содержит нечто любопытное. Видно, что 
поскольку спорить с тезисами Пиотровского они не 
могут, то выхватывают отдельные слова из контекста 
и пытаются обругать… Вот обрадовались шутке Миха-
ила Борисовича: «Все мы милитаристы, все мы импер-
цы». Ну а если вдуматься? Любой порядочный человек 
обязан в момент смертельной для родины опасности 
быть готовым ее защищать. Но одно дело жечь напал-
мом Вьетнам, бомбить Югославию и стрелять в спи-
ны людям на киевском «майдане», а другое — спасать 
русских, уничтожаемых на ставшей колонией Запада 
Украине. Не нравится слово «империя»? Но Россий-
ская империя — это 
наши корни. Без  
империи не было 
бы всего лучшего, 
что случилось с во-
шедшими в нее на-
родами. К примеру, 
решающий вклад в 
формирование от-
носительно полноценного образования в Латвии, Лит-
ве и Эстонии внесла проклинаемая там теперь импе-
рия. В царской провинции — Финляндии благополучно 
работал местный парламент… Сама история и наука 
о ней давно выявили принципиальные отличия нашей 
империи от британской, французской, тем более — но-
воявленной империи США. Не живут там окраины за 
счет метрополии, как это было в Российской импе-
рии, включая СССР. Не будем забывать, что США-то 
начали с уничтожения 7 миллионов индейцев. А по-
сле Второй мировой войны продолжили милитарист-
скую «самореализацию», по некоторым подсчетам, в 
280 войнах на чужих территориях. Украина — 281-я. 
Возбудившимся на слово «спецоперация» в разговоре 
о культуре стоило бы вспомнить про «мягкую силу», 
которой так любили раньше хвастаться США. Техноло-
гическое отставание от Запада мы уже во многом лик-
видировали. Но сегодня, и на это обращает внимание 
интервью Пиотровского, мы имеем огромное преиму-
щество и в истинной, высокой культуре. И будем в этой 
сфере «наступать», как предлагает Пиотровский, то 
есть определять мировую моду. И  такое наступление — 
благо. Для всего мира.

 В интервью Пиотровского много тезисов, заслу-
живающих размышления. Например, в приведенной 
им аналогии действий нынешних властей Запада с 
ошибками советской власти, «когда по приказу пре-
кращаются все связи, в секунду, по щелчку прояв-
ляются протесты». Как в воду глядел автор, реакция 
его оппонентов — тому подтверждение. Невероятно 
важны его мысли о недопустимости бездумного отка-
за от собственной истории («Вольтер у них плохой»), 
и про наш исторический иммунитет от идеологиче-
ского идиотизма («Пусть они одни этим болеют, нам 
этого не надо»), и про отношения между искусством 
и бизнесом («Русские бизнесмены в значительной 
степени определили развитие европейской культу-
ры»). А утверждение, что «мы — Европа и в какие-то 
моменты больше Европа, чем многие из ее классиче-
ских стран», заслуживает отдельного разговора. Рос-
сия — действительно страна высочайшей европейской 
культуры. Но негативное отношение к западной поли-
тической верхушке не помешает нам любить культу-
ру Запада и дружить с достойной частью его элиты. 
Оставим злость польским руководителям, а непрак-
тичность — финским, ничего не забудем недостойным, 
но не будем рвать связи с лучшей частью Запада. А она 
есть. Именно в этом основном пафос статьи Михаила 
Пиотровского.  

Пока не поразил

Санитарным службам 
хлопот прибавилось: 
общественные места, 

где успел побывать заболевший, 
дезинфицируют, берут под на-
блюдение людей, с которыми он 
контактировал. При этом раз-
растание одного завозного слу-
чая во вспышку эксперты счи-
тают маловероятным: приехав 
домой, он не имел близкого об-
щения со знакомыми и друзья-
ми, и по домашнему адресу про-
живает один. «Риски возможно-
го распространения заболева-
ния сняты», — уверяют в подраз-
делении Роспотребнадзора по 
Санкт-Петербургу. 

Тем не менее многие зада-
ются вопросом: могли ли зара-
зиться те, кто сидел с этим муж-
чиной рядом в самолете? «То, 
что уже известно путем изуче-
ния распространения инфек-
ции,  подтверждает — наибо-
лее вероятный способ зараже-
ния — контактный. Причем это 
должен быть тесный контакт  с 
биологическими жидкостями 
больного, — сказал «РГ» инфек-
ционист, главный врач «Инвит-
ро-Сибирь» Андрей Поздняков. 
— Такой способ передачи с точки 
зрения возникновения эпиде-
мии маловероятен, потому что 
пути предохранения достаточ-
но понятны и просты».

Что касается риска зара-
зиться, просто находясь рядом, 
например, в самолете, Поздня-
ков настроен скорее скепти-
чески: «Для этого надо было 
сильно постараться — допустим, 
схватиться за что-то, за что 
только что взялся больной. Что 
касается воздушно-капельного 
пути передачи для рядом сидя-
щих — отвергнуть такую вероят-
ность невозможно, но и считать 
риск высоким я бы не стал».

Главный способ избежать 
вспышки — быстро поставить 
диагноз и изолировать заболев-
шего. И это было сделано: еще 
в мае, когда оспа обезьян нача-
ла распространяться в Евро-
пе и Америке, в ГНЦ «Вектор» 
Роспотребнадзора сделали со-
ответствующую тест-систему. 
С ее помощью и был установ-
лен точный диагноз мужчине из 
Санкт-Петербурга.

«Разработаны четкие кри-
терии для диагностики оспы 

обезьян. Они делятся на подо-
зрительные случаи, возмож-
ные случаи и подтвержден-
ные случаи инфекции, — ска-
зала «РГ» врач-инфекционист 
телемедицинского сервиса 
«Доктис» Елизавета Темник. 
— Подтвержденным считается 
случай, когда диагноз установ-
лен лабораторно. Это обяза-
тельно должен быть ПЦР-тест. 
Биоматериал берется с поверх-
ности кожных высыпаний, 
либо делается соскоб со слизи-
стой глотки». 

Специалисты напомнили об 
основных признаках заболева-
ния: пузырьковая сыпь на коже, 
лихорадка, увеличение лимфо-
узлов, признаки интоксикации, 
возможны также боль в горле, 
одышка, головная боль. Андрей 
Поздняков уточнил, что сыпь 
при оспе обезьян часто «поли-
морфная», то есть у человека 
возникают папулы (возвыше-
ния на коже) и визикулы — пу-

зырьки, наполненные инфици-
рованной жидкостью. Обнару-
жив у себя подобное, нужно, ко-
нечно же, срочно обратиться за 
медицинской помощью и изо-
лироваться. Лечение исключи-
тельно симптоматическое. За-

болевание протекает чаще всего 
не тяжело, хотя и довольно дол-
го — больной выздоравливает 
примерно через три недели.  

Вчера стало известно: количество случаев заражения оспой обезьян в мире превысило 10 тысяч.

А К Ц Е Н Т

Разработаны четкие критерии 
для диагностики оспы обезьян, поэтому 
при подозрении на нее нужно сдать тест

ПРАВО Теперь 
автомобиль 
можно купить 
в электронном 
виде

ПРОДАМ 
МАШИНУ 
В ЦИФРЕ
Владимир Баршев

Продать машину стало мож-
но без бумаг. При этом все дан-
ные об изменении собственни-
ка окажутся в ГИБДД. То есть 
штрафы прошлому автовла-
дельцу приходить не будут, 
даже если новый собственник 
не поставил машину на учет 
на себя. МВД совместно с мин-
цифры запустили электронный 
сервис заключения договоров 
купли-продажи транспортного 
средства.

Теперь договор о продаже 
транспортного средства можно 
заключить полностью онлайн, 
при этом он будет иметь ту же 
юридическую значимость, что 
и подписанный на бумаге. 

На портале Госуслуг по-
явился новый сервис оформле-
ния договоров купли-продажи 
машин. 

Процесс оформления сдел-
ки через цифровой сервис  про-
стой и удобный. Заполнение и 
подписание договора обеими 
сторонами занимает в общей 
сложности не более 10 минут. 
Чтобы подписать договор он-
лайн, необходимо иметь учет-
ную запись Госуслуг и мобиль-
ное приложение Госключ. 

Важным плюсом является 
то, что в процессе сделки сер-
вис автоматически проверяет, 
наложены ли ограничения на 
автомобиль, находится ли он в 
розыске или залоге. Тогда и по-
купатель вовремя это увидит, 
и  заключить договор онлайн не 
получится.

Для обеспечения высокой 
степени прозрачности заклю-
чения такой сделки, снижения 
временных и финансовых за-
трат ее участников был расши-
рен функционал портала Госу-
слуг на предмет возможности 
оформления договора о пере-
ходе права собственности на 
транспортное средство в элек-
тронном виде.

Обязательным условием 
стала регистрация на портале 
участников сделки, при кото-
рой осуществляется идентифи-
кация и аутентификация каж-
дого из них в соответствующей 
федеральной информационной 
системе.

В Госавтоинспекции сооб-
щили, что в случае оформления 
сделки через цифровой сервис 
сведения о ее участниках, пред-
мете и условиях заключения 
фиксируются на едином пор-
тале госуслуг. Подписание до-
говора происходит с помощью 
Госключа — это приложение для 
подписания юридически значи-
мых документов в электронном 
виде. Оно дает пользователям с 
подтвержденной учетной запи-
сью Госуслуг возможность под-
писывать договоры и оформ-
лять сделки онлайн в режиме 
круглосуточно.

При этом в ведомстве на-
помнили, что для регистрации 
транспортных средств обяза-
тельно наличие полиса ОСАГО, 
оформленного на нового вла-
дельца, а также действующей 
диагностической карты для ав-
томобилей старше 4 лет.

Напомним, что сейчас за-
ключить договор купли-про-
дажи автомобиля можно как 
угодно. Это может быть про-
стая письменная форма хоть на 
туалетной бумаге, заполненная 
губной помадой. Главное, что-
бы были подписи участников 
сделки и сумма. 

Договор купли-продажи 
можно заключить даже в уст-
ной форме. Но при этом оба 
участника сделки должны 
прийти в ГИБДД для перереги-
страции автомобиля на нового 
собственника. Причем, как со-
общили в Госавтоинспекции, 
такие регистрационные дей-
ствия проводились. Они  еди-
ничны, но тем не менее есть. 
Правда, при этом оба участни-
ка должны назвать сумму, за ко-
торую автомобиль приобретен, 
поскольку эти данные переда-
ются в налоговую инспекцию. 

Теперь появился электрон-
ный договор купли-продажи. 
Осталось только дождаться, 
когда и регистрация машины 
будет проходить в электронном 
виде.  

Сведения 
об участниках 
сделки и ее усло-
вия фиксируются 
на едином порта-
ле Госуслуг

В грустные 90-е 
Эрмитаж  собирал 
деньги на замену 
обветшавших 
оконных рам, 
а в 2000-е уже 
покорил весь мир

Мы будем опреде-
лять в культуре 
мировую моду 

ДЕНЬГИ На портале госуслуг 
появился сервис для 
невыездных должников

Откроют границу

Владислав Куликов

Федеральная служба судебных 
приставов России сообщила о 
запуске на портале госуслуг но-
вого сервиса: «Ход снятия огра-
ничения выезда из России». Как 
понятно из названия, он создан 
специально для невыездных 
должников и тех, кто опасается 
стать невыездным. 

«Сервис позволит гражда-
нам-должникам мгновенно по-
лучить сведения об ограниче-
нии выезда за пределы страны, 
— рассказали в службе судебных 
приставов. — Расширенную ин-
формацию о принятых судеб-
ным приставом мерах можно 
получить в сервисе «Ход испол-
нительного производства». Сер-
висы также позволят принять 
меры по погашению долга».

В ведомстве подчеркивают, 
что новый сервис создан сов-
местно с минцифры. Самое важ-
ное, что портал госуслуг позво-
ляет быстро и просто получить 
нужную информацию. Общие 
списки должников открыты, 
с ними можно ознакомиться 
на официальном сайте ФССП, 
проверить себя и знакомых. 
Но информация, какие кон-
кретно меры приняты в отно-
шении конкретного должника, 
включен ли он в списки невы-
ездных, не разглашается. Ее мо-
жет узнать только сам должник, 
обратившись в официальные 
инстанции. Но теперь не при-
дется приходить лично в отдел 
судебных приставов. Совре-
менные технологии позволяют 
решить все проблемы легким 
движением руки на смартфоне. 

«Размер задолженности по 
судебным решениям, при ко-
торой может быть установле-
но ограничение выезда, состав-
ляет 30 тысяч рублей, — расска-
зывают в службе судебных при-
ставов. — Для некоторых кате-

горий исполнительных произ-
водств, например, о взыскании 
алиментов или о возмещении 
морального вреда, причиненно-
го преступлением, минималь-
ный порог для вынесения огра-
ничения составляет 10 тысяч 
рублей. Если со дня окончания 
срока для добровольного ис-
полнения прошло два месяца, а 
долг не оплачен, запрет на выезд 
из страны может быть наложен 
уже при сумме задолженности 
свыше 10 тысяч рублей».

Недавно директор Федераль-
ной службы судебных приста-
вов Дмитрий Аристов сообщил, 
что в ближайшее время проце-
дура исключения должника из 
списка невыездных резко со-
кратится — до двух-трех часов. 

«Буквально 20 июня вступил 
в силу новый федеральный за-
кон, который обязывает банки 
передавать информацию о пога-
шении долга в течение часа в си-
стему, и мы увидим этот платеж, 
— рассказал журналистам Дмит-
рий Аристов. — В автоматиче-
ском режиме служба будет сни-
мать ограничения и направлять 
уведомление в пограничную 
службу для того, чтобы были 
сняты ограничения на пунктах 
погранконтроля».

По его словам, финансовая 
дисциплина позволит этот про-
цесс оптимизировать и мак-
симально сократить, и в бли-
жайшие полгода это полностью 
заработает. Также в этом году 
планируется внедрение в дея-
тельность ФССП России техно-
логий искусственного интел-
лекта, в том числе для обеспе-
чения дистанционного взаи-
модействия со сторонами ис-
полнительного производства, в 
частности, в центре телефонно-
го обслуживания. На портале 
госуслуг действует цифровой 
ассистент для должников — ро-
бот Макс.  

СТИХИЯ   В Якутии продолжают эвакуировать 
людей из зоны паводка

Один на крыше
Сергей Набивачев, 
Ольга Журман,
«Российская газета», Якутия

Ж
итель Якутии три дня 
просидел на крыше 
дома, ожидая когда 

спадет паводок. Между тем в 
регионе ждут новых осадков, 
ожидается подъем уровня рек.

В 20 километрах от якутско-
го села Томтор спасателям при-
шлось эвакуировать мужчину 
из окруженного водой дома. Не-
которое время назад якутянина 
предупреждали о том, что после 
дождей уровень воды в реке мо-
жет повыситься, и предлагали 
эвакуироваться, а он отказался, 
решив переждать стихию в сво-
ем жилище. Но вода стала при-
бывать так быстро, что вскоре 
все подходы были отрезаны и он 

не успел выбраться. Просидев 
три дня на крыше избушки со 
своей собакой, мужчина все-та-
ки обратился за помощью к спа-
сателям, которые и доставили 
его в безопасное место.

Притоки якутской реки Яны 
продолжают доставлять большие 
проблемы. Из-за обильных до-
ждей в реке Адыча произошло 
резкое повышение уровня воды, 
и вблизи села Бетенкес прорва-
ло дамбу, затопило дома. Теперь 

нельзя проехать к райцентру и 
передвигаться на этом участке 
можно только на моторной лодке.

По сообщению Службы спа-
сения Якутии, в Верхоянском 
районе продолжаются работы 
по оказанию помощи подтоп-
ленцам в Бетенкесе, Томторе и 
Суордахе. В школе села Бетенкес 
нашли временный приют 12 че-
ловек. Большинство же покинув-
ших свои жилища остановились 
у друзей и родственников.   

Якутянин спасался на крыше вместе со своим четвероногим другом.

Тем временем в Москве

В столице снова начала расти заболеваемость коронавирусом: по срав-

нению с прошлой неделей показатели выросли на 57 процентов. Как 

заявил вчера городской оперативный штаб по борьбе с заболеваемо-

стью, это связано с распространением новых, более заразных под-

штаммов омикрона.

На этой неделе каждый день выявляется на 40 новых больных больше, 

чем в предыдущий. Вчера, например, зарегистрировано уже более чем 

550 случаев.  В оперштабе отмечают, что все это — эффект новых под-

штаммов ВА.4 и ВА.5. 

В большинстве случаев они проявляются как обычное ОРВИ, но иногда 

больным нужна госпитализация: в ковидных больницах пациентов ста-

ло больше на 9 процентов. Пока поликлиники Москвы загружены лишь 

на 40 процентов, а больницы — на треть. Но сейчас амбулаторное звено 

усиливают, больше врачей будут работать с ковидными больными. А 

больницы при необходимости могут развернуть — сейчас часть из них 

законсервирована, но власти Москвы уже наработали алгоритм дей-

ствий в подобных ситуациях.

На фоне роста заболеваемости оперштаб рекомендовал москвичам но-

сить маски в закрытых общественных местах. Пожилым москвичам и 

людям с хроническими заболеваниями советуют внимательнее следить 

за здоровьем и при необходимости обращаться за помощью. В опер-

штабе напоминают, что лучшим средством профилактики является вак-

цинация.

Подготовил Сергей Буланов

1

А К Ц Е Н Т

Просидев три дня на крыше избушки 
со своей собакой, мужчина обратился 
за помощью к спасателям
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— Полностью материал читайте на
rg.ru/art/2351199

— Видео на сайте 
rg.ru/art/2351109
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Юлия Потапова, 
Елена Шулепова

К
аникулы этим летом мож-
но проводить не толь-
ко весело, но и с поль-

зой. Надо только зарегистри-
роваться на сайте educont.ru и 
получить доступ к курсам спец-
проекта «Лето знаний».

Это каталог цифрового об-
разовательного контента, раз-
работанный по нацпроекту 
«Цифровая экономика». В нем 
— более 450 курсов. Школьники 
научатся программированию 
на Python, основам блогинга и 
финграмотности, шахматной 
игры и многому другому.

Тулячка Милана Волвенки-
на перешла в четвертый класс. 
Она одна из 48 тысяч  школьни-
ков региона, зарегистрирован-
ных на «Лете знаний». Девочка 
выбрала онлайн-курсы по  рус-
скому, математике и английско-
му. Как  считает Милана, доста-

точно заниматься 15—20 минут 
в день. Но получается больше — 
все время за что-то любопытное 
цепляешься. «Платформа очень 
интересная. Здесь много воз-
можностей для ребенка,  — улы-
бается мама Анастасия. — Летом 
такие курсы  — это здорово». 

В Кемерово к цифровому об-
разовательному контенту под-
ключена школа №37. Здесь еще 
пять лет назад начали созда-
вать единое информационное 
пространство. «Провели в шко-
ле высокоскоростной интер-
нет. Благодаря регионально-
му проекту «Цифровая образо-

вательная среда» нацпроекта 
«Образование» получили две 
интерактивные панели и 38 
компьютеров, установили Wi-
Fi», — рассказала «РГ» директор 
школы Елена Малиновская. Пе-
дагоги прошли компьютерные 
курсы. В результате учитель 
физики, астрономии и матема-
тики с 50-летним стажем Оль-
га Шинкаренко во время панде-
мии самостоятельно создала он-
лайн-уроки для 7—11-х классов. 
Теперь вместе с ребятами зани-
мается сетевыми проектами. 

Внедряя персонализиро-
ванную модель обучения, 37-я 

вошла в топ-300 школ стра-
ны. Сегодня здесь три цифро-
вых класса. На средства гран-
та благотворительного фонда 
закупили еще 39 ноутбуков и 
другую оргтехнику. К школьной 
цифровой платформе подклю-
чены пятые, шестые и седьмые 
классы. Начальные — уже дав-
но зарегистрированы на Учи.ру. 
Эта платформа охватывает все 
школьные предметы и помога-
ет выстраивать учебу  с учетом 
способностей ребенка. 

«А чтобы за лето школьная 
программа не забылась, на од-
ной из онлайн-платформ сейчас 
проходит межпредметная олим-
пиада, — пояснила замдиректора 
школы по учебно-методической 
работе Ирина Калмыкова. — Мы 
постоянно внедряем материалы 
цифрового образовательного 
контента Иннополис. И, завер-
шив проект «Цифровое PROдви-
жение», начинаем «Образова-
ние на уровне 4:0».  

ПЕРСПЕКТИВЫ Новые места для отдыха, путевки со скидкой, трудовой семестр и онлайн занятия

Нескучное лето 

Оксана Ильина, 
Елена Шулепова 

В
сего за половину цены 
родители могут летом 
купить путевку своим 
детям по програм-
ме детского кешбэка 
нацпроекта «Туризм 
и индустрия госте-
приимства». Детские 
туры расходятся влет.

С каждым годом программа 
набирает все большую попу-
лярность. Этим летом в детских 
лагерях и санаториях отдохнут 
в два раза больше детей, чем в 
прошлом. О том, как работает 
программа в регионах, расска-
зывают корреспонденты «РГ».  

В Калужской области путев-
ки во все детские лагеря, со-
держание которых находит-
ся на бюджете, бесплатные. Но 
ее можно получить один раз в 
год. Детский кешбэк дает воз-
можность покупать путевки по 
льготной цене неограниченное 
число раз. Даже в коммерческие 
лагеря, что особенно радует. 

Детский лагерь «Цивили-
зация» в Жуковском райо-
не области — даже не лагерь, а 
модный сегодня глэмпинг. С 
большой и интересной про-
граммой для ребятни. В этом 
году впервые к программе кеш-
бэка подключены палаточные 
лагеря. По словам директо-
ра «Цивилизации» Лилии Га-
лиевой, кешбэк — большая по-
мощь для лагерей, а для роди-
телей — хорошее подспорье. В«-
Цивилизации» 13 дней отдыха 
стоят 65 тысяч рублей. Возврат 

20 тысяч делает путевку более 
доступной. 

«Детские лагеря — уникаль-
ное пространство. И большой 
потенциал для раскрытия ре-
бенка. Здесь с ними вожатые 
—  старшие друзья. Это совсем 
другой,  более доверитель-
ный формат взаимодействия с 
детьми», — поясняет Лилия.   

Вожатым когда-то работал в 
пионерском лагере  «Елочка» в 
Удмуртской Республике и Вла-
димир Кулемин. А сегодня он 
привез своего младшего сына 
в этот же лагерь. Отдал ребен-
ка на две недели под опеку дру-
гих вожатых и воспитателей без 
опасений. «Елочка», конечно, 
меняется. Лагерь стал совре-
менным, настоящим центром 
детского отдыха. Но атмосфера 
осталась — дух свободы и само-
стоятельности. При этом ребе-
нок под контролем и есть на-
ставники, которые всегда под-
держат, научат», — делится впе-
чатлениями Владимир. 

В этом сезоне «Елочка» 
открывает уже третью смену. В 
каждую принимает по 160 де-
тей от 6,5 до 16 лет. На этот раз 
школьники отправятся в вирту-

альный мир бороться с вирусом 
(как же без этого). Но собствен-
ные гаджеты они оставят за пре-
делами своего «государства». 

«Будем работать руками, 
головой, спортом и собствен-
ными силами бороться с виру-
сом, — объясняет заместитель 
гендиректора «Елочки» Ма-
рия Царева. — В прошлой сме-
не дети попадали в волшебное 
королевство. Мы никогда не 
повторяемся. Каждая смена — 
новый уникальный проект, в 
котором любой ребенок может 
себя проявить». 

А вот мест на оставшиеся сме-
ны до конца лета в «Елочке» уже 
нет. Они закончились за счита-
ные дни, как только стало из-
вестно о досрочном заверше-
нии программы детского кешбэ-
ка. Здесь и так не было проблем 
с заполнением — лагерь работа-
ет со льготными путевками. Но 
в этом году родители поставили 
рекорд по скорости. Особенно с 
учетом стоимости — цена отды-
ха в «Елочке» была ниже, чем у 
других. Не 38 тысяч и не 45 , а 27 
тысяч за смену.  «В этом году ро-
дители благодаря кешбэку акти-
визировались еще в начале сезо-
на. И максимально выкупали пу-
тевки на коммерческие смены во 
всех лагерях отдыха», — пояснила 
Наталья Перевозчикова, началь-
ник отдела дополнительного об-
разования и воспитания мини-
стерства образования и науки 
Удмуртии.  По ее словам,  из 17 
лагерей в программе кешбэка 
участвовали 14. И сегодня они 
заполнены на 99,9 процента.  

А К Ц Е Н Т

Учитель с 50-летним стажем 
Ольга Шинкаренко сама создала 
онлайн-уроки для 7—11-х классов

А К Ц Е Н Т

Общая сумма, которая вернулась роди-
телям на карточки по программе детско-
го кешбэка за путевки в летние лагеря, 
составила 10,7 миллиардов рублей

ПЛЯЖИ

КРАСИВО ПЛАВАЮТ

Никита Пешков, 
Алексей Юхтанов

В Ставрополе впервые за мно-
гие десятилетия преобрази-
лись берега городского пруда. А 
в черте Сенгилея Ульяновской 
области появился пляж.

Комсомольский пруд — одна 
из главных точек притяжения 
в Ставрополе. Искусственный 
водоем среди леса в центре го-
рода появился более ста лет на-
зад. Его создали монахи. С при-
ходом советской власти пруд 
назвали Комсомольским. Здесь 
сделали пляж и зону отдыха.

С тех пор пирсы и спортпло-
щадки обветшали, а излюблен-
ная у бегунов дорожка покры-
лась выбоинами. Да и качество 
воды оставляло желать лучше-
го. Ситуация изменилась благо-
даря нацпроекту «Жилье и го-
родская среда»: Комсомоль-
ский кардинально преобразил-
ся. Вместо старого асфальта пе-
шеходную зону уложили стиль-
ной плиткой, часть пляжа стала 
песчаной. Старые турники и 
брусья заменили и добавили 
другие агрегаты для воркаута — 
более технологичные. 

Отдельную игровую зону 
сделали для детей. Не обдели-
ли и любителей игровых видов 
спорта, для них сделали бас-
кетбольную, волейбольную 
площадки. Появилась станция 
проката катамаранов и лодок. 
А еще — питьевые фонтанчики, 
уборные, кафетерии, лавоч-
ки. «Комсомольский пруд — это 
«летнее сердце» Ставрополя...  
Каждый день здесь многолюдно 
и утром, и днем, и вечером», — 
говорит губернатор Ставропо-
лья Владимир Владимиров.

Пришли перемены и в горо-
док Сенгилей Ульяновской об-
ласти, расположившийся на 
берегу Волги и окруженный ме-
ловыми горами. Здешние ме-
ста даже называют «маленькой 
Швейцарией». Пять лет назад 
здесь создали нацпарк «Сенги-
леевские горы». 

Но вот беда, ни одного 
«окультуренного» места для 
отдыха у воды в Сенгилее до 
недавних пор не было. Кро-
ме дикого побережья, клочок 
которого называли пляжем. 
С прошлого года все измени-
лось: благодаря нацпроекту на 
сенгилеевском берегу появи-
лась комфортная зона отдыха. 
Кроме местных жителей здесь 
отдыхают туристы из обла-
сти, а также гости из Самары 
и Москвы. В этом году наплыв 
отдыхающих заметно вырос. 

Попутно расширили и 
проезжую часть улицы,  ор-
ганизовали парковку. Теперь 
здесь есть большая прогулоч-
ная часть, она же — смотровая 
площадка с выходом на пляж.  

ТУРИЗМ

СЕЛФИ СРЕДИ МАРСИАНСКИХ 
ПЕЙЗАЖЕЙ
Татьяна Кузнецова, 
Александр Филимоненко, 
Светлана Цыганкова

Со 2 июля туристические чар-
теры полетели в Бурятию, с 20 
июля возьмут курс на Примо-
рье (впервые!), а с 22 июля — на 
Сахалин. «Мы предложим тури-
стам десятки экскурсий — мор-
ских, сухопутных, — говорит со-
трудник туристско-информа-
ционного центра Владивостока 
Ирина Теппер.

Этим летом чартерная про-
грамма Ростуризма охватила 
12 регионов, это вдвое больше, 
чем годом ранее. Благодаря 
нацпроекту «Туризм и инду-
стрия гостеприимства», поезд-
ки по России стали доступнее 
и комфортнее. А цена тура по 
чартерной программе в 1,5—2 
раза ниже средней по рынку. 

С 12 июня начали летать 
чартеры в Горно-Алтайск. Раз 
в неделю они доставляют ту-
ристов из европейской части 
страны на Алтай. У любителей 
экзотики и экстрима есть воз-

можность увидеть марсианские 
пейзажи, спуститься в пещеры, 
подняться на вершины, спла-
виться по горным рекам.

«Мы с подругой сначала по-
бывали на Байкале и теперь ре-
шили посмотреть красоты Ал-
тая», — рассказала «РГ» Ната-
лья из Вологды. При поддерж-
ке Ростуризма туроператор 
Fun&Sun организовал чартер-
ные рейсы в Горно-Алтайск из 
Москвы, Петербурга и Красно-
ярска. Другие туроператоры 
разработали интересные пакет-
ные туры. Среди них — «Сердце 
Алтая». Их цена стартует от 39 
тысяч с человека за семь ночей.

16 июня первый летний чар-
терный рейс из Москвы при-
няла и Карелия. Такие полеты 
продлятся до конца августа. К 
летнему сезону в Кижах откры-
ли необычную выставку «Мы — 
карелы». Она рассказывает, 
каким богам молились карелы 
в древности, какие духи насе-
ляли дома, какие деревья, зве-
ри и птицы считались священ-
ными.  

СТРОЙОТРЯДЫ

ПЕРЕЗАГРУЗКА БУДУЩИХ 
АТОМЩИКОВ
Михаил Пинкус

Начался летний трудовой се-
местр студенческих строитель-
ных отрядов на объектах атом-
ной отрасли. В этом году он 
стартовал в городе Озерск Че-
лябинской области. Для полу-
чения путевок Всероссийской 
студенческой стройки собра-
лись студенты из 20  регионов. 
География — от Калининграда 
до Камчатки.

А по телемосту подключи-
лись «товарищи по оружию» 
еще из шести регионов. А также 
с четырех  зарубежных площа-
док «Мирного атома-2022» — 
в Беларуси, Турции, Египте и 
Бангладеше. В этом году более 
двух тысяч бойцов будут тру-
диться на объектах Госкорпо-
рации «Росатом».

В Озерске, где сегодня ре-
шают амбиционные задачи по 
созданию нового, зеленого, об-
лика «атомграда», каждое лето 
работают около 700 человек. 
Проводят реабилитацию выве-
денных из эксплуатации терри-
торий и объектов, восстанав-
ливают старые и строят новые 
здания, разбивают цветники. 
Персонал занят на основном 
производстве, лишних рук нет. 
А студенты молодые, азартные!

Многие уже освоили строи-
тельные специальности. В рабо-
те здорово помогает и соревно-
вательное начало. На комби-
нате с гордостью говорят, как 
приходится устраивать для ре-

бят перерывы и в приказном 
порядке уводить их в прохладу. 
Иначе будут работать, пока не 
упадут! 

Перед сезоном на каждом 
объекте создается визуальный 
план работ — карта, на которой 
видно, где будет работать от-
ряд, какие нужны инструменты 
и пошаговое задание. Попасть 
на Всероссийскую студенче-
скую стройку непросто. Кон-
курс по пять-восемь человек на 
место. Претендентов отбирают 
с учетом квалификации. 

А приоритет отдают студен-
там профильных для атомпро-
ма специальностей. Для гос-
корпорации это еще и своеоб-
разная кузница кадров. Только 
в прошлом году по окончании 
вузов на предприятия отрасли 
пришли 38 участников атом-
ных строек.

Первый стройотряд студен-
тов-атомщиков — 20 человек — 
в 2008 году трудился на Ро-
стовской АЭС. Со временем ра-
бота «атомных стройотрядов» 
переросла в масштабное дви-
жение. За последние годы через 
атомные стройки прошло бо-
лее 13 тысяч бойцов. «Каждый 
трудовой семестр — это переза-
грузка. И постоянное ощуще-
ние нехватки времени — рабо-
та, спорт, участие в конкурсах 
и развлекательных меропри-
ятиях, — рассказывают бойцы 
стройотрядов. — Ни одной сво-
бодной минутки. Зато сколько 
потом всего вспоминается!»  

СПОРТ

ЗАРЯДИЛИСЬ НА УДАЧУ

Захар Алексеев, 
Татьяна Тюменева

На телевидении, радио и в ин-
тернете началась кампания 
«Мне норм». Ее цель — убедить 
россиян, что занятия спортом 
нужны в любом возрасте.

И не стоит откладывать их, 
уговаривая себя, что сейчас 
напряженка на работе, дома 
много дел, времени не хватает. 
Как раз спорт, физические на-
грузки помогут со всем этим 
справиться. Прибавят сил, здо-
ровья и хорошего настроения.

Ученые давно доказали, что 
в момент занятий выделяется  
серотонин —  «гормон счастья». 
Есть исследования вот с такой  
статистикой: среди тех, кто вы-
деляет спорту несколько дней 
в году, ощущают себя счастли-
выми лишь 54 процента. А сре-
ди тех, кто занимается несколь-
ко дней в неделю, счастливы 81 
процент! Конечно, не только в 
спорте счастье, но он помогает 
сохранить здоровье, а значит, и 
многого добиться. «Наша сов-
местная задача — привлечь к за-

нятиям как можно больше рос-
сиян, — говорит министр спор-
та Олег Матыцин. — Для этого 
по всей стране создают необ-
ходимые условия». За эту ра-
боту «отвечает» федеральный 
проект «Спорт — норма жизни» 
нацпроекта «Демография». 

За три года открыли 368 
спортивных объектов, более 
1500 площадок ГТО. Развивает-
ся и «спорт возле дома». Стрит-
бол, футбол, шахматы, силовые 
дисциплины. Много дворовых 
команд, еще больше болельщи-
ков, а готовят соревнования — 
профессиональные тренеры. 

Такое в Волховском рай-
оне Ленинградской области 
благодаря программе «Актив-
ное лето» (нацпроект «Демо-
графия»). Инициатор «дво-
рового футбола» здесь — АНО 
«ДРОЗД-Волхов» («Детям Рос-
сии — Образование, Здоровье, 
Духовность»). Главное —  детям 
должно быть интересно. И тогда  
спорт остался с ними на в всю 
жизнь. И они могли всегда ска-
зать: «Мне норм!». У меня все 
нормально!  

На театральной площади Озерска для получения путевок Всероссийской 
студенческой стройки собрались студенты из 20 регионов страны.

Два года назад здесь был заброшенный берег Волги. А теперь на пляж в 
Сенгилей приезжают загорать и купаться жители из других городов. 
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В детском лагере «Елочка» (Удмуртская Республика) открылась третья смена. На этот раз школьники отправятся в виртуальный мир бороться с 
вирусом, но гаджеты оставят за пределами своего «государства». «Будем работать руками, головой, спортом бороться с вирусом, — рассказала 
заместитель гендиректора «Елочки» Мария Царева. — В прошлой смене дети попадали в волшебное королевство. Мы никогда не повторяемся».

ОТДЫХ

КЕШБЭК ПРИВЕЛ ДЕТЕЙ В ВИРТУАЛЬНЫЙ МИР БЕЗ ГАДЖЕТОВ

УЧЕБА

У ШКОЛЬНИКОВ ТЕПЕРЬ ЕСТЬ БЕСПЛАТНЫЕ КУРСЫ В ИНТЕРНЕТЕ

ДАЛЬНИЙ ВОСТОК ЖДЕТ!

В горячий сезон отпусков на Дальний Восток летает каждый третий рейс 

расширенной чартерной программы Ростуризма. На первом месте у ту-

ристов, конечно, посещение вулканов. 

А еще они выезжают на рыбалку и охоту, на сплавы по рекам, посещают 

этнодеревни и питомники ездовых собак, нежатся в горячих источниках. 

Стоимость перелета из Москвы в Петропавловск-Камчатский, семь дней 

проживания, питания и минимальной экскурсионной программы со-

ставляет 48 тысяч рублей. Это самый бюджетный вариант из трех 

предлагаемых туристических пакетов. Туристы всегда могут приобрести 

экскурсии на месте у гида под свои финансовые возможности.

ЦИФРА

50
ПРОЦЕНТОВ

на столько должна стать ком-

фортнее городская среда к 

2030 году. Что и как делать, жи-

тели решают сами во время 

всероссийских онлайн-голосо-

ваний. В этом году за благо-

устройство проголосовали по-

чти 11 миллионов россиян

Мнение

Для занятий спортом, считает гендиректор АНО «Национальные прио-

ритеты» София Малявина, не обязательно искать специальное время в 

своем плотном графике. Любая активность, легкая нагрузка —  уже шаг к 

победе. Подняться по лестнице, пропустить автобус. А если утром про-

бежаться — чувство уверенности не покинет вас целый день.

Справка «РГ»

Программа детского кешбэка нацпроекта «Туризм и индустрия госте-

приимство» в этом году уже завершилась. 

И уже подведены первые итоги.  Более 811 тысяч детей отдохнут и по-

правят здоровье в этом году. Это в два раза превышает показатели про-

шлого года. 

Родителям на карты вернулись 10,7 миллиарда рублей. А общая стои-

мость всех приобретенных путевок составила  24 миллиарда рублей. 

В программе детского кешбэка существенно расширено количество 

летних  лагерей. По сравнению с 2021 годом, в ней участвовало в 1,5 

раза больше лагерей — более 2,1 тысячи. Это 80 процентов всех дет-

ских лагерей в стране. География программы охватила все регионы от 

Калининграда до Сахалина.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СУД В Москве вынесен 
приговор по делу о выводе 
126 млрд в Кишинев

Банда из банка

Иван Егоров

В Тверском суде Москвы во вторник началось оглаше-
ние приговора по громкому делу о выводе из россий-
ских банков в Молдавию более 126 млрд рублей. 

На скамье подсудимых — Александр Коркин, Алек-
сей Соболев, Лев Пахомов, Рината Юсупова и Винера 
Шарипова. Они обвиняются в совершении валютных 
операций по переводу денег на счета нерезидентов с 
использованием подложных документов в особо круп-
ном размере в составе преступного сообщества. Обви-
няемые получили сроки от 15 с половиной до 19 лет за-
ключения. Расследованием дела занимался Следствен-
ный департамент МВД России на основе оперативных 
материалов ФСБ. Как сообщили корреспонденту «РГ» 
в Генпрокуратуре, где утверждалось обвинительное 
заключение, по данным следствия, с июня 2013 года 
по май 2014 года соучастники совершили незаконные 
валютные операции по переводу денежных средств 
в иностранной валюте со счетов российских банков 
на счета нерезидента — АО КБ «Молдиндконбанк» с 
предоставлением заведомо подложных документов на 
сумму более 126 млрд рублей. Само преступное сооб-
щество, как считает следствие, было создано владель-
цем «BC Moldindconbank S.A.» Вячеславом Платоном 
совместно с предпринимателями Владимиром Плахот-
нюком и Александром Коркиным. •

СЛЕДСТВИЕ   СК расследует 
уголовные дела 
о подпольных казино

Ставок 
больше нет

Наталья Козлова

Масштабное уголовное дело о целой сети подпольных 
казино расследует СК по Красноярскому краю и Респуб-
лике Хакасия. Одних только фигурантов в нем оказалось 
60 человек.

 Поначалу дело завели против одного человека — жи-
теля Красноярска. Фигуранта обвинили по серьезным 
уголовным статьям, которые предусматривают очень 
большие сроки лишения свободы, — «о незаконной орга-
низации и проведении азартных игр». Внешне все выгля-
дело как якобы законная  букмекерская деятельность АО 
«СпортБет». Но это оказалось лишь прикрытием целой 
сети незаконных игровых площадок. 

«Обслуживали» эти подпольные казино  огром-
ную территорию — весь Красноярский край и город Ке-
мерово.

— В ходе следствия в результате оперативно-разыск-
ных мероприятий установлена причастность к преступ-
ной деятельности 60 
фигурантов, — заяви-
ли в Следственном 
комитете.

Но как только 
над делом стали ра-
ботать профессио-
налы, оно начало 
расширяться бук-
вально на глазах.

Так, при рассле-
довании первона-
чального  уголовно-
го дела в отдельное 
производство было 
выделено уголовное дело против 17 жителей Краснояр-
ска — участников организованной группы. Позже следо-
ватели увидели, что эта группа входит в состав серьез-
ного преступного сообщества. Все семнадцать человек, 
которые теперь проходят по второму делу, обвиняются 
по одной уголовной статье — «организация и проведение 
азартных игр с использованием игрового оборудования 
вне игорной зоны, совершенные организованной груп-
пой, с извлечением дохода в особо крупном размере».

И еще сюрприз для следователей — при расследова-
нии уголовного дела оказалось, что фигурирующее в нем 
преступное сообщество — это целые три организован-
ные группы, которые были объединены единым руко-
водством. Та самая организованная группа с участием 
17 человек занималась незаконной деятельностью начи-
ная еще с 2015 года. И за пять лет, пока она действовала, 
в залах с игровыми автоматами «подпольные тружени-
ки» смогли заработать больше 53 миллионов рублей. 

Сыщики подчеркивают, в помещениях залов с игро-
выми автоматами была установлена система видеона-
блюдения, которая позволяла отслеживать работу пер-
сонала и решать любые спорные ситуации с игроками. 
Штат сети залов с игровыми автоматами имел четкую 
структуру. Игры проводили операторы, которые под-
чинялись старшим операторам, возглавляли указан-
ную сеть игорных 
заведений адми-
нистраторы, непо-
средственно под-
чинявшиеся руко-
водителю преступ-
ного сообщества. В 
игорных заведени-
ях имелась систе-
ма охраны, были 
разработаны меры 
конспирации неза-
конной игорной дея-
тельности.

В настоящий 
момент уголов-
ное дело против 
21 фигуранта уже 
рассматривается 
в суде. Уголовное 
дело в отношении 
основного обвиняе-
мого и еще 21 фигу-
ранта не закончено. 
И, как говорят в СК, 
находится в произ-
водстве.

Вчера уголов-
ное дело против 17 
участников орга-
низованной груп-
пы направлено для 
утверждения об-
винительного за-
ключения в проку-
ратуру. Если она 
согласится с рабо-
той следствия, тома 
переправят в суд. •

ЗАКОН Судья и сотрудники ГАИ 
заработали на нарушителе 
правил движения

Штраф по курсу

Наталья Козлова, 
Иван Петров

Вчера Следственный комитет 
по Ивановской области объявил 
о завершении работы по  уго-
ловному делу бывшего мирово-
го судьи.

Это неординарное рассле-
дование, так как кроме челове-
ка в мантии в нем присутству-
ют и люди в погонах и с жезлом. 
Следственный комитет предъ-
явил судье обвинение в полу-
чении взятки «в значительном 
размере за заведомо незакон-
ные действия».

 Кроме того, завершено рас-
следование еще одного дела, 
связанного с «делом судьи». 
Речь идет об уголовном деле 
против взяткодателя — наруши-
теля Правил дорожного движе-
ния и четверых посредников, 
трое из которых были на тот 
момент действующими сотруд-
никами полиции. К слову, уго-
ловное дело против судьи было 
возбуждено Александром Ба-
стрыкиным. Лично. Так требу-
ет закон. 

По версии следствия, все 
случилось в ноябре 2019 года. 
Тогда мировой судья судебно-
го участка № 3 Фурмановского 
судебного района в Ивановской 
области узнал от инспектора 
ГИБДД о том, что в судебный 
участок вот-вот поступят мате-
риалы о совершении неким гра-
жданином административного 
правонарушения. Но гражда-
нин-нарушитель очень желал 
избежать наказания. Судья со-
общил инспектору ГИБДД, что 
сможет помочь. Свою услугу он 
оценил в 100 тысяч рублей.

Через несколько дней су-
дья получил от посредника — 
инспектора ГИБДД — деньги.  
Ну а потом он изъял из админи-
стративного дела оригиналы до-
кументов, подтверждающих ви-
новность нарушителя, и «необ-
основанно передал дело по под-

судности мировому судье дру-
гого судебного участка».

Вышло так — нет документов 
— наказывать не за что. 

Сотрудники полиции были 
уволены из органов, а полномо-
чия судьи были досрочно пре-
кращены решением квалифи-
кационной коллегии судей Ива-
новской области.

В Следственном комите-
те уверяют, что сейчас по всем 
этим уголовным делам «собра-
на достаточная доказатель-
ственная база». И тома отправ-
ляются в суд. 

Вчера же стало известно, что 
прокуратура Уфы направила в 
суд дело о даче взятки сотрудни-
кам ГИБДД в целях получения 
водительских прав без экзаме-
нов. Как сообщили в надзорном 
ведомстве, в даче взяток обви-
няются двое мужчин, которые с 
помощью посредников переда-
ли сотрудникам ГИБДД 120 ты-
сяч рублей. За это они рассчи-
тывали получить водительские 
права, не сдавая ни теорию, ни 
практику. В прокуратуре отме-
тили, что подозреваемые вину 
признали. Получить права пы-
тались мужчины 43 и 31 года, 
один работает маляром, дру-
гой — ведущим специалистом в 
частной фирме.

Что касается взяткополуча-
телей, то пока установлен толь-
ко один из них. Причем это со-
трудник ГИБДД из другого 
региона. В настоящее время он 
находится под следствием. 

Напомним, в июле прошло-
го года министр внутренних 
дел Владимир Колокольцев от-
правил в отставку начальника 
Ставропольского управления 
ГИБДД Алексея Сафонова. Как 
выяснилось, в Ставрополье дей-
ствовала самая настоящая «до-
рожная мафия», только в пого-
нах. Сотрудники наживались 
на всем — от блатных номеров и 
пропусков для большегрузов до 
торговли песком. •

ПРАВО  Начала 
работать 
статья УК 
о  повторных 
побоях

БЬЕТ — 
ЗНАЧИТ СЯДЕТ
Наталья Козлова

В нашей стране заработала уго-
ловная статья, ужесточающая 
ответственность за неодно-
кратные побои. И если рань-
ше любители помахать кула-
ками могли отделаться макси-
мум штрафом, то теперь для 
них есть реальная возможность 
присесть на нары.

Кого это касается? С начала 
этой недели граждан с судимо-
стью за преступления, «связан-
ные с насилием», начали нака-
зывать за повторение рукопри-
кладства еще жестче.

Подчеркнем, речь идет о 
простых побоях. Такими побо-
ями юристы официально  назы-
вают повреждения, «не причи-
нившие вред здоровью челове-
ка». Проще говоря, это могут 
быть ссадина, ущиб мягких тка-
ней, синяки и кровоподтеки.

Напомним, что законо-
проект об ужесточении нака-
зания за такие побои внесло 
правительство России. А подго-
товили его после соотвентству-
ющего решения Конституци-
онного суда РФ. 

КС на одном из своих засе-
даний рассмотрел  жалобу Люд-
милы Саковой. Она обратилась 
в главный суд страны и напи-
сала, что  действующая статья 
116.1 УК РФ не дает возможно-
сти вновь привлекать к ответ-
ственности граждан с непога-
шенной судимостью за нанесе-
ние побоев родственникам.

Заявительница предложила 
дополнить статью 116 УК ча-
стью второй. Эта часть должна 
была предусматривать ответ-
ственность за нанесение по-
боев «или совершение иных на-
сильственных действий, при-
чинивших физическую боль». 
Речь шла о действиях, не по-
влекших серьезных  послед-
ствий, о которых говорится в 
другой статье — 115 УК. И не со-
держащих признаков состава 
преступления, предусмотрен-
ного следующей статьей Уго-
ловного кодекса — 116-й. •

Поспорим на зебре
На самом деле органи-
зация дорожного дви-
жения — то есть уста-

новка знаков, светофоров, их 
режим работы — дело владель-
цев дороги. Это может быть 
региональная власть, муници-
пальная, в крайнем случае Ро-
савтодор, если речь идет о фе-
деральной дороге. И именно 
они устанавливают те или иные 
требования для движения на 
том или ином участке дороги. 

К сожалению, сейчас те или 
иные требования устанавлива-
ют империческим методом. То 
есть никто не знает, в связи с 
чем поставили знак ограниче-
ния скорости либо выбрали ре-
жим работы светофора таким, 
что он пропускает по главной 
дороге сотни машин, а со второ-
степенной дает выехать только 
двум. 

Но в Москве, а также в Под-
московье есть способ воздей-
ствовать на такие решения. 
Есть специальные телефоны, а 
также сайты и даже боты в соц-
сетях, в которых можно обжа-
ловать как лишний знак, так и 
режим работы светофоров. К 
сожалению, не во всех регио-
нах России такой способ взаи-
модействия с населением рабо-
тает. 

Надо отметить еще один мо-
мент. Дело в том, что сейчас ор-
ганизацией дорожного движе-
ния на том или ином участке 
дороги занимается собствен-
ник дороги. При этом он не обя-
зан эту организацию ни с кем 
согласовывать. 

Уже несколько лет в Госду-
ме лежат поправки в закон об 
организации дорожного дви-
жения, согласно которым все 
проекты схем, а также схе-
мы комплексной организации 
должны согласовывать с ГИБ-
ДД. Но пока эти поправки не 
приняты, знаки, светофоры, 
отбойники и пешеходные пере-
ходы остаются на совести вла-
дельцев дорог. Как правило, 
местных властей. 

Кстати, режим работы све-
тофоров также указывается в 
проекте схемы организации до-
рожного движения. Но вот беда. 
Нет критериев, по которым 
можно установить, правиль-
но работает светофор или нет. 
Дело в том, что контроллеры, 
которые используются в этих 
устройствах, позволяют уста-
навливать несколько режимов 
работы. Например, режим для 
утреннего или вечернего часа 
пик либо режим выходного дня. 
Кроме того, любой светофор-
ный объект можно заставить 
работать в ручном режиме. То 
есть для контролирующего ор-
гана нет каких-либо жестких 
требований по работе этого 

устройства. А соответственно, 
нет возможности проверки его 
работы по закону. 

Зато с лишними знаками 
все гораздо проще. Например, 
установили где-то временные 
знаки в связи с проведением 
ремонтных работ. Работы за-
кончились, а знаки стоят. Вот 
тут и должны в первую очередь 
сотрудники ГИБДД проявить 
бдительность. А если они не 
проявляют, то граждане могут 
подать претензию. О чем и го-
ворит Верховный суд. Правда, 

ремонтируемый участок доро-
ги может быть пока еще не сдан 
в эксплуатацию. То есть счита-
ется по-прежнему ремонтиру-
емым. Несмотря на то, что на 
нем новый асфальт, разметка и 
все остальные атрибуты гото-
вой дороги. А пока его не ввели 
в эксплуатацию, то и знаки на 
нем предупреждающие, а то и 
ограничивающие должны сто-
ять.   

Что же касается в целом по-
становления пленума, то оно 
разъясняет массу важных во-

просов, касающихся, конеч-
но, не только дорог. Например, 
в документе указывается, что 
обжаловать можно не только 
действия, нарушающие права 
граждан, но и бездействие чи-
новников.

Пленум поясняет, что без-
действием признается, напри-
мер, нерассмотрение обраще-
ния заявителя уполномочен-
ным лицом или несообщение о 
принятом решении. Нарушени-
ем будет и уклонение чиновни-
ками от принятия решения при 
наступлении определенных 
законодательством событий. 
Некоторые госуслуги сегодня 
предоставляются в упреждаю-
щем или, как еще говорят, про-
активном режиме. Так, в проак-
тивном режиме Пенсионным 
фондом устанавливается ма-
теринский капитал, оформля-
ется СНИЛС на новорожден-
ных детей. Приходить за этим 
в Пенсионный фонд не нужно. 

Если же решение о выплате ма-
теринского капитала не будет 
принято своевременно, это бу-
дет нарушением.

Практика показывает, что 
сегодня граждане активно за-
щищают свои права. По дан-
ным Верховного суда России, за 
год в порядке административ-
ного судопроизводства судами 
общей юрисдикции рассмот-
рено 4 миллиона 526 тысяч 
дел. Удовлетворено 72 процен-
та требований об оспаривании 
нормативных правовых актов 
и 32 процента требований об 
оспаривании решений, дей-
ствий и бездействия органов 
власти и должностных лиц. •

Документ публикуется на с. 14

Организаторам сети подпольных 
казино грозят длительные сроки 
лишения свободы.

За пять лет в залах 
с игровыми авто-
матами «подполь-
ные труженики» 
смогли заработать 
53 млн рублей 

— Публикацию комментирует 
Игорь Моржаретто
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РЕШЕНИЕ КС РФ обязал урегулировать нормы 
закона о капремонте

Взносы 
обязательны
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
постановил внести яс-
ность в положения Жи-

лищного кодекса, которые ка-
саются капитального ремонта 
многоквартирных домов (МКД).

Спор возник вокруг ситуа-
ции, когда несколько секций од-
ного многоквартирного дома 
были возведены в разные сро-
ки. Михаил Стрельцов из Смо-
ленска купил квартиру в ново-
стройке, введенной в эксплуа-
тацию в 2014 году. В другой ча-
сти этого же дома к тому момен-
ту уже три года жили люди. Но 
дом был включен в программу 
капремонта, поскольку имел 
единый адрес. 

Как следствие, обязанность 
платить соответствующие взно-
сы возложили на всех владель-
цев квартир. И это при том, что 
региональное законодатель-
ство дает жильцам новостроек 

трехлетнюю отсрочку по упла-
те таких взносов.

По мнению Стрельцова, это 
ставит в худшее положение 
жильцов второго этапа строи-
тельства по сравнению с пер-
вым как плательщиков, чем на-
рушаются конституционные 
права человека, закрепленные 
статьей 57 Конституции РФ: 
«Законы, устанавливающие 
новые налоги или ухудшающие 
положение налогоплательщи-
ков, обратной силы не имеют». 

Представители власти, при-
нявшие и подписавшие оспо-
ренный нормативный акт, в 
оценках ситуации разошлись. 

С одной стороны, по мнению 
полномочного представите-
ля Генпрокурора в КС Вяче-
слава Росинского, если каж-
дая секция дома вводилась как 
самостоятельная инженерная 
конструкция, не очень пра-
вильно считать ее единым ад-
ресом. С другой стороны, как 
полагает директор правово-
го департамента министер-
ства строительства и ЖКХ Олег 
Сперанский, необходимость 
капремонта может возник-
нуть независимо от сроков вво-
да здания в эксплуатацию. На-
конец, если право на отсрочку 
гарантировано региональным 
законом, то почему его лишены 
Стрельцов и его соседи?

Судьи КС признали, что си-
туация не урегулирована доста-
точно ясно, а потому положе-
ния статьи 170 ЖК РФ и статьи 
71 Закона Смоленской области 
признаны не соответствующи-
ми Конституции РФ.

Федеральному законодате-
лю поручено устранить обнару-
женный пробел. Однако до вне-
сения необходимых изменений 
у Стрельцова и других жильцов 
второй секции обязанность по 
уплате взносов на капремонт 
сохраняется. Решение по делу 
может быть пересмотрено по-
сле того, как ситуация будет 
урегулирована законодательно 
во исполнение постановления 
КС РФ. •Только въехал в новостройку и сразу плати за капремонт?

А К Ц Е Н Т

Пожаловаться можно не только на необ-
думанные решения, но и на бездействие 
чиновников: не ответили на письмо, 
не сообщили о принятом решении и т.п.
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СА К Ц Е Н Т

Положения статьи 170 ЖК РФ и статьи 71 
Закона Смоленской области признаны 
не соответствующими Конституции 

Верховный суд разъяснил, что 
режим работы светофоров можно 
обжаловать в судебном порядке.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Дело 
экс-замглавы 
ФСИН 
ушло в суд

ТЮРЕМЩИКА 
ЖДЕТ 
ПРИГОВОР
Иван Егоров

Генеральная прокуратура 
утвердила обвинительное за-
ключение по уголовному делу 
в отношении бывшего заме-
стителя директора ФСИН Рос-
сии Валерия Максименко. Это 
громкое дело будет слушаться в 
Одинцовском городском суде.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в надзорном ведом-
стве, Максименко обвиняется 
по ч. 3 ст. 285 УК РФ — в злоупо-
треблении должностными пол-
номочиями, повлекшем тяжкие 
последствия, и ч. 6 ст. 290 УК 
РФ — получение взятки в особо 
крупном размере.

По данным следствия, ко-
торое вело ГСУ СК России, в 
2018—2019 годах в Москве 
Максименко организовал не-
законное заключение ФСИН 
России заведомо неисполни-
мых госконтрактов с подведом-
ственным ФГУП «Управление 
строительства по Северо-Кав-
казскому федеральному окру-
гу» ФСИН.

Общая сумма сделки, кото-
рая была совершена в рамках 
исполнения федеральной целе-
вой программы «Развитие уго-
ловно-исполнительной систе-
мы на 2018—2026 годы», соста-
вила 3,6 млрд рублей.

В дальнейшем Максименко 
помог получить договоры суб-
подряда на строительство для 
знакомых бизнесменов. За это 
его «отблагодарили» взяткой 
в 2,2 млн рублей в виде оплаты 
аренды дома и коммунальных 
услуг дачного поселка в Один-
цовском районе Подмосковья. 

В ходе расследования следо-
ватели СК проверили более 100 
госконтрактов в рамках ФЦП в 
30 регионах. 

В Генпрокуратуре отмети-
ли, что в результате действий 
замглавы тюремного ведомства 
произошел срыв госпрограм-
мы, в эксплуатацию не ввели 19 
строящихся объектов ФСИН, 
что повлекло ущерб государ-
ству на 330 млн рублей. •
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИЗ МУМБАИ В ПИТЕР

Полина Ардашова

Судоходные линии Исламской Республики Иран (IRISL) 
выделили 300 контейнеров для перевозки грузов в Рос-
сию. Тем самым они ввели в эксплуатацию международ-
ный транспортный коридор (МТК) «Север — Юг», кото-
рый должен соединить Россию, Индию и Иран. По сооб-
щению Barkhat News, судоходный флот Ирана успешно 
завершил прохождение по пробному маршруту и начал 
регулярный транзит товаров из Индии в Россию и обрат-
но. В IRISL заявили, что в ближайшем будущем они уве-
личат количество перевозимых контейнеров и построят 
дополнительные суда для доставки грузов в Каспийском 
море.

Индия, Россия и Иран подписали соглашение о со-
здании коридора «Север — Юг» в 2000 году. Позже к со-
глашению присоединились еще 10 стран, среди кото-
рых — Азербайджан, Армения и Казахстан. «Изначально 
планировалось, что «Север — Юг» через Каспий свяжет 
страны Прибалтики и Индию, а Россия станет транзит-
ным пунктом. Однако в условиях, когда Европа закры-
лась, новый коридор становится одним из основных 
маршрутов доставки грузов в нашу страну», — пояснил 
директор Центра общественно-политических исследо-
ваний Владимир Евсеев.

Маршрут «Север — Юг» протяженностью 7200 кило-
метров проходит от индийского порта Нава-Шева, рас-
положенного на юге Мумбаи, до Санкт-Петербурга че-
рез Иран. Для перевозок будет использован  морской, 
речной и железнодорожный транспорт.

Новый МТК позволит в два раза сократить время до-
ставки товаров из Индии в Россию. Срок прохождения 
грузов из Мумбаи в Санкт-Петербург по традиционно-
му маршруту через Суэцкий канал сегодня составляет 
от 30 до 45 дней, а по коридору «Север — Юг» — от 15 до 
24. Кроме того, благодаря новому МТК выбросы пар-
никовых газов от морского и железнодорожного транс-
порта уменьшатся на 25 процентов за счет сокращения 
пути. •

КТО КОПАЕТ 
ПОД ШОЛЬЦА
Василий Федорцев

Канцлеру Германии Олафу Шольцу в последнее время 
не очень везет. На прошлой неделе с его именем оказа-
лись связаны сразу несколько не слишком крупных, но 
довольно неприятных инцидентов. В среду на вечерин-
ке парламентской фракции СДПГ, где присутствовал 
и сам глава немецкого правительства, кто-то добавил 
гостям в напитки седативные средства, которые ча-
сто используют преступники для того, чтобы оглушить 
своих жертв. Пострадали как минимум пять женщин, 
полиция начала расследование, но никаких версий о 
том, кто и зачем это сделал, пока нет. Интриги произо-
шедшему добавляет тот факт, что на праздник можно 
было попасть только по персональным приглашениям, 
которые выдавались партийным функционерам, депу-
татам и сотрудникам фракции.

Неприятностей канцлеру добавили и его родствен-
ники. В пятницу стало известно, что финансовый стар-
тап Фабиана и Якоба Шольцев, племянников Олафа, 
собравший за два с половиной года работы со своих 
клиентов почти пять миллионов евро инвестиций, объ-
явил о банкротстве 
— компания не вы-
держала потрясе-
ний на рынке крип-
товалют. Сам Олаф 
Шольц к этому биз-
несу отношения не 
имел и вообще, на-
сколько известно, 
предпочитает хра-
нить сбережения 
на традиционном 
банковском счете. 
Однако в немецких 
СМИ новость стала 
одной из главных, а все заголовки непременно подчер-
кивали родственную связь руководства разорившего-
ся стартапа с руководством страны.

Ко всему прочему один из двух родных братьев 
Шольца, Йенс, возглавляющий Университетскую кли-
нику Шлезвиг-Гольштейна, выступил с критикой «ко-
ронавирусной» политики правительства, потребовав 
отменить регулярные тесты и карантины, поскольку 
из-за них немецким больницам катастрофически не 
хватает персонала. «Мы так затестируем Германию до 
смерти», — заявил Йенс Шольц в интервью газете Welt. 
Для журналистов, в том числе иностранных, это заяв-
ление также стало хорошим поводом лишний раз упо-
мянуть имя канцлера.

На первый взгляд все это мелочи, но они совсем 
не добавляют положительного имиджа главе немец-
кого правительства. Шольцем сейчас недовольны и 
большинство избирателей, и партнеры по правящей 
коалиции.  На первый план вышли вопросы экономи-
ки и энергетики. В этой сфере у канцлера и его партии 
практически нет разногласий с «Зелеными», однако 
проблемы начинают возникать с третьим партнером 
— СвДП.

В вопросах преодоления энергетического кризи-
са свободные демократы сейчас фактически играют 
на стороне оппозиции против правительства — они 
открыто критикуют ответственного за энергетику ми-
нистра Роберта Хабека, предлагают начать добывать 
нефть и газ в Германии — на шельфе Северного моря 
и в сланцевых месторождениях, а также требуют от-
ложить вывод из эксплуатации оставшихся немец-
ких АЭС.  СвДП на фоне надвигающегося кризиса ста-
новится все более некомфортно в одной компании с 
СДПГ и «Зелеными». «Зеленые», в свою очередь, тоже 
недовольны социал-демократами и канцлером, хотя 
причина у них и иная, связанная с Украиной и отно-
шением к России. В такой неопределенной обстановке 
любой, даже не слишком громкий инцидент, может по-
влечь за собой цепную реакцию вплоть до смены пра-
вительства или как минимум его руководства. Пример 
британского премьера Бориса Джонсона недавно это 
наглядно доказал. •

РЕЗОНАНС   Президенту США Джо Байдену показали будущее

Уже не фантастика
Евгений Шестаков

П
резиденту США Джо 
Байдену продемонстри-
ровали будущее Амери-

ки. Наглядно, с помощью видео-
инструкции, показавшей где 
прятаться и как себя вести при 
ядерном апокалипсисе. Вме-
сте с ним, ознакомиться с тем, 
куда может завести Белый дом 
конфронтация с Россией, могли 
больше восьми миллионов жи-
телей Нью-Йорка. «Произошла 
ядерная атака. Не спрашивайте 
почему, просто знайте, что это 
случилось», - с этих слов начина-
ется видеосюжет. Авторы роли-
ка были абсолютно правы – то-
гда спрашивать поздно. Спраши-
вать с Байдена и его окружения 
американцам следует сегодня, 
когда становится очевидным 
– поставками Украине дально-
бойного вооружения, Белый дом 
последовательно приближает-
ся к черте, когда Москва расце-
нит его действия, как непосред-
ственное участие в конфликте. 

На днях СМИ обратили вни-
мание на запись в социальной 
сети старшего советника пра-
вительственной комиссии США 
по безопасности в Европе, Пола 
Массаро. В описании того, что 
нужно сделать в интересах Ста-
рого Света Массаро был лакони-
чен: Киеву надо позволить нано-
сить удары по военным объек-
там в России, Беларуси и Крыму. 

Дело за малым – Байден должен 
снять формальные ограниче-
ния на использование амери-
канской техники против Моск-
вы. Этот политический «про-
брос» со стороны либерального 
эксперта (Массаро входит в со-
зданную в 1976 году так называ-
емую «Хельсинскую комиссию 
при Конгрессе США») можно 
было бы счесть его личным мне-

нием – мало в вашингтонских 
приемных сумасшедших и мар-
гиналов, если бы не одна суще-
ственная деталь. Ранее появи-
лась информация, что в рамках 
комиссии, которую консульти-
рует Массаро, состоялась дис-
куссия о том, как разделить Рос-
сию на «несколько государств» 
и даже была представлена карта 
такого гипотетического раздела.

Практически одновременно 
с этими американскими «пре-
зентациями» в Польше состо-
ялся очередной выход на сце-
ну экс-президента Леха Вален-
сы. Судя по его заявлению, не-
смотря на преклонный возраст 
(Валенса всего на год младше 
Байдена) бывший руководитель 
«Солидарности» вниматель-
но отслеживает происходящее 
за океаном.  Лауреат Нобелев-
ской премии мира, награжден-
ный множеством европейских 
и американских орденов - игру-
шек на новогодней елке меньше, 
чем наград у Валенсы за продви-
жение демократии, предлагает 

расчленить Россию, чтобы вер-
нуть ее к населению менее 50 
миллионов человек. А попутно 
«форсировать смену политиче-
ского строя в РФ и организовать 
восстание народов». Все это 
можно посчитать проявлением 
душевного нездоровья ушедше-
го на покой польского старца, 
если бы его мысли один в один 
не повторяли выводы комис-
сии, которую консультирует 
в Америке старший советник 
Массаро. В то, что такое совпа-
дение - случайность совершен-
но не верится. 

Трагизм ситуации заключа-
ется в том, что согласно опросу, 
проведенному New York Times и 
Siena College, 77 процентов ре-
спондентов считают, что Аме-
рика находится на неверном 
пути своего развития. А соглас-
но опросу университета Чика-
го, 60 процентов жителей США 
уверены: их правительство кор-
румпировано и не работает в их 
интересах. 

Власти Нью-Йорка доходчи-
во объяснили соотечественни-
кам что их ждет, если точка зре-
ния таких как Массаро и Вален-
са возьмет верх в американском 
политическом истэблишменте 
и в какой-либо форме попадет 
на телесуфлер Байдена. На этот 
случай департамент ЧС Нью-Й-
орка и подготовил американ-
цам доходчивую видеоинструк-
цию. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО  

Президента 
Франции 
обвинили в 
лоббировании 
интересов 
компании Uber

ОПАСНЫЕ 
СВЯЗИ 
МАКРОНА
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

Во Франции разгорается скан-
дал, в центре которого оказа-
лись президент Эмманюэль Ма-
крон и американская компания 
Uber, специализирующаяся на 
предоставлении  услуг по изво-
зу через интернет. Сразу отме-
тим, что вся эта история имеет 
отношение не к сегодняшнему 
дню,  а к событиям семилетней 
давности, когда нынешний гла-
ва государства  только подумы-
вал о звездной карьере, кото-
рая впоследствии привела его в 
Елисейский дворец. В то время 
Макрон был министром эко-
номики в команде тогдашнего 
президента-социалиста Франс-
уа Олланда.

Как следует из  материалов, 
опубликованных на страницах 
парижской газеты Le Monde, а 
они были предоставлены Меж-
дународным консорциумом 
журналистов-расследователей 
(ICIJ), в течение двух лет — с 
2014 по 2016 год — Эмманюэль 
Макрон всячески содействовал 
продвижению американского 
сервиса, который на первых по-
рах столкнулся во Франции с 
серьезными проблемами. Речь 
шла о довольно жестком регу-
лировании со стороны государ-
ственных структур,  а также со-
противлении со стороны фран-
цузских  таксистов, которые 
как в Париже, так и в других го-
родах страны вели ожесточен-
ную борьбу против новоявлен-
ных конкурентов.

Как подтверждается целым 
рядом документов из досье, по-
лучившего название «файлы 
Uber», а в нем  десятки тысяч 
электронных писем, сообще-
ний из разного рода мессен-
джеров,  Макрон неоднократно 
встречался с  главой  компании 
Трэвисом Калаником,  другими 
американскими представите-
лями, оказывал им поддержку в 
продвижении бизнеса.  Важная 
встреча представителей Uber 
c  Макроном  прошла 1 октя-
бря 2014 года в здании мин-
экономики . Как утверждает 
Le Monde, через час американ-
цы покинули ведомство в при-
поднятом расположении духа. 
«Сегодня утром была супер-
топовая встреча с Эммануэ-
лем Макроном. В конце кон-
цов, Франция нас любит», — на-
писал один из  ее участников в 
коротком отчете, направлен-
ном после встречи коллегам. 
Причем это рандеву  министра 
Макрона с представителями 
UBER не фигурировало в его 
официальном расписании, под-
черкивает Le Monde. В 2015 
году , когда  полиция Марселя 
приостановила  деятельность 
Uber в центре города,  лоббист 
компании Марк Макганн  свя-
зался с Макроном, и тот обещал 
разобраться с ситуацией. В ито-
ге после вмешательства мини-
стра экономики конфликт был 
разрешен. Как посчитали в га-
зете Le Monde, речь шла о дву-
сторонней  «секретной сделке».

В Елисейском дворце отме-
тают обвинения в  лоббирова-
нии Макроном в его бытность 
министром экономики  интере-
сов американской фирмы. Там 
заявили, что контакты с  ино-
странными компаниями  вхо-
дили в круг его профессиональ-
ных обязанностей. Иначе счи-
тает оппозиция. «Если  Макрон 
заключил тайное соглашение с 
компанией, то это очень серьез-
но», — заявил депутат от партии 
«Неподчинившаяся Франция» 
Алексис Корбьер. Он предлага-
ет создать специальную комис-
сию  по этому вопросу. «Скан-
далом общенационального 
звучания» назвали ситуацию в 
парламентской фракции «На-
ционального объединения», 
которую возглавляет Марин Ле 
Пен. •

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Почему украинский бизнесмен Ринат Ахметов 
подарил медиабизнес президенту Зеленскому

Олигарх уходит
Павел Дульман

Б
огатейший украинец 
Ринат Ахметов решил 
отказаться от своего 
медиабизнеса и пере-
дать его на баланс го-
сударства. Официаль-
но, если верить заяв-
лению, распростра-
ненному его головным  

холдингом (СКM), на такой шаг 
Ахметов пошел из-за нежела-
ния попасть в так называемый 
«реестр олигархов», формируе-
мый лично президентом Зелен-
ским. Однако реальных причин 
расстаться с подконтрольными 
СМИ у Ахметова куда больше,  
и их все можно свести к одной: 
олигарх организованно отсту-
пает с Украины, поскольку не 
верит в ее будущее.  

В своем заявлении «крупней-
ший частный инвестор в эконо-
мику Украины», как сам себя 
определяет Ахметов, в очеред-
ной раз заявил, что «не был, не 
является и не будет олигархом», 
но коль скоро закон требует от 
него продать свои медиаакти-
вы, он готов пойти на это. Вот 
только ситуация в стране не 
способствует рыночному реше-
нию этого вопроса. Поэтому его 
медиагруппа (МГУ) «откажет-
ся в пользу государства от всех 
эфирных и спутниковых теле-
визионных лицензий каналов и 
от лицензий печатных медиа на 
Украине». Или попросту пере-
даст этот бизнес на баланс гос-
бюджета.

Действительно, уже утром 
во вторник сайты ежеднев-
ной газеты «Сегодня» и теле-
канала «Украина 24» — главных 
СМИ олигарха — перестали об-
новляться. Зато советник главы 
президентского офиса Подоляк 
похвалил Ахметова за «достой-
ный пример отношений, осно-
ванных на прозрачности и отка-
зе от кулуарщины». В этом спи-
че несложно уловить злорадные, 
мстительные нотки: ведь еще 
в ноябре прошлого года Зелен-
ский обвинял Ахметова в подго-
товке переворота, в том числе c 
использованием подконтроль-
ных информационных площа-
док и спикеров.

С этой точки зрения Зелен-
ский действительно может 
праздновать победу над Ахме-
товым. Однако не покидает ощу-
щение, что олигарх попросту 
оказался дальновидней прези-
дента и показал своим коллегам 
по олигархическому цеху со-
всем не тот пример, о котором 
сказал Подоляк.

Нужно знать, что все главные 
телеканалы Украины, во-пер-
вых, принадлежат олигархам, а 
во-вторых, — хронически убы-
точны. Их назначением было не 
информировать и развлекать, а 
продвигать политические и фи-
нансовые интересы конкретных 
персон. При помощи телекана-
лов, под маркой «свободы сло-
ва» олигархи воевали между со-
бой, отправляли в отставку и на-
значали министров, избирали 
депутатов, принимали антина-
родные законы, устраивали го-
сударственный переворот. При 
этом украинский рынок рекла-

мы даже в самые благостные 
времена не покрывал расходов 
на содержание этих статусных 
игрушек. Например, телеканал 
«1+1» обходился его владель-
цу Коломойскому в 10—20 мил-
лионов долларов в год, в каковой 
ценник входили и гонорары бу-
дущего президента Зеленского. 
Эти деньги Коломойский, а рав-
но Ахметов, Пинчук, Фирташ, 
Порошенко и прочие десяти-
кратно компенсировали за счет 
оказываемого через СМИ влия-
ния на общество, а значит на по-
литику и экономику.

Сейчас, когда рекламный 
рынок схлопнулся, про какие-то 
доходы от СМИ не может идти и 
речи. Соответственно утрачен 
и исконный смысл обладания 
ими: с начала марта все телека-
налы транслируют так называ-
емый «общенациональный ма-
рафон», воспевающий мудрость 

Зеленского и победы ВСУ. Здесь 
нет места для внутренней поли-
тики, тем более попыток влия-
ния на нее. Поэтому Ахметов не 
только ничего не потерял, но и 
удачно реструктурировал свои 
активы, избавившись от откро-
венно убыточных. Теперь зар-
платы режиссеров, сценари-
стов, ведущих, приглашенных 
звезд и экспертов — головная 
боль лично Зеленского.

На поверхности лежит еще 
один вывод: раз уж Ахметов — 
самый дальновидный, по усто-
явшемуся мнению, олигарх 
Украины — отказался от своих 
СМИ, значит, он больше не свя-
зывает своего будущего с этой 
страной, и сам проект признан 
им убыточным. Действитель-
но, если в феврале состояние 
Ахметова оценивалось почти 
в 14 миллиардов долларов, то 
теперь, по оценкам украинско-

го Forbes, едва дотягивает до 
4 миллиардов. Дело здесь не 
только в потере заводов, нахо-
дящихся в Мариуполе. О том, 
что украинские богачи под раз-
говоры о «войне до последне-
го украинца» выводят активы 
и средства за рубеж, прекрас-
но понимая перспективу их ли-
шиться, сегодня в Киеве не го-
ворит только ленивый. Так что 
отказ от СМИ — скорее сигнал 
об окончании этого процесса 
от конкретного олигарха Ах-
метова, владельца самой доро-

гой недвижимости Лондона и 
Лазурного берега, где он и пре-
бывает. Не исключено, что ско-
ро об окончании дел на Украи-
не через подарок своих СМИ го-
сударству объявят и другие фи-
гуранты первой десятки укра-
инского Forbes. И тогда мечта 
бывшего телекомика Зеленско-
го — владеть всеми украински-
ми телеканалами — наконец 
сбудется. •

При помощи телеканалов под брен-
дом «свободы слова» олигархи на 
Украине враждовали между собой.

«Произошла ядерная атака» — так 
начинается памятка для американ-
цев на случай ядерного конфликта.

А К Ц Е Н Т

77 процентов американцев считают, 
что страна находится 
на неверном пути своего развития

А К Ц Е Н Т

Главные телеканалы Украины, 
во-первых, — принадлежат олигархам, 
а во-вторых, — хронически убыточны

 Макрон содей-
ствовал продви-
жению амери-
канского сервиса, 
который на пер-
вых порах столк-
нулся во Франции 
с серьезными 
проблемами
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Между тем

Крупнейшее украинское информационное агентство УНИАН, ранее 

принадлежавшее государству, а теперь олигарху Коломойскому, нача-

ло привлекать астрологов в качестве военных экспертов. Так, ежеднев-

но в ленте новостей и разделе «Мнения» стали появляться предсказа-

ния грядущих побед ВСУ от победителей шоу «Битва Экстрасенсов», 

так называемых «карпатских мольфаров» и других популярных шарла-

танов. Мнение некого Влада Росса, Рубины Цибульской и прочих экзо-

тических специалистов теперь постоянно публикуют в УНИАН под заго-

ловками: «Астролог назвал даты мощных взрывов на Украине», «Экс-

трасенс предсказал наказание РФ», «Экстрасенс ответил, когда Украи-

на вернет оккупированные города». Только в минувший понедельник 

пять подобных прогнозов было размещено на сайте УНИАН. Вероятно, 

предсказания будущего от советника главы президентского офиса Аре-

стовича на украинцев больше не действуют, и местные СМИ решили 

напрямую обратиться к астральным сферам и нечистой силе.   

Шольцем сейчас 
недовольны 
и большинство 
избирателей, 
и партнеры 
по коалиции 
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МУЗЫКА Петр Востоков едет со своим оркестром на «Пикник в Поленово»

Сегодня он играет джаз
Максим Васюнов

М
узей-заповедник «По-
леново» проводит лет-
ние пикники, приуро-

ченные к 130-летию дома-музея 
художника Василия Поленова. 
По пятницам здесь выступают 
музыканты из московского Клу-
ба Алексея Козлова совместно с 
тульскими джазменами. В ны-
нешний уикенд выступит люби-
мица летних фестивалей груп-
па Hodila Izba. А руководитель 
Большого джазового оркестра, 
трубач Петр Востоков приедет с 
программой «Пока нет луны»… 
Как раз с Востоковым корре-
спондент «РГ» и обсудил нака-
нуне 100-летие отечественного 
джаза и вернувшуюся носталь-
гию по этой музыке.

Петр, в нашей жизни стало 
больше джаза или так только 
кажется?

ПЕТР ВОСТОКОВ: Похоже, вы правы. 
Лет 20 назад, когда я только на-
чинал знакомиться с джазом, 
даже в Москве был буквально 

один-два клуба из категории 
«для избранных», а сейчас эта 
музыка во всех главных залах, 
праздниках, активно процве-
тает клубная жизнь, это стало 
даже какой-то небольшой инду-
стрией, что радует.

То есть джаз стал модным?
ПЕТР ВОСТОКОВ: В каком-то смыс-
ле — да.  Это и результат деятель-
ности определенных людей, 
например Игоря Бутмана, ко-
торый когда-то начинал приво-
зить заморских артистов, орга-
низовывал фестивали, открыл 
свой клуб, создал свой ор-
кестр… Он показал нам, что все 
это возможно! Плюс естествен-
ный момент ностальгии по ста-
рому джазу, слишком уж убога 
современная поп-культура.

Бывали времена, когда полу-
шутя-полувсерьез повторяли: 
«Сегодня ты играешь джаз, 
а завтра Родину продашь». 
Сегодня эта прибаутка — дела 
давно минувших дней, уже не 
актуальные?

ПЕТР ВОСТОКОВ: В соцсетях можно 
и не такое прочитать: «Как вы 
можете играть американскую 
музыку?». Случается, приле-
тает со всех сторон. Но джаз не 
только развлечение — это вид 
искусства, классика ХХ века. И 
надо понимать: для нас музы-
ка — профессия, которая ничем 
не хуже всех других. Мысль, что 
можно обойтись без джаза или 
еще чего-то, кажется мне неис-
кренней. Можно и без Бетхове-
на, только вот зачем? 

В этом году — столетие 
отечественного джаза. Вы в 
своих программах об этом на-
поминаете. Почему отсчет 
ведется именно с 1922 года?

ПЕТР ВОСТОКОВ: Если быть точным, 
то сто лет не русскому или со-
ветскому джазу, сто лет назад 
впервые это слово использо-
валось в афише концерта. Слу-
чилось это 1 октября 1922 года 
в Москве. На сцене тогда ору-
довал джаз-банд поэта и пере-
водчика Валентина Парнаха, 
в зале был весь цвет театра, и 
Мейерхольд, и все-все-все. А 
первая звукозапись была сде-
лана только лет пять спустя кол-
лективом Александра Цфасма-
на. Упоминание о нем даже по-
пало в роман Булгакова «Ма-
стер и Маргарита». Естествен-
но, первое время советский 
джаз, как и европейский, копи-
ровал американский. Но уже в 
1930-е годы начали искать от-
вет на вопрос: что же такое со-
ветский джаз. 

И что же, нашли ответ? 
П Е Т Р  В О СТО К О В : Считается, что 
основа советского джаза — это 
соединение с советской песней. 
И наоборот — что советская пес-
ня развивалась под впечатле-
нием от советского джаза. До-
статочно вспомнить Исаака Ду-
наевского с его мюзик-холлом 
или братьев Покрасс, которые 
руководили джаз-бандом при 
ЦДКЖ. Когда мы играем всеми 
любимую «Катюшу» в уже бо-
лее поздней аранжировке Оле-
га Лундстрема, частенько слы-
шим от недовольных: зачем 
коверкаете такую замечатель-
ную песню!? Между тем ее со-
чинил худрук государственно-
го джаз-оркестра СССР Матвей 
Блантер. Они и сделали первую 
запись «Катюши» в конце 30-х.

В эти выходные вы выступае-
те в Поленове.  А где еще мож-
но услышать ваш оркестр в 
этом году, поностальгиро-
вать? 

ПЕТР ВОСТОКОВ: Весь этот год мы 
будем активно продолжать про-
двигать советский джаз. В кон-
це года, 6 декабря, в Большом 
зале Консерватории мы хотим 
прийти к полной ретроспективе 
отечественного джаза ХХ века 
— от 1920-х, через песни 30-х, 
«джазы» Великой Отечествен-
ной, потрясающие оркестры 
1960-х до музыки Анатолия 
Кролла в фильме «Мы из джа-
за». А 1-го октября, в  день сто-
летия российского джаза, мы 
приглашены Игорем Михайло-
вичем Бутманом на официаль-
ное празднование этого собы-
тия в Большой театр. Если он, 
конечно, не передумает (сме-
ется).

С чего бы ему передумать?!
П Е Т Р  В О С ТО К О В :  Вот эту фразу 
оставьте в интервью обязатель-
но (смеется). И тогда наш ор-
кестр точно будет джазировать 
в Большом театре. Прямо как 
оркестр из фильма «Веселые ре-
бята». Надо будет извозчика в 
Яндексе заказать. 

КАДРЫ Пианист 
и дирижер 
Иван Рудин 
возглавит зал 
«Зарядье»

ПО ДРУГИМ 
НОТАМ
Ирина Муравьева

По решению департамента 
культуры города Москвы в сле-
дующем сезоне генеральным 
директором концертного зала 
«Зарядье» станет пианист и ди-
рижер Иван Рудин. Это очеред-
ное неожиданное назначение в 
чреде кадровых перестановок, 
слияний, изменений в сфере 
московской культуры.

Иван Рудин — пианист, дири-
жер, до сегодняшнего дня яв-
лявшийся художественным ру-
ководителем Московского го-
сударственного симфоническо-
го оркестра для детей и юноше-
ства и Международного музы-
кального фестиваля ArsLonga, 
автор ряда интересных музы-
кальных проектов, часть кото-
рых, кстати, проводил на сцене 
концертного зала «Зарядье», 
объявлен новым гендиректо-
ром зала. Предыдущий руково-
дитель Ольга Жукова, откры-
вавшая его с нуля и за пять лет 
создавшая не только авторитет-
ный имидж нового московско-
го зала во всем музыкальном 
мире (исключительный опыт в 
мире, где лидируют залы с по-
луторавековыми и более исто-
риями), но и абсолютно инди-
видуальный творческий стиль, 
с эксклюзивными репертуар-
ными сюжетами афиши — в сфе-
ре академической, джазовой, 
этно-музыки, оперы, крупны-
ми мультижанровыми проек-
тами, тематическими циклами 
(из последних — все симфонии 
Шостаковича или намечен-
ный на следующий сезон цикл 
симфоний Малера), уникаль-
ными просветительскими про-
граммами.

Новый глава зала Иван Ру-
дин отметил: «Возглавить зал 
«Зарядье» для меня большая 
честь и огромная ответствен-
ность. Вижу свою задачу в том, 
чтобы зал был центром музы-
кальных событий нашего го-
рода и нашей страны. Местом 
притяжения для выдающихся 
артистов и коллективов, ме-
ломанов и горожан. Я много 
раз дирижировал в «Зарядье», 
поэтому хорошо знаю зал. 
Знаю, как он устроен не только 
для зрителей, но, главное, с точ-
ки зрения музыкантов и испол-
нителей, тех, кто создает твор-
ческую повестку и на встречу с 
кем приходят зрители».

Представление Ивана Руди-
на коллективу состоится в чет-
верг, 14 июля.

Зал «Зарядье» за пять стал 
любимой площадкой не толь-
ко для московской публики, но 
и для мировых звезд. Только из 
зарубежных музыкантов доста-
точно назвать имена сэра Гар-
динера, Джойс ДиДонато, Яна 
Бостриджа, Макса Эмануэля 
Ценчича, Джованни Антониони 
и десятки имен других, высту-
павших в эти пять лет на сцене 
«Зарядья». Публика оценила 
новый зал за его эксклюзивный 
стиль во всем, начиная от про-
дюсерской команды, музыкаль-
ных программ, общения с пуб-
ликой, бонусной системы до ат-
мосферы зрительской зоны.

Контракт Ольги Жуковой 
был завершен 4 июля. Спустя 
неделю объявлено новое назна-
чение. Свои решения в депар-
таменте культуры не коммен-
тируют. Но хочется верить, что 
менеджер такого уровня в госу-
дарстве не останется невостре-
бованным. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Как станцевать «Двенадцать» 
Александра Блока на сцене Мариинского театра?

В белом венчике из роз
Наталья Кожевникова

Б
алет Бориса Тищенко 
«Двенадцать» ставит 
на сцене Мариинки-2 
Александр Сергеев. 
Партитура была напи-
сана композитором по 
заказу Кировского те-
атра в 1963 году, пре-
мьеру ее ставил  Лео-

нид Якобсон. Тогда спектакль 
не задержался в репертуаре, но 
музыка балета не раз звучала 
в концертном исполнении под 
управлением Валерия Гергиева. 
В новом спектакле он является 
музыкальным руководителем. 
Постановщик балета Александр 
Сергеев рассказал «РГ» о своем 
понимании этой музыки.   

Сейчас хореографы часто ис-
пользуют музыку, созданную 
когда-то для конкретного ба-
лета, но делают совсем дру-
гое произведение, на другой 
сюжет или вовсе без него. Как 
вы обходитесь с партитурой 
«Двенадцати»? Музыка на-
писана точно по поэме Блока, 
это проигнорировать невоз-
можно.

А Л Е К СА Н Д Р  С Е Р Г Е Е В : Мы идем по 
Блоку. Но в разное время у Бло-
ка звучат разные смыслы. Поэт 
говорил, что поэма «Двена-
дцать» — это не его голос, а го-
лос улицы, а он является скорее 
наблюдателем со стороны. Но 
Блок явно, физически слышал 
звук разрушающегося мира, об 
этом он писал. И, по сути, поэма 
— именно об этом, не про Петь-
ку, Катьку, не про революцию. 
В этом смысле Блок абсолют-
но вне времени, и Тищенко со 
своей музыкой тоже. Ему было 
всего 25 лет, но он создал гени-
альную музыку, невероятной 
энергетики и глубины.

Музыка у точно передает об-
разы и атмосферу поэмы, то, 
что стоит за словами. По-
следние звуки –  это  звенящая 
безнадежная пустота. Как у 
вас выстраивается драма-
тургия балета?

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Музыка идет 
непрерывно 50 минут. Партиту-
ра разделена на 12 номеров, но 
каждый следующий номер на-
чинается встык, без перерыва. 
Я много думал – можно ли пре-
рывать эту партитуру, и  как: де-
кламацией или танцем в тиши-
не под какой-то ритм? Якобсон 
делал купюры в партитуре, и у 
него с Тищенко были разногла-
сия. Я убежден, что если компо-
зитор написал произведение,  то 
меняя его структуру  – наруша-

ешь смысл. Интересно, что в но-
тах подписаны фразы из Блока. 

Почему вообще возникла идея 
поставить «Двенадцать»?

А Л Е К СА Н Д Р  С Е Р Г Е Е В :  Я пришел с 
идеей и разработанной сцено-
графией к Валерию Абисалови-
чу, и он согласился. А задумал 
я это во время пандемии, было 
очевидно, что привычного мира 
больше не будет. Наша реаль-
ность меняется, и будет другой 
мир, с новыми взаимоотноше-
ниями, конструкциями, и мы 
являемся участниками этого 
процесса. У Блока такая глубина 
смыслов и философских идей, 
что его произведение  в любом 
контексте оказывается актуаль-
ным. А события последних ме-
сяцев еще более актуализирова-
ли его в глобальном контексте.

Это первая ваша большая ра-
бота как хореографа?

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Да. И мы уве-
личили балет. Нельзя открыть 
занавес и просто начать этот 
спектакль. Нужна подготов-
ка, создание атмосферы, преж-
де чем зазвучит музыка. У нас 
появился Пролог, в котором 
мы заявляем концепцию сце-
нографии с пикселями, ячей-
ками. В одной из таких ячеек 
— микромодель мира, мужчи-
на и женщина. Я поставил дуэт 
на Три песни Тищенко на сти-
хи Марины Цветаевой. В этих 
песнях — простые человече-
ские понятия: дружба, любовь, 
смерть, одиночество. В следу-
ющей части балерина читает 
поэму Блока, потом выходит на 
сцену и танцует. Я считал необ-
ходимым напомнить зрителю 
поэму Блока. Причем, не напе-
чатав текст в программке, не 
пересказывая «краткое содер-
жание», а дать услышать Блока 
как он есть. 

Эскизы костюмов и сценографию в постановке «Двенадцати» подготовил дизайнер одежды Леонид Алексеев.

Петр Востоков играет на разных инструментах. В том числе даже на довольно редком — валторне.

А К Ц Е Н Т

Александр Блок абсолютно вне времени. 
И его поэма «Двенадцать» — тоже

А К Ц Е Н Т

Ностальгия по старому джазу еще и отто-
го, что слишком уж убога современная 
поп-культура
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На репетиции в Мариинке накануне премьеры.
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Справка «РГ»

Александр Сергеев — солист балета Мариинского театра, исполнитель 

ведущих партий в балетах классического репертуара, а также балетах 

Баланчина, Якобсона, Макмиллана, Форсайта, Ратманского, МакГрего-

ра и др. В 2019-м дебютировал как хореограф: в репертуаре Мари-

инского театра работы «Не вовремя», «Фарфор», «Пионерская сюита». 

Автор танцев в операх «Сказки Гофмана» и «Лакме». Продюсер вечеров 

современного балета «Танцы о любви», программы балетов Л. Десятни-

кова L.A.D. (2021).

ВЫБОР ВОСТОКОВА

10 композиций, без которых 
нельзя представить наш 
старый добрый джаз:
Александр Цфасман — Аллилуйа 

Александр Варламов — Уходит ве-

чер

Яков Скоморовский — Красавица 

моя

Виктор Кнушевицкий — Караван

Леонид Утесов — Бомбардиров-

щик

Эдди Рознер — Голубой прелюд

Олег Лундстрем — Интерлюдия 

Иосиф Вайнштейн — Я шагаю по 

Москве 

Вадим Людвиковский — Акварель 

Анатолий Кролл — Я буду играть 

джаз

Иван Рудин: Я много раз 
дирижировал в «Зарядье», 
хорошо знаю этот зал.
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ПЕРСОНА Сегодня Азарий 
Плисецкий отмечает свое 
85-летие

Только быть!

Катерина Новикова

Представитель знаменитой творческой династии Мес-
сереров-Плисецких-Азариных, младший брат Майи 
Плисецкой, племянник Асафа и Суламифи Мессерер, 
Азарий Плисецкий посвятил жизнь балету, танцевал 
в Большом,  участвовал в становлении кубинского ба-
лета, преподавал в Марсельском балете Ролана Пети. 
Много десятилетий его жизнь связана с труппой и шко-
лой Мориса Бежара. 

Азарий Михайлович, родной брат Майи Плисецкой, 
родился при самых трагических обстоятельствах. Его 
отец был арестован. Сына своего он никогда не видел, 
но узнал, что есть сын. В обмен на звонок домой Миха-
ил Плисецкий подписал все бумаги обвинения и был 
вскоре расстрелян. А маму свою Азарий невольно спас: 
когда ему было несколько месяцев, красавицу Рахиль 
тоже арестовали — вернее, их забрали вместе. Вместе 
они отправились по этапу. И грудной малыш Азарий 
уберег свою мать от самых тяжелых работ.  Из АЛЖИ-
Ра — лагеря, где сидели жены врагов народа — их спасла 
тетя Азария, знаменитая балерина Большого театра — 
Суламифь Мессерер. Она  смогла вытащить их на посе-
ление, а потом и привезти в Москву  весной 41-го года, 
приютив  в коммунальной квартире на Петровке. 

Когда началась Великая Отечественная война,  Сула-
мифь смогла отправить своих родных в эвакуацию. А по 
возвращении в Москву была уже другая жизнь. Азарий 
поступил в ЦМШ. 
Но потом перевесил 
балет — а как иначе, 
когда и брат Алик, 
и сестра Майя, и 
тетя Мита (Сула-
мифь), и дядя Асаф 
— все жили  этим ис-
кусством.  Хотя при 
других обстоятель-
ствах Азарий Ми-
хайлович мог бы 
стать прекрасным 
инженером, изобре-
тателем, летчиком. 
Он всегда увлекал-
ся моделировани-
ем,  мальчишкой познакомился со знаменитым авиа-
конструктором Александром Сергеевичем Яковлевым. 
С 1957 года он водит автомобиль, умеет управлять ка-
тером и даже самолетом. И видео снимает прекрасно.  

По окончании училища в Большой его  не приняли 
— слишком много Плисецких.  Но через несколько ме-
сяцев ситуация изменилась: Ольга  Лепешинская взяла 
молодого исполнителя «под крыло». С ней Плисецкий 
побывал в первых заграничных поездках — Китай, Мон-
голия. Потом США,  Франция,  другие страны. 

А в начале 70-х он получил неожиданное предло-
жение — оказать братскую помощь Кубе и помочь там 
процессу становления классического балета. Выбор 
оказался идеальный. Азарий Михайлович мог и сам вы-
ступать — был партнером Алисии Алонсо, и уроки да-
вать. Он быстро выучил язык.  Ему мы косвенно обя-
заны и тем, что в Москве появился балет «Кармен-сю-
ита» с блистательной Майей Плисецкой. Ведь именно 
из-за письма брата Майя Михайловна отправилась в 
Лужники смотреть спектакли кубинских гастролеров.

Десять лет работы на Кубе Азарий Михайлович 
рассматривает как лучшие годы своей жизни. Как он 
сам говорил: «Я как будто вернулся в молодость на-
ших отцов, когда есть вера, энтузиазм, стремление 
создавать что-то новое».  К слову, руководство Кубы 
с большим вниманием относилось к своим артистам. 
Лидеры страны бывали на спектаклях, устраивали 
приемы, приглашали в гости. Азарий Михайлович об-
щался с Фиделем Кастро, знал Че Гевару.  На Кубу при-
езжали балетные компании. Там он познакомился с 
выдающимися французскими хореографами — Рола-
ном Пети и Морисом Бежаром.

Когда тетя Суламифь в конце 80-х решила остать-
ся в Японии, Азария Михайловича срочно вернули в 
Москву. Он сотрудничал с театром Касаткиной и Васи-
лева,  осуществлял для российских артистов постанов-
ки.  Отдельная страница его  биографии — Япония, где 
он не только работал как педагог, но сделал постановки 
балетов «Дон Кихот», «Дама с камелиями», «Ромео и 
Джульетта». Некоторое время он работал в Марселе у 
Ролана Пети, а потом уехал к Морису Бежару и трудил-
ся рядом с ним не один десяток лет. После кончины Бе-
жара живет и работает в Лозанне в его компании. Вы-
дающимся педагогом классического танца его считают 
Михаил Барышников и Джон Ноймайер. 

Азарий Михайлович часто возвращается в Россию — 
дает классы в Большом и Мариинском.

Когда-то первые слова Азария были «хочу за зону». 
И как признается юбиляр в своей книге мемуаров, вы-
шедшей  в издательстве Елены Шубиной, — это желание 
всегда в нем живет — ему всегда хочется открывать но-
вые горизонты, покорять новые вершины. Несколько 
лет назад его жена  Люба подарила ему на день рожде-
ния  прыжок с парашютом. Есть у него  и этот опыт. Бы-
вая в Москве, Азарий Михайлович всегда стремится 
посмотреть театральные новинки, побывать на худо-
жественных выставках, пообщаться с друзьями. Его  не 
назовешь революционером. Он не любит судить, а тем 
более осуждать людей, он не хочет иметь дело с ханже-
ством и терпеть не может навязанных догм. Он  любит 
жизнь.Вопрос Эриха Фромма «иметь или быть» для 
Азария Михайловича риторический — только быть!

P. S.  На телеканале «Культура» начался показ 
четырехсерийного  фильма к 85-летию  Азария Плисец-
кого «Жизнь делает лучше, чем ты задумал». 

Плисецкий часто возвращается в Россию — 
дает классы в Большом и Мариинском.

Ему мы косвенно 
обязаны тем, что в 
Москве появился 
балет «Кармен-
сюита» с блиста-
тельной Майей 
Плисецкой

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Справка «РГ»

Иван Рудин — сын выдающегося 

виолончелиста и дирижера Алек-

сандра Рудина. Учился в Музшколе 

им. Гнесиных у Татьяны Зеликман, 

в Московской консерватории у 

Льва Наумова,  в аспирантуре - у  

Сергея Доренского. С 12 лет начал 

концертную деятельность, высту-

пая в России, США, Европе, Китае, 

Тайване, Турции, Японии. Лауреат 

международных конкурсов.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Квартиры 
граждан, отказавшихся 
от газовых проверок, 
отключат от газа

Пропан пропал 

Надежда Макеева 

Еще четыре квартиры в Рузе были отключены от газа 
из-за отсутствия у их хозяев договора на техобслу-
живание. Подобные новости приходят почти каждый 
день — подмосковные газовики всерьез взялись за жи-
телей, игнорирующих правила обслуживания газового 
оборудования. 

Каждый владелец газовой плиты по закону должен 
раз в год пускать в квартиру специалистов для проверки 
исправности оборудования. Это регламентируется по-
становлением федерального правительства № 410 от 
14.05.2013 года. Но соблюдают закон не все. Одни бо-
ятся пускать в квартиру газовиков, потому что знают, 
что есть нарушения, при ремонте, к примеру, спрятали 
за кухонным фартуком газовую трубу, снесли вентиля-
ционный короб или закрыли вентиляцию мебелью. В 
таких случаях специалисты инициируют дополнитель-
ную проверку уже 
с участием Госжи-
линспекции, кото-
рая выносит пред-
писание сделать 
все как было. Если 
собственник отка-
зывается, ГЖИ об-
ращается в суд, и 
возвращать на место 
трубы и венткороба 
приходится принудительно. Чтобы избежать подобных 
проблем, жители просто предпочитают не открывать 
двери газовикам. В других случаях людьми движет эле-
ментарная халатность. Жители четырех квартир дома 
№ 18 по улице Восточной в поселке Тучково Рузского 
округа, которым отключили газ, не могли даже объяс-
нить, почему не заключили договоры на техобслужи-
вание. Оправдания инфантильные: не знаю, как это 
сделать, не заглядываю в почтовый ящик, купил квар-
тиру недавно. «Такое детское отношение к недетским 
вопросам чревато серьезными проблемами. Почему-то 
люди слишком поздно понимают, насколько опасным 
может быть газ. Газовые службы готовы приходить в 
нерабочие дни и часы, готовы назначать дату и время 
индивидуально, оставляют свои контакты, публикуют 
графики плановых обходов. Просто позвольте специ-
алистам сделать свою работу и обеспечить вашу без-
опасность», — отмечает руководитель Госжилинспек-
ции Подмосковья Ольга Федина. 

Отказников набралось почти 43 тысячи человек, и 
это еще не все городские округа предоставили данные. 
Власти приняли решение отключать газ. Не хочешь об-
служивать оборудование, готовь обед в мультиварке. 
Под отключение уже попали жители Красногорска, Ша-
туры, Щелкова и других муниципалитетов области.  

РАКУРС Андрей Воробьев 
проверил, как строится 
дублер МКАД

Выезд в свет 

Ирина Рыбникова 

Сегодня в Подмосковье одновременно строится 47 
крупных объектов транспортной инфраструктуры. На 
одном из них — Мытищинской хорде — вчера побывал 
губернатор области Андрей Воробьев. 

Мытищинской хордой называют автодорогу Вино-
градово — Болтино — Тарасовка. Это первый концес-
сионный проект, заключенный с частным инвесто-
ром непосредственно областью, поэтому повышенное 
внимание губернатора к нему не удивительно. «Мы-
тищинская хорда разгрузит Дмитровку, Ярославку, 
Осташковское шоссе, которые сегодня работают на 
пределе. По сути, эта дорога станет дублером северно-
го участка МКАД протяженностью чуть более 16 кило-
метров», — говорит Андрей Воробьев. 

Дорога соединит Дмитровское и Ярославское шоссе. 
На ней будет 4 полосы для движения с расчетной ско-
ростью 110 километров в час, 6 развязок, 11 путепро-
водов. Работы нача-
лись в 2020 году, а 
завершить их пла-
нируется в 2024-м. 
Сейчас готовность 
объекта составляет 
порядка 25 процен-
тов, и в том, что он 
будет сдан вовремя, 
строители не сомне-
ваются. «Все логи-
стические цепочки налажены, организована поставка 
основных материалов. Мы определились практически 
со всеми производителями и поставщиками, макси-
мально ушли от импорта. В основном здесь использу-
ются материалы российского, а зачастую подмосков-
ного производства. Рисков, связанных с ресурсным 
обеспечением стройки, мы практически не видим», — 
рассказывает гендиректор группы «ВИС», которая яв-
ляется инвестором проекта, Дмитрий Доев. 

Реализация этого проекта позволит перераспреде-
лить транспортные потоки, выведет часть транзита из 
Мытищ и Пушкина, на 20 процентов разгрузит трафик 
на подъезде к Москве на Ярославском и Дмитровском 
шоссе, на 30 процентов — на Осташковском. Дорога 
улучшит транспортную доступность для 850 тысяч 
жителей Подмосковья. А стоимость проезда по ней бу-
дет установлена, когда завершится строительство.  

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Первый зампред областного правительства 
Светлана Стригункова — о льготных лекарствах, паллиативной 
помощи и неучтенных жителях

Время лечат

Ирина Рыбникова 

Ч
то будет с льготны-
ми лекарствами к 
концу этого года 
при условии, что все 
торги были отыгра-
ны, а госконтрак-
ты заключены еще 
в конце прошлого? 
А потом случились 

спецоперация, санкции, скачки 
цен. Нет ли опасений, что льгот-
ники останутся без таблеток, 
потому что деньги закончатся 
раньше, чем календарные ме-
сяцы? Эти вопросы мы задали 
на «Деловом завтраке» перво-
му заместителю председателя 
правительства Московской об-
ласти Светлане Стригунковой.

Светлана Анатольевна, 
проблемы с льготными лекар-
ствами будут? Цены же про-
должают расти. 

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: Если гово-
рить о льготных лекарственных 
препаратах, то на них так про-
сто цена не поднимается. За-
купочные цены растут, да, но 
регистрационные пока меня-
ются по единицам лекарств. Мы 
проводим регулярные встречи 
с производителями и дистри-
бьюторами, где всегда задаем 
вопрос: чем мы можем помочь, 
чтобы поставки лекарств были 
бесперебойными и в полном 
объеме? И, как правило, они 
всегда говорят: на складах есть 
запас лекарств — примерно го-
довой. Крупные производители 
со своими задачами справляют-
ся. У мелких могут быть пробле-
мы, но в наших централизован-
ных закупках мелких произво-
дителей почти нет. С ними обыч-
но работают сами больницы и 
поликлиники, закупая расход-
ные материалы для своих нужд. 
Если у них возникают какие-то 
проблемные ситуации, мы по-
могаем расторгнуть контракт и 
найти другого поставщика, го-
тового организовать поставки 
по адекватной цене. 

А как с поставками меди-
цинского оборудования? Оно 
не прекратится из-за того, 
что зарубежные производите-
ли ушли из России? 

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: Действи-
тельно, мы поставили задачу 
до 2025 года поменять все тя-
желое медицинское оборудова-
ние в больницах и поликлини-
ках с аналогового на цифровое. 
У нас пока еще 30 процентов 
флюорографов, маммографов 
и рентгенов аналоговые. А это 
значит, что пациенты получают 
увеличенную дозу облучения, 
дольше ждут результата иссле-
дования, а самое главное — его 
нельзя в виде цифровой копии 
отправить другому врачу. Что-
бы получить второе мнение, че-
ловеку нужно взять оригинал и 
самостоятельно донести его до 
другого врача. Поэтому меня-
ем аналог на цифру мы, можно 
сказать, с удовольствием. И ни-
как при этом не зависим от за-

рубежных поставок — вся аппа-
ратура российского произ-
водства. Более того, оно локали-
зовано рядом — в Москве и Мо-
сковской области. 

А КТ и МРТ? Их ведь в России 
не производят. 

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: КТ и МРТ 
тоже закупаем, в этом году, 
например, приобретаем 17 
аппаратов. Конкурсы отыгра-
ли заранее, поэтому большая 
часть аппаратуры уже в России. 
Для меньшей части, которая 
пока не доехала до границ стра-
ны, пересматриваем логистиче-
ские цепочки. Сложно сказать, 
будут ли в ближайшее время но-
вые контракты, но в исполне-
нии тех, что были заключены, 
поставщики не отказывают. 

Вернемся к льготным лекар-
ствам. Москва проводит экс-
перимент — разрешили выда-
вать их в коммерческих ап-
теках. Жители позитивно 
это восприняли. Подмосковье 
не желает опробовать ново-
введение у себя? 

С В Е Т Л А Н А  С Т Р И Г У Н К О В А :  У  нас с 
льготниками работает государ-
ственная сеть аптек «Мособл-
медсервис». Это порядка 300 
аптек, значит, в каждом муни-
ципалитете есть три-пять то-
чек, где можно реализовать 
льготный рецепт, при этом 21 
аптека работает круглосуточ-
но. И жители области могут по-
лучить рецепт в поликлинике 
Сергиева Посада, а реализо-
вать его в Шаховской. То есть 
ни к какой конкретной точке 
человек не привязан, его об-
служит любая ближайшая ап-
тека «Мособлмедсервиса». А 
еще часть населения области 
— и немалая — живет в сель-
ской местности, откуда до бли-
жайшей аптеки нужно ехать 
20—30—40 километров. Поэто-
му мы работаем над тем, чтобы 
приблизить услугу к сельским 
жителям. Сегодня на селе рабо-
тает почти 500 фельдшерско-а-
кушерских пунктов. В 114 из 
них уже можно прийти с  льгот-
ным рецептом. И «Мособлмед-
сервис» организовал курьер-
скую доставку медикаментов 
маломобильным и одиноким 
жителям сельской местности. 
Пока работают 20 курьеров, 
впоследствии, возможно, их 
станет больше. 

Что касается коммерческих 
аптек. Есть определенный пере-
чень лекарственных препара-
тов, которые должны быть в 
каждой аптеке, работающей с 
льготными рецептами. Но фе-
деральных нормативов, обязы-
вающих коммерческие аптеки 
иметь весь льготный перечень, 
нет. И есть жесткие сроки не-
обеспеченного рецепта — не бо-
лее 10 рабочих дней. Контроль в 
государственной аптечной сети 
мы наладили, что, кстати, по-
требовало определенного вре-
мени. Контролировать коммер-
ческие аптеки при наших рас-
стояниях будет непросто.

Давайте поговорим о жало-
бах. Недавно в области на-
чались встречи жителей с 
главными врачами больниц. 
На что чаще всего жалуются 
люди? Какие выводы делают 
для себя местные власти? Ка-
кие выводы делаете вы? 

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: Мы попро-
сили главных врачей возоб-
новить встречи после корона-
вируса, например, выходить в 
парк, где гуляют жители, что-
бы каждый мог подойти, пооб-
щаться непосредственно с ру-
ководителем лечебного учре-
ждения. Встречи анонсируем в 
прессе и соцсетях, потому что, 
конечно, не все знают врачей 
в лицо. Чего хотим добиться? 
У главврача Балашихинской 
больницы в подчинении нахо-

дятся более трех тысяч сотруд-
ников, 17 поликлиник, 3 стаци-
онара. Огромная территория. 
И у главного врача много рабо-
ты — ремонт здания, например. 
А к нему в парке люди подходят 
и спрашивают: почему кабинет 
забора крови работает только 
до 9 утра? Почему невозможно 
записаться к эндокринологу? 
Почему скорая едет по два часа? 
И такие вопросы позволяют по-
нять, где есть системные сбои. И 
объяснить жителям, что делает-
ся, чтобы было лучше. 

Но не потому ли скорая едет 
по два часа и сложно запи-
саться к специалисту, что 
развитие медицины не успе-
вает за строительством жи-
лья? Вы  как-то учитываете 
рост населения? Дачников, бе-
женцев, новоселов строящихся 
жилых комплексов? 

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: Скорой и 
неотложной помощью одина-
ково обеспечиваются и наши 
жители, и дачники, и беженцы. 
Кстати, когда мы на встречах с 
жителями спрашиваем, знают 
ли они, чем скорая отличается 
от неотложки, ответить могут 
немногие. А между тем, если у 
вас температура, к вам отпра-
вят неотложку и она будет ехать 
два часа, не нарушая никаких 
нормативов. А если подозре-
ние на инфаркт, приедет имен-
но скорая — и приедет быстро, у 
нее другие нормативы. Так вот, 
перед скорой и неотложной по-
мощью все равны. Но если вы 
хотите бесплатно посещать уз-
ких специалистов, нужно при-
крепиться к поликлинике. Тогда 
мы вас учтем и в специализиро-
ванной помощи. 

Много неприкрепленных?
СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: В прошлом 
году прошла перепись населе-
ния, первые итоги которой по-
казали, что в Подмосковье по-
стоянно проживают более 10 
миллионов человек. По данным 
Росстата, официально зареги-
стрированы на территории об-
ласти порядка 8,5 миллиона. 
Вот эта разница и есть та часть 
населения, которую мы не мо-
жем учесть, потому что люди не 

имеют областного полиса обя-
зательного медицинского стра-
хования и не прикреплены к об-
ластным учреждениям здраво-
охранения.

Долго ли жителям области 
приходится ждать высоко-
технологичную помощь? 

С В Е Т Л А Н А  С Т Р И Г У Н К О В А :  Недав-
но, например, анализировали, 
откуда появилась очередь на эн-
допротезирование тазобедрен-
ных суставов. Это высокотехно-
логичная помощь, но ее оказы-
вают уже во многих больницах, 
поэтому очередей быть не долж-
но. А у нас ждут операции по-
рядка 1 тысячи человек. Когда 
начали разбираться, увидели, 
что только анализы для этой 
операции в поликлиниках со-
бирают по 40 дней. Такое вот уз-
кое место. Теперь мы это завели 
в центр управления регионом. 
Отслеживаем в автоматиче-
ском режиме, чтобы исследова-
ния не занимали больше недели. 

Если говорить о средней тем-
пературе по больнице, то у нас 
время ожидания госпитализа-
ции в стационар для оказания 
специализированной медпомо-
щи составляет порядка 9,5 дня.

А, например, к онкологу как 
быстро можно попасть? 

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: В течение 
одного-двух дней. Для этого у 
нас созданы 22 центра амбула-
торной онкологической помо-
щи. Их основная задача — су-
зить время от диагностики до 
начала лечения. Пациент не 
должен ждать, пока его запи-
шут на кровь, на эндоскопиче-
ское исследование, в свободное 
окно на МРТ. В центре в течение 
10 дней человек проходит всю 
диагностику, следом сразу на-
значается онкоконсилиум, на 
котором определяется тактика 
лечения. Примерно треть кон-
силиумов сейчас проводится в 
телемедицинском формате, ко-
торый позволяет оперативно 
собрать всех необходимых вра-
чей. Это существенно эконо-
мит время. В среднем от момен-
та подозрения на онкологию до 
начала лечения проходит всего 
14 дней. 

Но городских округов в обла-
сти 60, а центров всего 22. 
Больше открывать не плани-
руете? 

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: Пока нет. 
Дополнительно к центрам у нас 
работают 56 первичных онко-
логических кабинетов, этого 
хватает. Сейчас сосредотачи-
ваемся на другом — на онкона-
стороженности врачей любых 
специальностей. Стоматоло-
ги, терапевты, неврологи, все, 
кто имеет контакт с пациентом 
и обязанность по его визуаль-
ному осмотру, должны учить-
ся подозревать онкологию как 
можно раньше. А с остальным 
уже справятся центры. 

Расскажите о развитии пал-
лиативной помощи в Подмо-
сковье.

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: У нас 1200 
коек сестринского ухода и чуть 
более 700 паллиативных коек. 
Но они были недостаточно, ска-
жем так, взаимосвязаны. Сей-
час завершаем создание коор-
динационного центра, который 
будет работать на базе Хим-
кинской областной больни-
цы. С июня начал работать кол-
центр паллиативной помощи, 
куда можно обратиться по еди-
ному телефонному номеру и по-
лучить ответы на все вопросы, 
касающиеся паллиатива. Сле-
дующий шаг — обеспечение ме-
дицинскими изделиями. Они у 
нас всегда покупались под кон-
кретного пациента, а это мо-
жет занимать до 180 дней — пока 
будет объявлен конкурс, пока 
его проведут. Но если человеку 
нужны лечебное питание или 
аппарат ИВЛ, он просто не мо-
жет ждать 180 дней. Поэтому те-
перь покупаем впрок, создавая 
резерв, который всегда должен 
быть в запасе. Ну и увеличива-
ем количество выездных патро-
нажных бригад, сейчас их 29, в 
этом году создадим еще 10. 

Советское поколение не при-
выкло ходить по врачам. У 
молодых к здравоохранению 
меняется отношение?

С В Е ТЛ А Н А  С Т Р И Г У Н К О В А :  Меняет-
ся образ жизни. Молодежь ста-
ла меньше курить и употреб-
лять алкоголь, с удовольстви-
ем ходит в спортзал, в бассейн. 
А чтобы к врачам больше ходи-
ли — боюсь, что нет. Поэтому мы 
сейчас, например, будем откры-
вать отдельные блоки диспансе-
ризации, куда можно прийти и 
сделать полный чек-ап, не сидя 
в одной очереди с больными. В 
больницу ведь многие привык-
ли ходить только тогда, когда 
уже есть симптомы. К диспансе-
ризации должно быть другое от-
ношение — вот его мы и пытаем-
ся сформировать. 

И последний вопрос. Какова 
средняя зарплата врачей и 
медицинских сестер в Подмо-
сковье? 

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: В среднем 
110 тысяч у врача и около 67 
тысяч у среднего медицинского 
работника. Это на 11 и 22 про-
цента выше, чем было в 2019 
году. Почему мы сравниваем 
с 2019-м? Потому что дальше 
была пандемия и повышенные 
выплаты медикам, работающим 
в «красных зонах». Сейчас у нас 
средняя зарплата чуть выше, 
чем должна быть по указу пре-
зидента к концу 2022 года. Там 
целевой показатель — 106 тысяч. 
Мы этого уже достигли и, наде-
юсь, до конца года не уроним.  

Светлана Стригункова считает, что 
главврачи больниц должны быть 
ближе к народу. Поэтому отправила 
их гулять в парки. 

А К Ц Е Н Т

Подмосковье — единственный регион 
в стране, организовавший курьерскую 
доставку льготных лекарств жителям 
сельской местности

ПРОЕКТ Лесных 
пожарных 
будут 
страховать за 
счет бюджета 

РИСК 
В РУБЛЯХ 
ОЦЕНЯТ
Надежда Макеева

Лесных пожарных, которые вы-
ходят на борьбу с огнем нарав-
не с сотрудниками МЧС и про-
тивопожарной службы, будут 
страховать за счет областного 
бюджета.  Такой законопроект 
планируют принять депутаты 
Московской областной Думы, 
возможно, уже в осеннюю 
сессию. 

Вопрос о том, что лесные 
пожарные, в отличие от своих 
коллег из других ведомств, ли-
шены части социальных га-
рантий, поднял председатель 
Мособлдумы Игорь Брынца-
лов. «Все знают, что работа лес-
ных пожарных крайне опас-
на, требует высокого профес-
сионализма, самоотдачи и от-
ветственности», — говорит он. 
Но если жизнь и здоровье со-
трудников противопожарных 
служб застрахованы, причем 
речь идет именно о доброволь-
ном страховании, то лесникам 
подобная мера социальной под-
держки почему-то недоступна. 

А между тем, напоминает 
Брынцалов, в учреждениях под-
московного Комитета лесно-
го хозяйства трудятся более 1 
тысячи лесных пожарных. Они 
входят в состав группировки 
оперативного реагирования на 
чрезвычайные ситуации при-
родного и техногенного харак-
тера и точно так же, как их кол-
леги из МЧС, рискуют жизнью, 
борясь с возгораниями, — в лет-
ний сезон так почти ежеднев-
но. «И дополнительные меры 
поддержки им необходимы», — 
уверен спикер областного пар-
ламента. 

Проект закона, предусмат-
ривающий возможность стра-
хования лесных пожарных на 
территории Московской обла-
сти за счет средств региональ-
ного бюджета, сейчас находит-
ся в разработке. Затем его со-
гласуют с профильными мини-
стерствами и вынесут на засе-
дание Думы.  

ДОРОГИ  
Волоколамку 
починили 
по новой 
технологии  

НИЧЬЯ КОЛЕЯ 

Ирина Романова 

Дорожники закончили ремонт 
Волоколамского шоссе в рай-
оне городского округа Истра. 
«Более 5 километров дорож-
ного полотна отремонтирова-
ли с применением новых тех-
нологий», — сообщил министр 
транспорта и дорожной инфра-
структуры области Алексей 
Гержик. 

Новые технологии — это ас-
фальтобетонная смесь ЩМА-16 
и полимерно-битумная лента. 
Дорога после ремонта с их при-
менением выглядит не гладкой, 
а словно бы пористой, немного 
похожей на то покрытие, кото-
рым выстилают современные 
детские площадки. Но внешний 
вид в данном случае — не самое 
главное. Главное — повышен-
ная прочность, обеспечиваю-
щая высокий уровень износо-
устойчивости полотна. И если 
на дороге, отремонтированной 
с использованием обычной ас-
фальтобетонной смеси, в жару 
через 10 тысяч проходов колес 
появляется заметная колея глу-
биной 15 миллиметров, то по-
сле применения ЩМА-16 и по-
лимерно-битумной ленты, как 
показали испытания, колея на-
чинает формироваться после 
20 тысяч проходов. И ее глубина 
не превышает 4,5 миллиметра.  
Для Волоколамки, которая сла-
вится высокоинтенсивным дви-
жением, такая износостойкость 
— спасение. «После ремонта 
проезд для более 40 тысяч авто-
мобилистов, ежедневно пользу-
ющихся этим участком дороги, 
станет комфортнее и безопас-
нее», — утверждает Гержик. 

Новые технологии дорожно-
го ремонта в этом сезоне также 
будут применены на четырех 
региональных дорогах в Дмит-
рове, Егорьевске, Щелкове и 
Серпухове. Инновационное по-
лотно положат на Рогаческом, 
Егорьевском, Фряновском  
шоссе и дороге «Серпухов — 
Данки — Турово». Работы уже 
ведутся во всех муниципалите-
тах на участках общей протя-
женностью порядка 100 кило-
метров.  

Инспектировать стройки губернатор предпочитает без галстука. 

Жильцы должны 
раз в год пускать 
в квартиру 
газовиков 

Строители 
постарались 
максимально уйти 
от импорта 

Ключевой вопрос 

Контакты между подмосковными и зарубежными медиками, обмен опы-
том и практикой в текущих условиях пропали? 
Светлана Стригункова | К сожалению, они сократились. Мы разговари-

вали и с представителями частных клиник, которые работают в Подмо-

сковье — и они тоже это озвучивают как одну из важных тем. Была про-

грамма по обмену опытом с регулярными видеоконференциями и выез-

дами, но временно она приостановлена. Мы не сдаемся, ищем другие 

контакты — есть же выходцы из России, которые работают в  Болонском 

университете, в Массачусетском. Думаю, какое-то взаимодействие мы 

обязательно наладим. 

ЦИФРА
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СИТУАЦИЯ 
Есть ли в онлайн-магазинах 
подделки

Факты 
и контрафакты

Татьяна Карабут

Сковородка облезла через месяц, подошва у кроссо-
вок отвалилась под первым дождем, а после нанесения 
чудо-крема лицо покрылось прыщами. Гневных ком-
ментариев покупателей, обвиняющих интернет-мага-
зины в подделках, — бессчетное количество. Теперь на 
проблему обратил внимание и минпромторг. 

Маркетплейс Wildberries становится каналом сбы-
та контрафактной продукции, о чем свидетельству-
ют обращения покупателей и ассоциаций. При этом 
в самой компании готовы бороться с такими продавца-
ми, заявил замести-
тель директора де-
партамента систе-
мы цифровой мар-
кировки товаров и 
легализации оборо-
та продукции мин-
промторга Влади-
слав Заславский. 

По его словам, 
на маркетплейсе 
были зафиксирова-
ны случаи продажи 
рецептурных лекарств, БАДов и контрафактной обу-
ви. Но в беседе с ведомством компания заявила, что 
готова создать автоматическую систему для пресече-
ния выхода контрафакта и фальсификата на площадку, 
а  также проводить мониторинг продукции.

В Российском союзе кожевников и обувщиков 
(РСКО) «РГ» рассказали, что неоднократно подни-
мали вопрос о «сложности работы с маркетлейсом 
Wildberries». Там даже проводили эксперимент: со-
трудник союза закупил шесть пар обуви от разных ИП, 
и все они оказались  без кодов маркировки, которая в 
России обязательна и является инструментом борьбы 
с контрафактом. Маркетплейс объявил себя вне обо-
рота маркированных товаров и устранился от выпол-
нения правил маркировки, хотя другие интернет-пло-
щадки их соблюдают, говорит генеральный директор 
РСКО Александра Андрунакиевич. В этой ситуации 
производители обуви не могут выполнить правила 
маркировки, так как у них нет своевременной и досто-
верной информации о продаже товаров, и таким об-
разом могут понести наказание, поясняет она. 

В Wildberries между тем уверены, что информация 
о продаже на площадке контрафакта не соответству-
ет действительности. В компании заверили, что  у них 
давно отлажена модель работы с брендами, некаче-
ственная продукция отсеивается. У Wildberries пря-
мые контракты с крупнейшими российскими и меж-
дународными производителями, а также представ-
лены товары от российского малого бизнеса. Кроме 
того, сейчас компания разрабатывает автоматизиро-
ванную систему выявления контрафакта на основе ис-
кусственного интеллекта, которая позволит повысить 
эффективность этой работы. При выявлении любых 
нарушений Wildberries применяет санкции — от блоки-
ровки товара до полной блокировки продавца. 

В Ozon также заверили, что у них запрещена про-
дажа контрафактной и фальсифицированной продук-
ции. При выявлении таких товаров компания блоки-
рует их карточки и скрывает от покупателей. Ozon 
применяет специальный алгоритм машинного поис-
ка, который «способен анализировать уже заблоки-
рованные товары, сравнивать их по ключевым харак-
теристикам и передавать подозрительные товары на 
ручную проверку команде контроля качества». Сей-
час таким образом каждый месяц проверяется более 
15 тысяч обращений партнеров и покупателей. Доля 
блокировок неоригинальных товаров на маркетплей-
се не увеличивается, в то время как ассортимент крат-
но прирастает.  

По подсчетам Ассоциации компаний интернет-тор-
говли (АКИТ), доля контрафактной продукции на пло-
щадках может составлять 0,1% от всех предложений. 
Но с учетом того, что товаров на маркетплейсах может 
быть от 30 до 300 млн, то речь идет о существенном, 
но не о внушительном объеме поддельной продукции, 
считает президент АКИТ Артем Соколов. 

Площадки предпринимают колоссальные усилия 
по фильтрации товаров и селлеров — пре- и постмоде-
рация размещенных товаров вручную, более актив-
ное внедрение искусственного интеллекта. Работают 
и контроль со стороны государства, площадки быстро 
реагируют на такие запросы и снимают всю запрещен-
ную продукцию. Однако продавцы все равно находят 
способы обходить фильтры площадок, и контрафакт-
ный товар появляется на витрине, признает Соколов.

Даже в США, где для борьбы с контрафактом на-
писано много законов и для нарушителей предусмот-
рены внушительные тюремные сроки, есть торго-
вые центры, где сумки Louis Vuitton продаются по 20 
долларов, говорит председатель Совета по развитию 
электронной торговли Торгово-промышленной па-
латы Алексей Федоров. Никакого гигантского потока 
контрафакта в России нет. Не может способствовать 
увеличению контрафакта и механизм параллельно-
го импорта, ведь с помощью него разрешен ввоз не 
контрафакта, а оригинального товара, подчеркивает 
эксперт. Более того, поскольку импорта сейчас в стра-
не стало меньше, пропорционально меньше стало в 
стране и контрафакта. 

Соколов напоминает, что покупатель имеет право 
запросить разрешительные документы и сертификаты 
на товар, и продавец обязан их предоставить. Сейчас 
можно проверить их подлинность: у площадок есть до-
ступ к сведениям из реестров о сертификатах и декла-
рациях соответствия. Должна принести свои результа-
ты и система маркировки товаров — в ближайшее вре-
мя маркетплейсы станут участниками оборота.  

ТЕНДЕНЦИИ Из России ушли несколько косметических компаний и производитель конструкторов

Бери Chanel, пошли домой
Софья Литвинова

Е
вропейские косметиче-
ские компании сворачива-
ют бизнес в России. Фран-

цузская Sephora продаст россий-
ские бутики под брендом Ile de 
Beaut («Иль де Ботэ») локально-
му директору. Британская кос-
метическая компания Lush мо-
жет закрыть свои магазины. Тем 
временем российские компании 
увеличивают производство.

Британская косметическая 
компания Lush, под брендом 

которой в России работает 27 
магазинов, может закрыть их, 
пишет «Коммерсантъ». Компа-
ния не смогла наладить постав-
ки своей продукции в страну, 
а сделать это в рамках парал-
лельного импорта невозмож-
но, поскольку владелец брен-
да ведет оптовую торговлю 
только со своими партнерами. 
Источники издания на рынке 
утверждают, что компания на-
ходится уже в стадии ликви-
дации. Работать будет только 
онлайн-магазин — до тех пор, 

пока не распродаст складские 
остатки. 

Еще 10 марта Lush объявила 
о приостановке поставок своей 
продукции российскому лицен-

зиату, а также онлайн-прода-
жи в России. До этого момента 
в стране у Lush работало 48 ма-
газинов. Тогда компания назы-
вала перспективы своего бизне-
са в РФ «неутешительными, но 
и не представляющими суще-
ственного риска для группы».

Спустя месяц генеральный 
директор Lush Марк Констан-
тайн заявлял, что пока не видит 
перспектив продажи бизнеса в 
России. А владелец российской 
сети Дмитрий Азаров уточнял, 
что планируется закрыть 17 из 
48 магазинов (на данный мо-
мент закрыт уже 21), а также 
сократить 200 из 500 сотруд-
ников. По словам Азарова, на 
тот момент запасов продукции 
хватало примерно на три меся-
ца. Таким образом, они долж-
ны были закончиться в начале 
июля. 

Накануне стало известно, 
что французская Sephora про-
даст 88 российских бутиков под 
брендом Ile de Beaut («Иль де 
Ботэ») локальному директору 
Евгению Дроздову. Об этом со-
общило агентство AFP со ссыл-
кой на заявление компании.

Sephora, которая входит 
в холдинг Louis Vuitton Moet 
Hennessy (LVMH), также сооб-
щала о закрытии своих россий-
ских магазинов и прекращении 
онлайн-продаж в России еще в 
начале марта.

Ранее свои российские мага-
зины продала местным топ-ме-
неджерам также французская 
сеть L’Occitane. Компания сме-
нила название на «Л’Окситан», 
которые сейчас продолжают ра-
ботать. Французская компания 
заявляла, что прекратит постав-
ки товара в Россию. Но гендирек-
тор российского юрлица Рости-
слав Коваленко говорил РБК, что 
запасов продукции хватит более 
чем на год. Между тем, по данным 
оператора системы маркиров-
ки — ЦРПТ, розничные продажи 
парфюмерии (с учетом интер-
нет-продаж) в России в первом 
полугодии 2022 года увеличи-

лись на 75%, до 39,6 млн единиц. 
При этом в компании признают, 
что общий объем парфюмерной 
продукции на российском рын-
ке (отечественное производство 
плюс импорт) сократился на 
19,2%. Зато доля отечественной 
продукции выросла до 62,4%. 
Так, продажи российских духов 
выросли сразу вдвое. 

Риски дефицита парфюмер-
ной продукции отсутствуют, 
считают в ЦРПТ. «Многие им-
портеры эффективно адапти-
ровали логистические цепоч-
ки под актуальные экономиче-
ские реалии, а отечественные 
парфюмеры продолжают раз-
вивать производство. Кроме 
этого предложение парфюмер-
ного рынка в первом полугодии 
более чем на 30% перекрывает 
спрос», — пояснил руководитель 
товарной группы «духи» ЦРПТ 
Кирилл Волков.  

Параллели и меридианы
Параллельный импорт 
нас спасет? Какие то-
вары уже ввозятся через 

этот механизм? 
АНДРЕЙ КАРПОВ: Появилась пер-
вая бытовая техника и запча-
сти. Но не стоит считать, что па-
раллельный импорт закроет все 
наши потребности. Любой офи-
циальный дистрибьютор будет 
внимательно смотреть за пере-
мещением своего товара.

Если условно в Армении 
вдруг кто-то решил закупить до-
полнительно миллион айфонов, 
всем заинтересованным сторо-
нам будет понятно, куда этот то-
вар предназначен. Если произ-
водитель не будет сам заинтере-
сован в том, чтобы его товар по-
шел в санкционную страну, этот 
канал прикроют. 

Впрочем, некоторые брен-
ды дали понять, что в Россию 
не будут возить товар, но будут 
возить, например, в Турцию. Из 
Турции этот товар будет достав-
лять в Россию уже другое юр-
лицо. Некоторые иностранные 
компании продают свои рос-
сийские заводы, и те продолжа-
ют работать — товар с рынка не 
исчезает. Поэтому пока делать 
выводы рано: еще нет оконча-
тельного понимания, кто из 
брендов на самом деле уйдет, а 
кто останется в России.

Ушли окончательно едини-
цы. Многим компаниям ухо-
дить не выгодно — бизнес в Рос-
сии приносит прибыль суще-
ственно больше, чем в других 
странах. Для подавляющего 
большинства компаний, кото-
рые покинули наш рынок, Рос-
сия не была основным источни-
ком дохода. И у некоторых сей-
час хороший повод, не теряя 
лица, списать плохие результа-
ты работы на геополитику. 

Многие участники рынка 
фиксируют снижение спроса 
в разных категориях товаров. 
С чем это связано? И где просе-
дание больше всего?

АНДРЕЙ КАРПОВ: Проседание спро-
са — постоянное состояние по-
требительского рынка послед-
ние восемь лет, начиная с 2014 
года. В текущей ситуации, когда 
продукция дорожает, а зарпла-
ты остаются прежними, было 
бы странно говорить о том, что 
потребительская активность 
должна возрасти. В продоволь-
ственной группе товаров спрос 
снижается не сильно. А вот в 
непродовольственной груп-
пе потребители стараются все 
больше экономить. Ничего в 
этом катастрофического нет: 
можно без ущерба для себя от-
ложить покупку и увеличить 
срок использования имеющих-
ся одежды, обуви или бытовой 
техники. 

Меняют ли сейчас торговые 
сети ассортиментные мат-
рицы? Приходят ли на место 
известных глобальных брен-
дов, заявивших об уходе с рос-
сийского рынка, локальные, 
которые не могли до этого 
пробиться на полку? 

АНДРЕЙ КАРПОВ: Локальные брен-
ды всегда были в ассортименте 
торговых сетей. У розницы все-
гда есть какой-то топ основных 
товаров, которые пользуются 
максимальным спросом и ак-

тивно продвигаются. Но если из 
категории выпадают какие-то 
ключевые бренды, их заменя-
ют менее раскрученными. Ведь 
если полка будет пустая, потре-
битель не придет в этот магазин. 

Такая ротация происходила 
и раньше. Мы ее не всегда заме-
чали еще и потому, что сильно 
брендозависимы. Мы привыкли 
к определенным брендам, кото-
рые нам насаждают, в том числе 
через рекламу. Но если мы вни-
мательно посмотрим на полку, 
мы увидим много продукции 
(это касается почти всех кате-
горий), которая производит-
ся на отечественных предпри-
ятиях. 

То есть для среднего и малого 
бизнеса сейчас открываются 
большие возможности?

АНДРЕЙ КАРПОВ: С малым бизнесом 
все сложно. Любая торговля за-
интересована в том, чтобы по-
ставщик закрывал максималь-
ный ассортимент и объем. Это 
снижает административные 
издержки. Одни затраты, если 
заключить договор на постав-

ку картошки с одной компани-
ей на весь год. И другие — когда 
тот же объем поставляет тыся-
ча фермеров. Поэтому сначала 
торговые сети выбирают круп-
ных поставщиков, а затем уже 
добирают недостающий объем 
небольшими. Во-вторых, малый 
бизнес грешит необязательно-
стью — он может не привезти то-
вар по какой-то причине. Сло-
малась машина или перекупи-
ли по более высокой цене или 
просто решил, что сегодня бу-
дет выходной. А торговля зара-
батывает с полки. Полка долж-
на постоянно оборачиваться и 
приносить деньги. 

Небольшому бизнесу стоит 
кооперироваться, чтобы фор-
мировать объем, который бу-
дет закрывать потребность тор-
говых сетей. По этому пути шел 
весь мир. 

Хотя справедливости ради 
надо отметить, что в магазинах 
появляются и фермерские пол-
ки. У торговых сетей есть про-
граммы по развитию взаимо-
действия с небольшими произ-
водителями. 

По вашим ощущениям, на-
сколько изменится наполне-
ние торговых центров, допу-
стим, через год?

АНДРЕЙ КАРПОВ: У районных тор-
говых центров отток арендато-
ров минимален — там трансна-
циональные компании присут-
ствуют меньше. Торговые цен-
тры чувствуют себя не очень 
хорошо уже последние несколь-
ко лет — в том числе из-за пан-
демии и активного роста он-
лайн-торговли. Раньше мож-
но было построить гипермар-
кет/ТЦ в чистом поле — и народ 
придет. Локация была не важ-
на. Сейчас все не так. Недаром 
в США достаточно много тор-
говых центров стоят закрытые: 
предложение с каждым годом 
увеличивалось, а когда у чело-
века в радиусе шаговой доступ-
ности возникает большое коли-
чество магазинов у дома и еще 
есть альтернативные варианты, 
то в этой конкуренции выжива-
ет сильнейший. Поэтому и на-
шим торговым центрам придет-
ся меняться в любом случае.

В какую сторону?
АНДРЕЙ КАРПОВ: Задача торгово-
го центра — любыми способа-
ми привлечь трафик, создавать 
точки притяжения. Например, 
МФЦ дает трафик: вы пришли за 
документами и попутно купили 
что-то в магазине. Так же — по-
ликлиники или фитнес.

В этой ситуации как будет 
развиваться онлайн-тор-

говля? Эксперты уже говорят 
о снижении. 

АНДРЕЙ КАРПОВ: Онлайн-торговля 
однозначно будет развивать-
ся. Но роста как в 2020 году 
уже не будет. Движение за-
медлится. Во-первых, онлайн 
у большинства игроков рынка 
убыточен, они его развивали, 
пытаясь занять долю рынка. Мы 
уже разбалованы бесплатной 
доставкой. Но сейчас мы видим, 
что многие игроки уже вводят 
плату за доставку.

Хлеб без упаковки, больше то-
варов собственных торговых 
марок (СТМ). Как еще мож-
но минимизировать цены на 
продукты и другие товары? 

А Н Д Р Е Й  К А Р П О В :  Мне кажется, 
хлеб без упаковки — не такая 
уж большая экономия. Скорее, 
речь будет идти о поиске более 
дешевых ингредиентов, особен-
но в эконом-сегменте. Произво-
дитель будет стараться удержи-
вать цену, учитывая невысокую 
покупательную способность 
населения. А в условиях роста 
стоимости всех ингредиентов 
это получится сделать в первую 
очередь за счет удешевления ре-
цептуры.

Сэкономить можно на по-
мещении. В некоторых горо-
дах производства еще распола-
гаются в центре города. Мало 
того, при этих предприятиях 
есть актовые залы на тысячу и 
больше человек. Продажа этого 
участка под строительство жи-
лья и перенос предприятия за 

черту города — еще один способ 
оптимизировать затраты.  

Что касается СТМ, это не 
является панацеей от высоких 
цен. СТМ был придуман в Евро-
пе: производителей и сырья 
там много, предприятия таким 
образом просто дозагружали 
свое производство. За границей 
СТМ — это не всегда дешевый то-
вар, часто его цена выше цены 
сложившейся в среднем у това-
ров аналогов/брендов, торго-
вая сеть тем самым гарантиру-
ет качество продукции. В Рос-
сии другая ситуация. Мы просто 
взяли европейские лекала и на-
ложили на нашу ситуацию. Для 
нашего населения цена всегда 
имела принципиальное значе-
ние. И СТМ позиционировался 
как такой же товар, но дешевле. 
Сетям было важно за счет СТМ 
увеличить маржинальность. 

Звучали прогнозы по сниже-
нию рыночного товарооборо-
та на 15% до конца этого года. 
Вы с этим согласны?

А Н Д Р Е Й  К А Р П О В :  Спад будет од-
нозначно. Но пока невозмож-
но прогнозировать, насколь-
ко серьезный. Предполагаю, 
что снижение будет в пределах 
10%. Люди будут откладывать 
покупки новых автомобилей, 
телевизоров. Раньше меняли 
старую модель на новую. А те-
перь ни смысла, ни возможно-
сти нет.  

Потребители сейчас стараются 
 экономить на покупке бытовой 
 техники.

Игрушки и конструкторы Lego можно будет завезти через параллельный импорт.

А К Ц Е Н Т

Продавать хлеб без упаковки — не такая 
уж большая экономия. Скорее, речь 
будет идти не об этом, а о поиске более 
дешевых ингредиентов в производстве

А К Ц Е Н Т

Импорт парфюмерии падает. Зато 
 производство российских духов выросло 
за первое полугодие 2022 года в два раза

На Wildberries жалуются и покупатели, и производители.

Объем импорта 
сократился, 
а с ним стало 
меньше 
и контрафакта
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Между тем 

Датский производитель игрушек и конструкторов Lego решил полно-

стью уйти из России. Об этом сообщили сотрудники российского 

подразделения и подтвердил его гендиректор Евгений Чихачев. Причи-

на — «продолжающиеся существенные нарушения операционной сре-

ды», рассказал Чихачев изданию Inc. Предполагается прекращение ра-

боты большей части московской команды и партнерство с Inventive 

Retail Group (IRG, управляет 81 магазином бренда Lego в России. — 

«РГ»). В связи с уходом Lego из РФ уже было сокращено около 70 со-

трудников магазинов с предоставлением им выходного пособия.

Компания заявила о приостановке поставок продукции в Россию в на-

чале марта. При этом в перечень товаров, разрешенных к параллельно-

му импорту в РФ, Lego уже включен.
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ГЕОПОЛИТИКА Как организовать дезорганизованные нации

Мир ищет новые форматы
Михаил Маргелов, 
член Попечительского совета, 
вице-президент РСМД

Н
е с о в е р ш е н с т в о 
современного миро-
порядка, необходи-
мость его адапта-
ции к меняющимся 
условиям, а точнее, 
его  воссоздания 
применительно к 
новой международ-

ной обстановке, находятся в эпи-
центре мировой политики. Ее от-
ражение — экспертные дискус-
сии вокруг этой темы, которые 
активно вовлекают в себя веду-
щие академические и политоло-
гические центры, распространя-
ясь в общественном мнении как 
в России, так и за рубежом. 

Мировой порядок как катего-
рия и основной фактор развития 
политического, экономическо-
го, социального взаимодействия 
стран-участниц международных 
отношений основательно дезор-
ганизован. Отсутствует приня-
тая всеми нациями (или хотя бы 
уверенным их большинством) 
перспективная картина мирово-
го развития. Вавилонская башня 
ООН со своим Уставом, набором 
международных конвенций и со-
глашений, формально понимае-
мыми ценностями и немысли-
мой по сложности структурой 
не спасает. Мировой порядок 
расползается, распадается на 
региональные и групповые клу-
бы по сиюминутным интересам. 
Ранее существовавшие между-
народные институты утрачива-
ют свою изначальную природу 
и в значительной степени — свой 
авторитет и востребованность. 
Они не поспевают за планетар-
ным развитием и вряд ли могут 
составить основу нового миро-
устройства. Ведущие мировые 
державы начали размышлять и 
искать организационный скелет 
будущего миропорядка.

Нынешняя картина междуна-
родного предхаоса закономерна. 
После 2000 года мировой поря-
док как основа формирования 
системы международных отно-
шений характеризуется высо-
кой нестабильностью, нараста-
нием тенденций к существенно-
му перераспределению глобаль-
ного политического и экономи-
ческого веса между главными 
«центрами силы», упрочением 
позиции многих стран-акторов 
на политической арене, в пер-
вую очередь России, Китая, Ин-
дии, ряда других государств, 
уходом с политической авансце-
ны некоторых ранее влиятель-
ных международных политиче-
ских структур и появлением но-
вых. Постепенно назревавшая 
необходимость внесения суще-
ственных коррективов в архи-
тектуру и принципы междуна-
родных политических и эконо-
мических отношений, в том чис-
ле и в валютно-финансовую си-
стему, с каждым годом станови-
лась все более очевидной. 

Процессы подготовки к но-
вым трансформациям мирово-
го порядка в условиях относи-
тельной стабильности теорети-
чески могли бы продолжаться 
достаточно долго. Однако ситу-
ация, развивающаяся на наших 
глазах, привела к резкому об-
острению противоречий в поли-
тических и экономических де-
лах и интенсификации тенден-
ций к мировым метаморфозам. 
Острые конфликты и гибридные 
войны последних десяти-пятна-
дцати лет вокруг Грузии, Укра-
ины, Афганистана, Ливии, Си-
рии, стран «арабской весны» в 
целом подвели итог возможно-
стям эволюционной адаптации 
мирового порядка к современ-
ным реалиям, перевели эти про-
цессы в острый, кризисный и бо-
лее сжатый по времени формат. 
И все это на фоне крушения си-
стемы контроля над вооруже-
ниями, торгово-экономических 
войн, дипломатических кризи-
сов, столкновений и взаимного 
отторжения мировоззренческих 
ценностей.

Что же касается политиче-
ских прогнозов на сегодняшний 
день, то большинство в зарубеж-
ных и отечественном истеблиш-
ментах очевидно сходится на 
том, что процесс становления 
новой конфигурации мирово-
го порядка будет определяться 
главным образом итогами рос-
сийской специальной военной 
операции на Украине. Причем 
она пришлась на момент, когда 
прежняя система миропоряд-
ка оказалась уже серьезно разъ-
еденной. И складывается впечат-
ление, что это обстоятельство и 
недоучел Вашингтон, когда, опи-
раясь на коллективный Запад, 
попытался задействовать систе-
му международных отношений, 
к которой он привык и которую 
полагал все еще актуальной, для 
того, чтобы обеспечить глобаль-
ную военную, политическую и 
экономическую блокаду России. 
В результате эта линия принесла 
лишь ограниченные результаты 
в силу несовпадения интересов 
основных международных акто-
ров и несмотря на показательно 
жесткий нажим на них со сторо-
ны коллективного Запада. Мож-
но предположить, что данная 
тенденция будет только нарас-
тать, особенно на фоне обозна-
ченных успехов российской во-
енной операции.

Другой очевидный вывод, 
заслуживающий вместе с тем 
упоминания в контексте роли 
событий на Украине для буду-
щего миропорядка, зависит от 
того, насколько долгосрочным 
окажется ныне обозначившее-
ся обострение противоборства 
основных «центров силы» за 
влияние в мире. В случае (что 
представляется наиболее веро-
ятным) достаточно длительно-
го периода такого противосто-
яния будущий миропорядок бу-
дет складываться в зависимо-
сти от успехов отдельных стран 
и их коалиций в сферах эконо-
мики, внешнеэкономических 
связей, финансов. Впереди, 
надо думать, сложный период 
хаотизации, слома и перенала-
живания до сего дня существо-
вавшей системы экономиче-
ских, торговых и финансовых 
связей между государствами, 
а также налаживания их новых 
систем, логистических цепочек 
международных товарных об-
менов. Вполне осязаемой пред-
ставляется перспектива гонки 
за первенство в области новых 
технологий любого примене-
ния, за обучение и концентра-
цию мозгов. Обострится тема 
природных ресурсов: не в том 
смысле, что их наличие или от-
сутствие будет подталкивать 
к новым войнам, хотя это тоже 
нельзя полностью исключать. 
Предстоит коренная переоцен-
ка роли природных ресурсов 
как источника передовой тех-
нологической базы и развитой 
экономики. Особо это касает-
ся уникальных минералов, иг-
рающих незаменимую роль в 
производстве сплавов и матери-
алов для приоритетных направ-
лений наукоемкой продукции. 
Обострился вопрос о значе-
нии природных энергоресур-
сов, являющихся сегодня осно-
вой экономического развития 
большинства стран. В условиях 
неизбежных смен акцентов сы-
рьевой политики высокая обес-
печенность продовольственной 
базой, а также ресурсами прес-
ной воды (критическое значе-
ние которых будет стремитель-
но нарастать) может выступить 
в качестве критерия возможно-
стей удовлетворить не только 
внутренние экономические по-
требности, но и поддерживать 
мощный экспортный потенци-
ал, значение которого на фоне 
нарастающего дефицита в мире 
будет только возрастать.

И вполне логично, что внеш-
неполитические и дипломати-
ческие усилия международных 
«центров силы» уже сейчас со-
средоточиваются на попытках 
расширения и укрепления тя-
готеющих к ним коалиций го-

сударств за счет новых участ-
ников, сокращения возможно-
стей других опираться на по-
мощь, поддержку или нейтрали-
тет наиболее значимых в совре-
менном мире в политическом и 
экономическом плане стран. В 
этом контексте весьма симпто-
матичными и иллюстративны-
ми явились результаты послед-
них западных и евразийских фо-
румов, в том числе заседания 
«Большой семерки» и саммита 
НАТО, а также, в противовес им, 
встреч в верхах членов БРИКС и 
ЕАЭС. Их участники не только 
формулировали свои основные 
цели на длительную перспекти-
ву, но и вели серьезный разговор 
о путях и способах привлечения 
к сотрудничеству с ними других 
стран — Европы, Азии Африки и 
Латинской Америки. Коллектив-
ный Запад, прежде всего США, 
явно хотел бы вовлечь в свою 
орбиту Индию, усиливает свой 
коллективный военный потен-
циал за счет Швеции и Финлян-

дии. С другой стороны, Россия и 
Китай также рассчитывают на 
сотрудничество с Индией, при-
ветствуют перспективу расши-
рения БРИКС, ШОС, ЕАЭС. И 
уже в предварительном поряд-
ке, к примеру, Иран, Аргентина и 
Индонезия обозначили свою го-
товность войти в состав БРИКС.

Это своего рода соревнова-
ние между «центрами силы» за 
будущий количественный и ка-
чественный состав курируемых 
ими международных союзов 
принимает столь впечатляющий 
масштаб, что некоторые экс-
перты увидели в них прообра-
зы складывания новых глобаль-
ных политических и экономиче-
ских структур, которые заменят 
ныне существующие. Во всяком 
случае, именно такими видятся 
намерения Вашингтона — сфор-
мировать на базе «большой се-
мерки» более широкую полити-
чески гомогенную прозападную 
группу, участники которой рас-
полагали бы решающим весом 
в международных делах, опира-
ясь на свой коллективный воен-
ный и экономический потенци-
ал. Речь идет о просматриваю-
щихся намерениях США объеди-
нить своих союзников в Европе, 
Америке, Азии и АТР. Уже вбро-
шена идея, в частности, созда-
ния «группы 12» путем добав-
ления к западной «большой се-
мерки» Австралии, Новую Зе-
ландии и Южной Кореи, а также 
ЕС и НАТО.

Для Вашингтона будет не-
простой задачей укрепить по-
зиции американского «центра 
силы», а вместе с ним и коллек-
тивного Запада настолько, что-
бы побудить принять такую но-
вую глобальную площадку коо-
перации, которая была бы одно-
сторонне выгодна США и к кото-
рой примкнули бы большинство 
ведущих стран мира. Прово-
димая американцами в насто-
ящее время жесткая междуна-
родная линия не даст желаемого 
Вашингтону результата, будет 
и далее вынуждать руководи-
телей крупнейших государств, 
которые не относятся к «запад-
ному клубу», с большей или 
меньшей степенью открытости 
и раздражения демонстриро-
вать свое неприятие откровен-
но западноцентричных моделей 
мирового порядка, рассматри-
ваемых как «отголоски прошло-
го», имеющие узкогрупповой 
характер. Позиции США в мире 

вследствие целой серии неудач 
во внешней политике, наибо-
лее чувствительной и очевид-
ной из которых явился Афгани-
стан, общепризнаны как пошат-
нувшиеся.  Этот тренд может 
усугубляться под влиянием на-
растания внутренних проблем 
(экономических, социальных, 
внутриполитических), а также 
комплексом серьезных внешне-
экономических противоречий, 
как и сокращением доли и веса 
США в международных эконо-
мических делах в целом. Одна-
ко с учетом сохраняющегося 
потенциала, а также значитель-
ной инерции США будут оста-
ваться одним из мировых полю-
сов (впрочем, уже не единствен-
ным) на протяжении весьма 
длительного периода, границы 
которого проследить сегодня не 
представляется возможным. И 
Вашингтон, конечно, сохранит 
обоснованные претензии быть 
одним из авторов новой схемы 
мироустройства.

Несколько сложнее с на-
ших современных позиций рас-
суждать о том, имеет ли шанс 
предложить такую оригиналь-
ную схему будущего миро-
устройства объединенная Евро-
па. Здесь, как кажется, больше 
оснований для пессимистиче-
ских прогнозов. Безусловно, 
нарастающие энергетические, 
сырьевые, а также, возможно, 
проблемы обеспечения продо-
вольствием серьезно обострят 
ситуацию в «европейской зоне 
стабильности». Столь же де-
структивное влияние будет ока-
зывать и комплекс усугубляю-
щихся социальных противоре-
чий, вызванных, в том числе, 
системными экономически-
ми просчетами брюссельских 
бюрократов, негативными для 
Европы экономическими по-
следствиями санкционной по-
литики, лишь усугубившими 
прежние социальные «боляч-
ки», обусловленные, к приме-
ру, миграционной политикой, 
нарастающим вследствие это-
го конфликтным потенциа-
лом цивилизационного проти-
востояния как внутри отдель-
ных стран, так и в региональном 
масштабе. Европа прочно при-
стегнулась к центростремитель-
ной динамике внутри коллек-
тивного Запада, базирующейся 
сегодня на признании безогово-
рочного доминирования США и 
на надеждах европейцев на аме-
риканские «ядерные гарантии», 
а также на объединяющий эф-
фект членства в НАТО.

Генерировать и продвигать 
самостоятельно глобальные схе-
мы мироустройства нынешним 
европейским политикам, право 
же, тяжко при такой ситуации. 
Объединенная Европа, скорее 
всего, будет способна лишь на 
вариации и «украшательства» 
глобального мейнстрима, кото-
рый предложит Вашингтон.

Нельзя, конечно, исключать, 
что вероятность несовпадения 
интересов с Соединенными Шта-
тами по целому ряду жизненно 
важных проблем может подтал-
кивать страны Европейского со-
юза к реанимации идей о силь-
ной объединенной Европе, вклю-
чая область обороны и безопас-
ности. Вот только кто из ныне 
действующих европейских поли-
тиков рискнет предложить сей-
час подобного рода концептуаль-
ное видение перспективы разви-
тия Европы как самостоятель-

ного «центра силы» и на этой 
основе очертит европейский 
мейнстрим будущего миропо-
рядка? Вряд ли такой сценарий 
возможен до поры, когда в пра-
вящих элитах ведущих европей-
ских стран вновь не оформится 
запрос на оригинально-европей-
ское политическое осмысление 
новой модели мироустройства, 
которое отвечало бы интересам 
интегрированной Европы как 
регионально отформатирован-
ного и самостоятельного «цен-
тра силы». Предпосылки к это-
му, во всяком случае сегодня, 
не прослеживаются. Нынешнее 
поколение европейских вождей 
слишком сильно и, главное, про-
пагандистски демонстративно 
завязло в муках евроатлантиче-
ской солидарности и дисципли-
ны, а также парализовано под 
бременем нескончаемых острых 
вопросов внутренней повестки 
дня Евросоюза. 

Позиции растущих миро-
вых гигантов — Китая и Индии 
— выглядят в этом отношении 
значительно более предпочти-
тельными. Они активно и, глав-
ное, целенаправленно нара-
щивают свой экономический 
и военно-технический потен-
циал, что сделает еще более об-
основанными их претензии на 
мировое экономическое лидер-
ство, в вопросах международ-
ной безопасности и поддержа-
ния мира в рамках новой архи-
тектуры международных отно-
шений. За роль стран-лидеров, 
видимо, с большими шансами на 
успех будет бороться и Турция, 
которая уже сегодня под руко-
водством президента Р. Эрдога-
на (чьи внутриполитические по-
зиции, впрочем, представляют-
ся недостаточно устойчивыми) 
последовательно старается рас-
пространить свое влияние на со-
седние страны в азиатском и се-
вероафриканском регионах, на 
Среднем Востоке, а также на ряд 
постсоветских государств. Пред-
ставить себе участие указанных 
государств в однозначно запад-
ноцентричных механизмах 
мироустройства весьма и весь-
ма проблематично.

Высокие шансы существенно 
повысить свои ставки и играть 
более значимые роли в миро-
вых делах в перспективе име-

ют также Бразилия, Индонезия, 
Пакистан и ряд других стран. 
Все они обладают необходимым 
для этого потенциалом. Подоб-
ному сценарию объективно бу-
дет благоприятствовать сама 
многополюсная структура фор-
мирующегося миропорядка. Бу-
дущее этих стран будет зависеть 
от комплекса факторов, вклю-
чая способность искушенных 
и дальновидных лидеров полу-
чить властные рычаги, выбрать 
самостоятельный курс разви-
тия, а также найти надежных 
долговременных союзников и 
партнеров.

Позиции ряда других госу-
дарств, в том числе аравийско-
го региона, будут определяться 
возможностями их сохранения 
в течение длительного времени в 
качестве мировых финансовых 
центров, стабильных поставщи-
ков стратегических энергоре-
сурсов и сырья.

У нас есть все основания быть 
уверенными в том, что по ре-
зультатам нынешнего кризиса 
Россия сумеет обеспечить себе 
роль одного из ведущих полю-
сов новой системы мирового по-

рядка. Политические перспек-
тивы нашей страны обозначают 
возможности не только для того, 
чтобы обеспечить безопасность 
своих границ от внешних угроз, 
но и создать основу для строи-
тельства взаимовыгодной, в 
полной мере отвечающей наци-
ональным интересам системы 
отношений с преобладающим 
числом стран и мировых «цен-
тров силы» по самому широко-
му спектру направлений гло-
бальной повестки. 

Однако способность Рос-
сии поддерживать и расширять 
свои позиции в рамках форми-
рующегося мирового порядка 
могут быть надежно обеспече-
ны на длительную перспективу 
только при условии подкрепле-
ния высокого уровня полити-
ческой и военно-технической 
устойчивости наглядными и 
убедительными доказательства-
ми экономического и техноло-
гического лидерства. Таким об-
разом, достижение и поддержа-
ние нашей страной именно этих 
параметров развития составит 
основу целей и задач развития 
Российской Федерации на дли-
тельную перспективу. Залогом 
тому служит разработка и реа-
лизация программ экономиче-
ского, научно-технологического 
и структурного развития. Впер-
вые в постсоветской истории 
Россия занимает лидирующие в 
мире позиции в военно-техниче-
ской сфере.

Возникает закономерный 
вопрос: какими при этом бу-
дут международные институты, 
прежде всего те, которые при-
званы определять глобальный 
тренд миропорядка, его соци-
ально-экономического разви-
тия? Подойдут ли к этой роли 
ныне действующие механизмы, 
надо ли их видоизменять и в ка-
кой именно форме? После неуда-
чи эксперимента по построению 
«либерального мирового по-
рядка» человечество структур-
но может быть отброшено дале-
ко назад в своей способности к 
организации политических от-
ношений между сообществами 
(государствами) на глобальном 

уровне. Выбор вариантов здесь 
невелик. Есть простое решение в 
виде сохранения наиболее важ-
ного механизма из предыдущей 
эпохи — ООН — и создания с опо-
рой на нее новой функциональ-
ной глобальной инфраструкту-
ры. Но многое говорит о том, что 
эта затея политически малопер-
спективна, сомнительна, да и за-
тратна.

Система ООН в условиях ны-
нешнего международного кри-
зиса показала свою слабую вос-
требованность. Задачи, на вы-
полнение которых она была 
изначально нацелена, не соот-
ветствуют реальным вызовам 
современности. Если эффек-
тивное взаимодействие между 
странами-членами и имеет ме-
сто, то на двустороннем межго-
сударственном уровне. Взаимо-
помощь почти не проявлялась 
даже внутри однородного набо-
ра стран.

В условиях кризиса под во-
просом остается роль Совета 
Безопасности, а также миро-
творческой структуры ООН, со-
зданной специально для предот-
вращения угроз новых воору-

женных конфликтов. Важнейшее 
предложение президента России 
о созыве саммита постоянных 
членов Совбеза, несущих глав-
ную ответственность за поддер-
жание мира на планете, де-факто 
проигнорировано. В тень ушли и 
«общие ценности», столь широ-
ко обсуждаемые на различных 
форумах, — когда вспыхнул по-
настоящему серьезный кризис, 
международные гуманитарные 
вопросы быстро ушли на второй 
план.

Сегодня мы являемся свиде-
телями того, что когда-то разра-
ботанные ооновские специали-
зированные механизмы обес-
печения мировых экономиче-
ских процессов и взаимосвязей 
между государствами во многом 
утратили свой универсальный 
характер и эффективность, по-
рой дискредитированы, низве-
дены до уровня утилитарных 
средств достижения сиюминут-
ных целей. Взять хотя бы меха-
низмы эффективного функци-
онирования системы мировой 
экономики, обеспечения внеш-
неэкономических и внешнетор-
говых связей или ВОЗ, показав-
шую свою полную неэффектив-
ность, граничащую с анекдо-
тичностью поведения, в пери-
од пандемии COVID-19? Вся эта 
ооновская система, изначаль-
но создаваемая как система га-
рантий для обеспечения жизне-
способности и жизнедеятель-
ности человечества, ныне пред-
ставляет собой не более чем си-
стему гарантий для многотысяч-
ной армии бюрократов, экспер-
тов и присосавшихся к Органи-
зации подрядчиков.

Остальные претенденты на 
использование в качестве воз-
можных платформ регулиро-
вания будущего миропорядка 
также не имеют реальных пер-
спектив. В глазах большинства 
стран они еще более политиче-
ски ущербны, чем ооновская 
площадка. В самом деле, можно 
ли себе представить, что НАТО 
или Евросоюз могли бы высту-
пить в качестве привлекатель-
ного объединительного полюса 
для других стран, не относящих-
ся к коллективному Западу, по 
обустройству глобальной схе-
мы обеспечения безопасности и 
развития сотрудничества?  Ана-
логично — в отношении ОБСЕ и 
Совета Европы.  Что говорить, к 
примеру, об ОБСЕ-СБСЕ, де-фа-
кто заложившей мину под евро-
пейские границы, причем не 
только применительно к Совет-
скому Союзу, но и ко всей Евро-
пе в целом, если уж вспоминать 
известные обязательства госу-
дарств по Хельсинскому Заклю-
чительному Акту. И эта структу-
ра продолжает раскрывать евро-
пейскому общественному мне-
нию новые скандальные факты 
о своей деятельности, в том чис-
ле связанные с Минскими согла-
шениями. ОБСЕ бездарно упу-
стила уникальные, только за ней 
зарезервированные рычаги ре-
ально поспособствовать обще-
европейской стабильности! И 
можно ли представить себе по 
нынешним временам в каче-
стве объединяющей платформы 
ценности Совета Европы, кото-
рый уже давно превратился в по-
литически ангажированную ор-
ганизацию двойных стандартов, 
обслуживающую интересы сво-
его главного финансового доно-
ра и ментора — Евросоюза. 

И поразительно поэтому, что 
часть российского истеблиш-
мента продолжает цепляться за 
эти системные структуры, от-
жившие свой век, изобретая все 
новые аргументы, которые мог-
ли бы хоть как-то поддерживать 
на плаву прежнюю славу этих 
организаций, создать иллюзию 
того, что их еще можно как-то 
«починить» и использовать для 
строительства новой архитек-
туры безопасности и сотрудни-
чества.

Суммируя, можно, видимо, 
полагать, что международному 
сообществу предстоит в обозри-
мой перспективе период струк-
турно-системной неопределен-
ности, когда при наличии ныне 
существующей формальной гло-
бальной механики в виде ООН 
государства активно займутся 
поиском нового универсально-
го формата.

И не надо этой перспективы 
пугаться. Мир не обрушится, 
как он не обрушивался все эти 
десятилетия из-за бездействия 
велеречивой ООН. Мы возвра-
щаемся к пониманию того, что 
основным гарантом миропоряд-
ка — как нынешнего, так и, глав-
ное, будущего — являются суве-
ренные государства, а не их над-
строечные, пусть и важные, меж-
дународные образования. Имен-
но они остаются единственным 
институтом, способным дей-
ствовать организованно и до-
статочно эффективно. Пусть 
рассеются иллюзии, будто го-
сударство может исчезнуть из 
мировой политики. Ни транс-
национальные корпорации, ни 
международные организации, 
ни какие-либо иные акторы не 

способны одновременно ре-
шать всеобъемлющие пробле-
мы и управлять множеством 
их последствий — от экономи-
ческих кризисов до элементар-
ного поддержания порядка на 
улицах. И граждане в момент се-
рьезного кризиса обращаются к 
своему государству, ожидая от 
него выполнения обязанностей 
по обеспечению безопасности 
и благосостояния. Больше им 
обращаться некуда. Ни Нью-Й-
орк, ни Брюссель, ни Страсбург 
с этой ролью не справляются.

Весьма вероятно, нам придет-
ся вновь открыть для себя и дру-
гую банальную «скрепу» между-
народной жизни — военно-стра-
тегический американо-россий-
ский паритет, который вот уже 
десятилетия удерживает пла-
нету от непоправимой военной 
катастрофы, создавая одновре-
менно возможность мирного со-
существования и соревнования 
между различными мировыми 
«центрами силы» и обеспечи-
вая, гарантируя в конечном сче-
те стремительно нарождающую-
ся и укрепляющуюся «многопо-
лярность». Именно так. И имен-
но этот фактор может явиться 
страховочным поясом для того, 
чтобы нынешний международ-
ный предхаос не завершился 
вселенской катастрофой, мо-
жет дать основным акторам 
необходимое время, т.е. неоце-
нимую по нынешним дням рос-
кошь, для того, чтобы прекра-
тить во многом напускную исте-
рику, спокойно взвесить реалии 
современного мира, понять точ-
ки пересечения взаимных ин-
тересов «центров силы» и осто-
рожно дать старт комплексной 
работе по обустройству новой 
платформы или платформ меж-
дународной безопасности и вза-
имодействия ныне дезорганизо-
ванных наций.

Когда и как, с какой степенью 
конфиденциальности и через 
какие каналы начнется и будет 
проводиться эта работа, сейчас 
неведомо. Можно строить самые 
различные схемы. Но хотелось 
бы, конечно, чтобы энтузиасты 
процесса проявились как мож-
но раньше.

И еще. Российско-амери-
канский военно-стратегиче-
ский паритет представляется на 
первый взгляд весьма знакомым 
сценарием. Правомерными тем 
не менее являются суждения о 
том, что было бы ошибкой вос-
принимать его как простое по-
вторение модели США — СССР, 
существовавшей в прошлом 
веке. Современный мир слиш-
ком отличен от прошлого, в ко-
тором зарождалась и оформля-
лась пока еще видимая инфра-
структура миропорядка и меж-
дународной политики. Сейчас 
основные акторы разительно от-
личаются в культурно-мировоз-
зренческом плане, но тесно вза-
имосвязаны и находятся внутри 
общей для всех рыночной эконо-
мики и единого мирового хозяй-
ства. Их потенциалы все больше 
выравниваются.

При всем при том из модели 
военно-стратегического парите-
та США — СССР прошлого време-
ни сохранилось, пожалуй, глав-
ное — взаимное понимание осо-
бой (!) ответственности, которое 
существует в Москве и в Вашинг-
тоне за конечные судьбы мира, 
взаимное осознание тех гло-
бальных военных рисков, к ко-
торым может привести наруше-
ние военно-стратегического ста-
тус-кво. Не по отдельным аспек-
там военных технологий (такие 
прорывы-успехи у обеих сторон 
всегда возможны), а в целом по 
общей сумме ракетно-ядерных 
и ПРО составляющих, что мог-
ло бы породить соблазны на по-
беду в ракетно-ядерном сраже-
нии «судного дня». И отнюдь не 
случайно, что Москва и Вашинг-
тон, внимательнейшим образом 
отслеживающие военное строи-
тельство друг друга, проявляя, 
по крайней мере в Москве, по-
истине высшую политическую 
мудрость и изворотливость, 
чтобы в условиях краха между-
народно-правовых механизмов 
контроля над стратегическими 
вооружениями предостеречь 
партнера от того, чтобы устре-
миться по дороге соблазна в по-
гоне за призраком военно-стра-
тегического доминирования.

Ядерное оружие остается 
главным фактором, удержива-
ющим мир от сползания к гло-
бальной военной катастрофе. 
Его сдерживающий потенци-
ал велик, но не безграничен. 
Сегодня вероятность мировой 
ядерной войны все еще пред-
ставляется умозрительной. 
Поэтому важно, пока сохраня-
ется этот элемент поддержания 
международной стабильности, 
найти коллективные подходы 
к формированию новой систе-
мы будущего миропорядка. На-
чав, возможно, как раз с области 
стратегической стабильности 
и контроля над вооружениями, 
оказывающих решающее влия-
ние на состояние духа во всей 
ойкумене.  

Мировой порядок расползается, 
распадается на региональные 
и групповые клубы 
по сиюминутным интересам.

Михаил Маргелов: Российско-американский военно-стратегический 
 паритет представляется весьма знакомым сценарием.

А К Ц Е Н Т

Есть все основания быть уверенными 
в том, что по результатам нынешнего 
кризиса Россия сумеет обеспечить себе 
роль одного из ведущих полюсов новой 
системы мирового порядка

А К Ц Е Н Т

Ядерное оружие остается главным 
фактором, удерживающим мир 
от сползания к глобальной военной 
катастрофе. Его сдерживающий 
потенциал велик, но не безграничен
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РАКУРС Определились 
кандидаты на пост 
президента РАН

Кто вернет 
науку 
в академию

Юрий Медведев

15 июля формально завершается выдвижение канди-
датов на пост президента РАН. Но их имена уже извест-
ны. Их определило голосование по отделениям. Это ны-
нешний глава академии Александр Сергеев, который 
был избран в  2017 году, а также академики Геннадий 
Красников, Роберт Нигматулин и  Дмитрий Маркович. 
Программы претендентов еще не опубликованы. 

Кто из них займет кресло руководителя академии? 
Это решит в сентябре тайным голосованием Общее со-
брание РАН. Впрочем, персона нового президента РАН 
будет зависеть не только от мнения академиков. Дело в 
том, что кандидатуры должны вначале получить добро 
в правительстве. Напомним, что в 2017 году оно выве-
ло из списка кандидатуры  академиков Валерия Череш-
нева и Алексея Хохлова. 

Нынешние выбо-
ры проходят в слож-
нейшей для страны 
ситуации. Введен-
ные против России 
беспрецедентные 
санкции ударили и 
по российской нау-
ке, и по сфере высо-
ких технологий. По 
сути, мы оказались в 
другой стране, где многие стратегии и концепции науч-
но-технологического развития, рассчитанные на долгие 
годы, потеряли актуальность. Сейчас речь идет о пере-
воде науки на мобилизационные рельсы, чтобы она бы-
стро и эффективно находила ответы на санкции. Помо-
гала стране обрести технологический суверенитет.

Задача, прямо скажем, по масштабу суперсложней-
шая. То, что не развивалось десятилетиями, так как тор-
жествовал принцип «все купим», надо в самые крат-
чайшие сроки научиться делать самим. Реально ли? 
Такой опыт у страны есть. Скажем, в 1930-е годы еще 
недавно лапотная страна стала одной из ведущих инду-
стриальных держав мира. А лежавший в руинах войны 
Советский Союз создал атомное оружие, через 15 лет 
после победы отправил первого человека в космос. 

Из сегодняшней реальности эти достижения для 
многих покажутся невероятными. Но они свершились 
потому, что в их основе была наука. А академия была 
главной научной организацией страны, штабом, где 
разрабатывались главные стратегические решения, 
определялись направления прорывов, велись перспек-
тивные исследования. Не случайно академия счита-
лась одним из главных брендов страны. 

Сейчас картина совершенно иная. Уже почти десять 
лет РАН не только не главная научная организация стра-
ны, а вообще не является научной организацией. Сейчас 
это обычное ФБГУ, каких у нас множество. В ее составе 
нет научных сотрудников. Более того, она не имеет пра-
ва заниматься наукой. Ее мнение о важнейших решени-
ях в сфере науки часто не принимается во внимание, а 
порой академики вообще узнают о них из СМИ. 

Дело в том, что проведенная в 2013 году реформа 
отправила все академические институты в ФАНО, а за-
тем перевела в минобрнауки РФ. Академия оказалась 
штабом без армии. Когда через несколько лет ученым 
предложили оценить итог реформы, то около 64 про-
центов ответили, что ситуация в науке серьезно ухуд-
шилась, и только около 13 процентов оценили ее по-
ложительно. А кто-то вообще заявил, что от академии 
остался один бренд.  Наши выдающиеся ученые, в том 
числе нобелевские лауреаты Жорес Алферов и Вита-
лий Гинзбург, как будто бы предвидя такие перемены,  
повторяли: наукой должен управлять ученый. 

Конечно, РАН не смирилась с такой ситуацией, упор-
но ищет свое место в новой системе управления нау-
кой. К примеру, она начала активно наводить мосты по 
взаимодействию с бизнесом и регионами, иницииро-
вав несколько интересных совместных проектов. Кроме 
того, РАН даны полномочия по научно-методическому 
руководству всеми научными организациями и вузами, 
где проводятся фундаментальные исследования. Также 
академии поручена экспертиза всех государственных за-
даний по науке. Правда, от этой обязательной проверки 
почему-то освобождены такие научные гиганты, как 
Курчатовский институт, МГУ, СПбГУ, ВШЭ. Более того, 
предложения РАН проводить экспертизу крупных важ-
нейших социально- экономических проектов, чем она 
занималась со времена СССР, так и остались без ответа. 
Вместо этого маститые ученые вынуждены заниматься 
тысячами мелких, часто просто слабых проектов. Есте-
ственно, считают, что их кпд используется по минимуму. 
Но самое главное: академия так и не добилась права зани-
маться наукой, для чего она 300 лет назад была создана 
Петром I. Сейчас, когда на первый план выходит техноло-
гический суверенитет, когда надо быстро внедрять раз-
работки, РАН выступила с важной инициативой: акаде-
мическим институтам надо в значительной мере взять на 
себя работу отраслевых. Ведь многие из них мы потеряли 
за прошедшие годы. Но сегодня законодательство не раз-
решает «академикам» заниматься производством малых 
или опытных партий.  

Кроме того, в нынешних экстремальных условиях 
надо пересмотреть положение о научно-методическом 
руководстве академией тех организаций, где ведутся 
фундаментальные исследования. У нас нет ни времени 
на длительные согласования, ни права на ошибки. Ака-
демия должна взять на себя постоянное научное руко-
водство проектами и отвечать за их выполнение. Но при 
нынешнем статусе ФБГУ это в принципе нереально. 

«Мы почти десять лет пытаемся достучаться до вы-
соких кабинетов, предлагаем, используйте потенциал 
РАН по максимуму, но нас не слышат», — говорят ака-
демики. Сейчас им предстоит ответить самим себе на 
главный вопрос: услышат ли их голос после сентябрь-
ских выборов.  

ТОЛЬКО В «РГ» Владимир Гусаков: Недружественные страны 
дали уникальную возможность для сотрудничества ученых 
Беларуси и России

Дружить с умом
Ядвига Юферова

Ч
то бы ни говорили об 
интеллекте искус-
ственном, миром 
п о ка  п р а в и т  и н -
теллект естествен-
ный. Среди тысячи 
участников недав-
него Форума регио-
нов Беларуси и Рос-

сии в Гродно (сумма подписан-
ных контрактов достигла мил-
лиарда долларов) были необы-
чайно востребованы ученые. 
Не случаен постоянный диалог 
президентов академий наук на-
ших двух стран. Сегодня вопро-
сы «РГ» — академику Владимиру 
Григорьевичу Гусакову, пред-
седателю Президиума НАН Бе-
ларуси

По-китайски слово «кризис» 
состоит из двух иероглифов 
— опасность и возможность. 
Оказывается, действия не-
дружественных стран созда-
ли не только определенные 
трудности?

ВЛАДИМИР ГУСАКОВ: Да, в услови-
ях санкционного давления Рос-
сия и Беларусь, другие страны 
ЕАЭС могут превратить вызо-
вы современности в новые воз-
можности, объединив свои по-
тенциалы. Промышленные, фи-
нансовые, но прежде всего —
научно-инновационные.

Сотрудничество Беларуси и 
России в сфере исследований и 
разработок может быть взято за 
эталон для других стран. Один 
из важнейших инструментов — 
выполнение научно-техниче-
ских программ Союзного госу-
дарства: от освоения космиче-
ского пространства до создания 
суперкомпьютеров, изделий 
оптики и оптоэлектроники, а 
также продукции АПК. В общей 
сложности белорусскими и рос-
сийскими научными организа-
циями успешно выполнено бо-
лее 50 таких программ. Наука 
и экономика стран-партнеров 
получили сотни новейших раз-
работок мирового уровня.

Какие примеры греют душу и 
дают уже сейчас ожидаемый 
эффект?

ВЛАДИМИР ГУСАКОВ: Например, Бе-
лорусский спутник дистанци-
онного зондирования Земли с 
момента запуска в 2012 году 
работает в совместной россий-
ско-белорусской орбитальной 
группировке. Возможности 
этой группировки в прошлом 
году, в соответствии с соглаше-
нием между Национальной ака-
демией наук Беларуси и госкор-
порацией «Роскосмос», расши-
рены благодаря использованию 
информационного ресурса пяти 
российских космических аппа-
ратов серии «Канопус». В рам-
ках реализации принятого гла-
вами наших государств реше-
ния о создании российско-бе-
лорусского космического аппа-
рата (РБКА) дистанционного 
зондирования Земли (ДЗЗ) с 
пространственным разрешени-
ем 0,35 м в июне 2020 г. 

НАН Беларуси и госкорпо-
рацией «Роскосмос» заверше-
но эскизное проектирование 
новой российско-белорусской 
космической системы ДЗЗ. По 
совокупности своих характери-
стик создаваемый космический 
аппарат является одним из наи-
более перспективных решений 
в мире.

В Звездном городке, как и на 
космической орбите, белорусы 
свои люди, вот и полет бело-
русского космонавта на МКС 
анонсирован в следующем году. 
Может полететь и девуш-
ка-краса, белорусская коса. 
Но белорусы туристами не 
летают?

ВЛАДИМИР ГУСАКОВ: Да, по тради-
ции, только работать. И в космо-
се. И на земле. Продолжу свою 
мысль. У нас активно продолжа-
ется совместная работа по со-
зданию новых суперкомпьюте-
ров семейства СКИФ, в том чис-
ле линеек машин, относящихся 
к классу персональных. То есть 
серьезные вычислительные 
мощности будут доступны и по 
цене, и по массогабаритным па-
раметрам, и по энергопотреб-
лению не только крупным по-
требителям расчетов, но и не-
большим организациям.

В Беларуси нередкий гость ди-
ректор Курчатовского цен-
тра Михаил Ковальчук. Его 
даже президент республики 
принимал.

В Л А Д И М И Р  ГУ САК О В :  Ни для кого 
не секрет, что атомная и воз-
обновляемая энергетика для 
нас серьезное и перспектив-
ное направление. Ключевыми 
заделами располагают наши 
российские партнеры — Курча-
товский институт и Объединен-
ный институт ядерных исследо-
ваний в Дубне. Национальной 

академией наук Беларуси орга-
низовано самое тесное сотруд-
ничество с ними.

В частности, вы даже созда-
ете филиал Курчатовского 
института в Минске?

ВЛАДИМИР ГУСАКОВ: Да. Решение 
принято: реализуется Дорож-
ная карта сотрудничества по 
40 направлениям, находящим-
ся в топе актуальной мировой 
исследовательской повестки. 
Прорывы в фундаментальной 
науке мы связываем с проекта-
ми класса «мега-сайенс». Сеть 
таких установок существует и 
развивается в России. На усло-
виях кооперации мы уже вклю-
чаемся в проекты большой нау-
ки, реализуемые вышеупомяну-
тыми институтами, а также Си-
бирским отделением РАН.

Быстро возникшее не от хо-
рошей жизни словосочетание 
«импортозамещение» неожи-
данно купируется трудным, 
но духоподъемным «импор-
тоопережением». Это ре-
альный фронт для мозгового 
штурма?

В Л А Д И М И Р  ГУ САК О В : Эти катего-
рии сейчас имеют определяю-
щее значение с учетом попы-
ток так называемого техноло-
гического протекционизма, 
«отключающего» «неугодных» 
от благ цивилизации. Ведь по-
нятно, что без чипов сейчас не 
обходится даже самая простая 
бытовая техника. Поэтому мы 
должны совместно наладить 
выпуск необходимой электрон-
ной компонентной базы, а так-
же отечественного программ-
ного обеспечения для исполь-
зования на объектах так назы-
ваемой «критической инфра-
структуры» (энергетика, связь, 
оборонно-промышленный 
комплекс, финансовые учре-
ждения).

Как две страны могут со-
здать преимущественные 
условия для своих технопарков 
и своих «силиконовых долин» 
— опыт Беларуси интересен и 
России.

ВЛАДИМИР ГУСАКОВ: У нас есть се-
рьезные научные школы, при-
борно-лабораторная база, име-
ется господдержка, реализуе-
мая на основе программно-це-
левого метода — это цифровые 
технологии, искусственный ин-
теллект, робототехника, нано- и 
биотехнологии, приборострое-
ние, фармпрепараты, меди-
цинские приборы и техника и 
другие области.

Конечно, создание друже-
ственной «экосистемы» для 
их развития на перспекти-
ву — крайне актуальная задача. 
Можно утверждать, что по ряду 
этих направлений в Беларуси 
сформированы одни из самых 

благоприятных в мире усло-
вий. В частности, это касается 
Парка высоких технологий и 
Китайско-Белорусского инду-
стриального парка «Великий 
Камень». Все нюансы, касаю-
щиеся конкретных мер их под-
держки, достаточно четко про-
писаны в специальных норма-
тивных правовых актах.

Технопарки, как элементы 
инновационной инфраструк-
туры, также регламентируют-
ся специальным законодатель-
ством. По большому счету, в 
Беларуси адаптированы все 
лучшие мировые практики, ко-
торые обеспечивают прямую 
связь науки и производства.

Думается, все же успех за-
ключается не только в форма-
лизации каких-то стимулов, 
а прежде всего в наличии та-
лантливых кадров, комфортной 
среды их обитания и работы. Ни 
для кого в мире не секрет, что 
в Беларуси: чистота, порядок, 
безопасность, качественные 
продукты и хорошие дороги, от-
личное транспортное сообще-
ние со всем миром.

Мы широко используем кла-
стерные подходы, создаем сов-
местные центры и лаборато-
рии с лидирующими предпри-
ятиями, такими как БелАЗ, 
МАЗ, МТЗ, «Интеграл», «Пла-
нар» и др. Подчеркну, что это 
лидерство не пошатнулось под 
бременем санкций, поскольку 
во многом основано на отече-
ственной технико-технологи-
ческой базе, высоком уров-
не локализации и поставках из 
дружественных стран. Среди 
наших инициатив также акаде-
мические Техноград и IT-град, 
которые призваны аккумули-
ровать научный потенциал и 
лучшие разработки для их ско-
рейшего внедрения и получе-

ния серийного инновационного 
продукта.

Создаем мы и цифровую ин-
фраструктуру — полноформат-
ную систему получения, об-
работки, хранения и передачи 
больших данных, необходимых 
для реализации концепций про-
мышленного интернета и «Ин-
тернет всего». Академические 
разработки в области цифро-
визации и искусственного ин-
теллекта уже сейчас становят-
ся основой для умных систем в 
самых различных областях — от 
космических и геоинформаци-
онных систем, смарт-энергети-
ки и «умных городов» до здра-
воохранения, принятия управ-
ленческих решений и автомати-
зации административных про-
цедур.

На базе суперкомпьютер-
ных конфигураций СКИФ в 
Академии наук создан Респуб-
ликанский суперкомпьютер-
ный центр коллективного поль-
зования, а также базовая ин-
фраструктура информацион-
ных технологий для поиска ме-
сторождений углеводородов и 
калийных солей; информаци-
онно-технологическая система 
для разведки месторождений 
нефти и газа, и многие другие 

объекты, задающие контуры 
интеллектуальной экономики. 
Успешно работает созданная 
нами система идентификации и 
прослеживаемости различных 
групп товаров AITS, которая ин-
тегрирована с российской си-
стемой «Меркурий».

Недавно в «Российской газе-
те» было резонансное интер-
вью с вице-президентом РАН 
Ириной Донник «Что сеять 
будем?» Лихие 90-е разорили 
селекционную базу страны, 
некоторые семена, в частно-
сти свеклы, чуть ли не на 
сто процентов в России ста-
ли «иностранцами». Тогда 
господствовало мнение: легче 
купить, чем свое развивать. 
Беларусь меньше пострадала 
от таких «новаторов»?

ВЛАДИМИР ГУСАКОВ: Можно по-раз-
ному относиться к политиче-
скому устройству, идеологии, 
достижениям и трагическим 
ошибкам минувших лет, но в 
первые годы советской власти 
был принят декрет Совета На-
родных Комиссаров «О семе-
новодстве». По сути, в нем были 
заложены основы единой цен-
трализованной государствен-
ной системы селекции, сортоис-
пытания и семеноводства. Была 
решена проблема продоволь-
ственного обеспечения, гово-
ря современными категориями 
— продовольственной безопас-
ности, в том числе и на основе 
импортозамещения семян. Весь 
мир узнал фамилии Вавилова и 
Мичурина.

В Беларуси селекционная ра-
бота также была на подъеме: ра-
ботал Западный селекционный 
центр по зерновым, зернобобо-
вым и крупяным культурам (в 
Жодино) и по картофелю, пло-
довым и овощным культурам 

(в Самохваловичах). С распа-
дом СССР внимание к селек-
ции и в Беларуси ослабло, рез-
ко сократилось финансирова-
ние, увеличился «наплыв» за-
рубежных сортов. И надо отдать 
должное прозорливости Пре-
зидента Республики Беларусь 
А.Г. Лукашенко, благодаря ре-
шениям которого была, образ-
но говоря, «перевернута новая 
страница» белорусской селек-
ции. После посещения в 1999 г. 
Центрального ботанического 
сада НАН Беларуси была разра-
ботана и начала функциониро-
вать Государственная програм-
ма «Генофонд растений». Были 
созданы пять научно-практи-
ческих центров, в том числе по 
земледелию, картофелеводству 
и плодоовощеводству, которые 
сегодня не только создают но-
вые сорта растений, породы жи-
вотных, продукты питания, но 
и выпускают готовую продук-
цию, например, элитные семе-
на, сельскохозяйственные ма-
шины, средства защиты расте-
ний, ветеринарные препараты.

К настоящему моменту вы-
ведено более тысячи сортов и 
гибридов сельхозкультур, кото-
рые включены в Государствен-
ный реестр сортов Республи-

ки Беларусь. Только в прошлом 
году в Госреестр включено 12 
новых сортов злаковых культур 
академической селекции, а так-
же 8 сортов плодово-ягодных 
культур. В Беларуси отечествен-
ные сорта занимают от 70 до 90 
процентов площадей посевов. 
Более 80 белорусских сортов 
зарегистрированы и возделы-
ваются в других странах мира.

Мы не просто ведем актив-
ную работу в области селекции 
и семеноводства, но и открыты 
для сотрудничества под целе-
вые запросы производителей из 
различных регионов России и 
других государств.

Какие меры в стимулирова-
нии труда ученых, особенно 
молодых, предпринимаются 
сегодня, чтобы остановить 
«утечку мозгов»? Из Белару-
си уезжают или в Беларусь 
переезжают?

ВЛАДИМИР ГУСАКОВ: Молодежь, ум-
ная, образованная, высокая ду-
хом — наше реальное будущее. В 
отличие от других сфер, от нас, из 
Академии наук, талантливая мо-
лодежь не уходит. Ежегодно мы 
принимаем на работу 300 и бо-
лее лучших выпускников вузов. 
Готовим их через магистратуру, 
аспирантуру, докторантуру и со-
искательство. Тенденции обнаде-
живают: сейчас средний возраст 
ученых по Академии наук — при-
мерно 45 лет. А ведь еще недавно 
он превышал 60 лет. Доля иссле-
дователей в возрасте до 29 лет 
выросла за последние 5 лет с 18 
до почти 30 процентов всего со-
става Академии.

Мы смогли не только сохра-
нить свои ведущие научные шко-
лы, но и организовать новые, в 
таких актуальных областях, как 
IT-сфера, наносфера, биосфера, 
композиты. Сейчас формиру-
ем в атомной и возобновляемой 
энергетике, восстанавливаем в 
микроэлектронике, радиоэлек-
тронике и роботизации. В Ака-
демии действует проект «Моло-
дой ученый «под ключ», создана 
развитая система стимулирова-
ния. Существуют возможности 
дополнительно заработать: че-
рез договоры с предприятиями, 
международные гранты, иссле-
дования по новой тематике в ла-
бораториях и другие формы. Ре-
шаем проблему жилья.

Ежегодно проводятся откры-
тые конкурсы на соискание сти-
пендий Президента Республики 
Беларусь. Получателями стано-
вятся порядка 150 талантливых 
молодых ученых и аспирантов. 
Есть еще у нас и конкурс «100 
талантов НАН Беларуси» и по 
его результатам ежегодно об-
новляем соответствующий банк 
данных.

Но должен отметить: воз-
раст — не самоцель. Нужен опти-
мальный кадровый баланс, что-
бы умножить креативную энер-
гию, свойственную юности, на 
солидный багаж знаний и опы-
та, присущий зрелым ученым. И 
получить в итоге синергетиче-
ский эффект от сочетания луч-
ших качеств и компетенций. Ду-
маю, что российские коллеги 
тоже разделяют такой тренд. 

Разработанный учеными тренажер поможет в подготовке будущих комбайнеров. 

Владимир Гусаков возглавляет НАН 
Беларуси с октября 2013 года. 

А К Ц Е Н Т

Доля исследователей в возрасте 
до 29 лет выросла за пять лет с 18 
до почти 30 процентов всего состава 
Академии

ЛАБОРАТОРИЯ  
Кости 
в космосе 
быстро 
стареют

ПОЛЕЗНЫЙ 
ГРУЗ
Аркадий Симонов

Казалось бы, за 60 с лишним 
лет полетов в космос наука 
должна была разобраться, как 
он влияет на здоровье космо-
навтов. Но в последнее время 
появились сразу несколько ра-
бот, которые стали для многих 
откровением. В частности, ис-
следования показали, что дли-
тельное пребывание на орбите 
отрицательно влияет на голов-
ной мозг, а также нарушается 
состав крови и ослабляется им-
мунитет.

Новая работа группы амери-
канских, канадских и немецких 
ученых была посвящена изу-
чению влияния невесомости 
на кости. О том, что они плохо 
переносят отсутствие грави-
тации, известно давно. И это 
понятно. Ведь наш организм, 
как организм вообще любого 
земного существа, все время 
чувствует силу тяжести, и все 
наши органы сформировались 
в эволюции с учетом постоян-
ной силы тяжести.  Ученых ин-
тересовало, как они восстанав-
ливаются.

Для этого сравнивалось 
строение костей 17 космонав-
тов, которые провели на орбите 
от четырех до семи месяцев. Ко-
сти изучали с помощью томо-
графа, который мог разглядеть 
строение костной ткани с разре-
шением в 61 микрометр. По ми-
кроструктуре можно оценить 
плотность и прочность костей. 
То и другое после пребывания на 
орбите уменьшалось, и измене-
ния выглядели так, как если бы 
кость преждевременно старела.

А сколько времени потре-
бовалось для восстановления? 
Исследования показали,  что у 
космонавтов, которые прове-
ли на орбите меньше полугода, 
процесс занял примерно год. 
А вот у тех, кто находился там 
больше полугода, кости поста-
рели почти на 20 лет, и за год 
на Земле они восстанавлива-
лись только наполовину. То есть 
процесс старения развивается 
стремительно, а возвращение в 
норму, наоборот, затягивается. 
Материал опубликован в жур-
нале Scientific Reports. 

ПОИСК Ученые 
открыли 
молекулу, 
которая 
стимулирует 
рост волос

ПРОЩАЙ 
ЛЫСИНА? 
Сергей Деменко 

Американские исследователи 
из Калифорнийского универ-
ситета нашли ранее неизвест-
ную молекулу, которая стиму-
лирует рост волос. Специали-
сты считают, что это ключевое 
открытие в области борьбы с 
облысением у мужчин. 

Как удалось сделать это важ-
нейшее открытие? Ученые изу-
чали клетки волосяных сосоч-
ков, которые находятся в ниж-
ней части волосяного фоллику-
ла, откуда растет волос. Прин-
ципиально важно, что ученым 
удалось вырастить у мышей 
гиперактивные клетки этих со-
сочков, в результате чего гры-
зуны покрылись избыточным 
волосяным покровом. Имея та-
кой обильный материал для ис-
следования, ученые обнаружи-
ли, что в разное время жизнен-
ного цикла волоса клетки воло-
сяного фолликула могут посы-
лать сигналы, которые либо 
удерживают волос в состоянии 
покоя, либо вызывают рост но-
вых волос. 

И в итоге ученым удалось 
найти «сигнальщика». Им 
оказалась ранее неизвест-
ная молекула, которую назва-
ли SCUBE3. Ее вырабатывают 
клетки волосяных фоллику-
лов. Она передает стволовым 
клеткам волос сигнал начать 
делиться, что и запускает  на-
чало роста новых волос. Даль-
нейшие тесты подтвердили, 
что SCUBE3 активирует рост 
волос в человеческих фолли-
кулах. Исследователи ввели 
молекулу в кожу мыши с пере-
саженными в нее человечески-
ми фолликулами. После чего 
начался рост новых волос как 
в человеческих, так и в мыши-
ных фолликулах.

Выводы работы опублико-
ваны в журнале Developmental 
Cell.  

Анонс

Как быстрее доводить до внедре-

ния разработки российских и бе-

лорусских ученых? Интервью 

президента РАН Александра Сер-

геева читайте в завтрашнем 

выпуске газеты «Союз»
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Кому академики доверят руководить РАН? Раз в пять лет они 
делают этот непростой и очень ответственный выбор. 
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В итоге реформы 
2013 года акаде-
мия оказалась 
штабом без армии 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В целях единообразного примене-
ния судами положений главы 22 Кодек-
са административного судопроизводства 
Российской Федерации, главы 24 Арбит-
ражного процессуального кодекса Рос-
сийской Федерации при рассмотрении 
дел Пленум Верховного Суда Российской 
Федерации, руководствуясь статьей 126 
Конституции Российской Федерации, ста-
тьями 2 и 5 Федерального конституционно-
го закона от 5 февраля 2014 года № 3-ФКЗ 
«О Верховном Суде Российской Федера-
ции», постановляет дать следующие разъ-
яснения.

Общие положения
1. Судебная власть осуществляет-

ся посредством конституционного, гра-
жданского, арбитражного, административ-
ного и уголовного судопроизводства (ста-
тья 118 Конституции Российской Федера-
ции).

Граждане и организации могут обра-
титься за защитой своих прав, свобод 
и законных интересов в порядке админи-
стративного, арбитражного судопроиз-
водства с требованиями об оспарива-
нии решений, в том числе ненормативных 
правовых актов (далее также ― решение, 
решения), действий (бездействия) орга-
нов государственной власти, иных госу-
дарственных органов, органов местного 
самоуправления, должностных лиц, госу-
дарственных или муниципальных слу-
жащих, иных органов и лиц, наделенных 
публичными полномочиями (далее также 
― наделенные публичными полномочи-
ями органы и лица), в результате которых, 
по их мнению, были нарушены или оспоре-
ны их права, свободы, законные интересы 
или созданы препятствия к осуществле-
нию ими прав, свобод, законных интере-
сов, на них незаконно возложена какая-ли-
бо обязанность, они незаконно привлече-
ны к ответственности (статья 46 Конститу-
ции Российской Федерации, часть 1 ста-
тьи 4 Кодекса административного судо-
производства Российской Федерации 
(далее ― КАС РФ), часть 1 статьи 4 Арбит-
ражного процессуального кодекса Россий-
ской Федерации (далее ― АПК РФ).

2. Суды при рассмотрении дел по пра-
вилам главы 22 КАС РФ, главы 24 АПК РФ 
разрешают споры о правах, свободах 
и законных интересах граждан, организа-
ций, неопределенного круга лиц в сфере 
административных и иных публичных пра-
воотношений (споры в сфере публичных 
правоотношений), осуществляя проверку 
законности решений, действий (бездей-
ствия) органов и лиц, наделенных публич-
ными полномочиями. По итогам рассмот-
рения дел данной категории судами могут 
приниматься решения, влекущие имуще-
ственные последствия для граждан и орга-
низаций, если в соответствии с законода-
тельством это необходимо для восстанов-
ления нарушенных прав, свобод и закон-
ных интересов гражданина, организации, 
например, требуется возвратить излиш-
не уплаченные (взысканные) налоговые, 
таможенные платежи, страховые взносы, 
исполнительский сбор; выплатить компен-
сацию за незаконные решения, действия 
(бездействие) органов и лиц, наделенных 
публичными полномочиями.

Требования, не вытекающие из пуб-
личных правоотношений, включая требо-
вания о возмещении вреда, причиненного 
принятием незаконных решений, совер-
шением действий (допущенным бездей-
ствием), могут быть отдельно предъявлены 
гражданином или организацией в порядке 
гражданского, арбитражного судопроиз-
водства.

3. К решениям, которые могут быть 
оспорены в суде, относятся индивидуаль-
ные акты применения права наделенных 
публичными полномочиями органов и лиц, 
принятые единолично либо коллегиально, 
содержащие волеизъявление, порожда-
ющее правовые последствия для граждан 
и (или) организаций в сфере администра-
тивных и иных публичных правоотношений.

Решения могут  быть приняты 
как в письменной, в том числе в электрон-
ной форме (в частности, в автоматическом 
режиме), так и в устной форме.

По правилам главы 22 КАС РФ, главы 
24 АПК РФ могут быть оспорены в том 
числе письменные решения, имеющие 
ненормативный характер, для которых 
законодательством установлены опреде-
ленные требования к порядку принятия, 
оформлению (реквизитам), содержанию.

4. К действиям наделенных публичны-
ми полномочиями органов и лиц относит-
ся их волеизъявление, которое не облече-
но в форму решения, но может влечь нару-
шение прав, свобод и законных интере-
сов граждан и организаций или создавать 
препятствия к их осуществлению. Напри-
мер, предметом судебного контроля могут 
выступать действия, связанные с органи-
зацией дорожного движения (установка 
технических средств организации дорож-
ного движения, включая дорожные знаки 
и ограждения; строительство и обустрой-
ство пешеходных переходов; согласование 
работы светофорных объектов и управле-
ние данными объектами). Действия могут 
совершаться в том числе с использованием 
информационно-телекоммуникационных 
технологий, например посредством разме-
щения информации в сети «Интернет».

5. К бездействию относится неиспол-
нение (уклонение от исполнения) наде-
ленными публичными полномочиями 
органом или лицом обязанности, возло-
женной на него нормативными правовы-
ми и иными актами, определяющими его 
полномочия (должностными инструкция-
ми, положениями, регламентами, прика-
зами). Бездействием, в частности, призна-
ется нерассмотрение обращения заявителя 
уполномоченным лицом или несообщение 
о принятом решении, уклонение от приня-
тия решения при наступлении определен-
ных законодательством событий, напри-
мер событий, являющихся основани-
ем для предоставления государственных 
или муниципальных услуг в упреждающем 
режиме.

6. При рассмотрении вопроса о том, 
может ли документ быть оспорен в судеб-
ном порядке, судам следует анализиро-
вать его содержание. О принятии реше-
ния, порождающего правовые последствия 
для граждан и (или) организаций, могут 
свидетельствовать, в частности, установ-
ление запрета определенного поведения 
или установление определенного порядка 
действий, предоставление (отказ в предо-
ставлении) права, возможность привлече-
ния к юридической ответственности в слу-
чае неисполнения содержащихся в доку-
менте требований. Наименование оспари-
ваемого документа (заключение, акт, про-
токол, уведомление, предостережение) 
определяющего значения не имеет.

Акты налоговых, таможенных прове-
рок, а также акты контрольного (надзорно-
го) мероприятия, составленные в соответ-
ствии со статьей 87 Федерального закона 
от 31 июля 2020 года № 248-ФЗ «О госу-
дарственном контроле (надзоре) и муни-
ципальном контроле в Российской Федера-
ции» (далее ― Закон о контроле), не могут 
выступать предметом самостоятельного 
оспаривания в качестве решений, посколь-
ку являются средством фиксации выявлен-
ных нарушений. При этом заинтересован-
ное лицо вправе оспорить решение, осно-
ванное на соответствующем акте проверки 
(принятые по результатам проверки реше-
ния налогового или таможенного орга-
на; предписания органов государствен-
ного контроля (надзора), муниципально-
го контроля об устранении выявленных 
нарушений и т.п.). Акты проверки, исходя-
щие от органов и лиц, наделенных публич-
ными полномочиями, могут быть оспоре-
ны как решения, если в нарушение Закона 
о контроле в них содержатся требования, 
предусмотренные частью 2 статьи 90 ука-
занного закона.

Документы, подтверждающие опреде-
ленные обстоятельства, в том числе пра-
вовой статус лица или правовой режим 
имущества, и не являющиеся исходя 
из их содержания решениями, не подлежат 
самостоятельному оспариванию (напри-

мер, удостоверения, свидетельства, справ-
ки, протоколы публичных слушаний). Вме-
сте с тем в судебном порядке могут быть 
оспорены решения, основанные на зафик-
сированных данными документами обсто-
ятельствах, либо решения, на основании 
которых уполномоченным органом выда-
ны указанные документы.

7. В судебном порядке с учетом преду-
смотренной законом компетенции судов 
могут быть оспорены решения, действия 
(бездействие) органов государственной 
власти, иных государственных органов 
и органов местного самоуправления:

федеральных органов государствен-
ной власти: представительного и зако-
нодательного органа власти Российской 
Федерации, федеральных органов испол-
нительной власти, образуемых в соответ-
ствии с Конституцией Российской Феде-
рации, федеральными конституционными 
и федеральными законами, указами Пре-
зидента Российской Федерации, постанов-
лениями Правительства Российской Феде-
рации, а также территориальных орга-
нов, созданных федеральными органами 
исполнительной власти для осуществле-
ния своих полномочий;

других федеральных государственных 
органов;

органов публичной власти на создан-
ных в соответствии с федеральным зако-
ном федеральных территориях;

органов государственной власти субъ-
екта Российской Федерации: законода-
тельного органа, высшего исполнитель-
ного органа и иных органов государствен-
ной власти, образуемых в соответствии 
с конституцией (уставом) субъекта Россий-
ской Федерации и на основании законов 
и иных нормативных правовых актов субъ-
ектов Российской Федерации;

органов местного самоуправления: 
представительного органа муниципаль-
ного образования, главы муниципаль-
ного образования, местной администра-
ции (исполнительно-распорядительно-
го органа муниципального образования), 
контрольно-счетного органа муниципаль-
ного образования и иных органов и долж-
ностных лиц местного самоуправления, 
предусмотренных уставом муниципально-
го образования и обладающих собственны-
ми полномочиями по решению вопросов 
местного значения;

других органов и организаций, наде-
ленных отдельными государственными 
или иными публичными полномочиями.

С учетом установленной законом 
компетенции судов могут быть оспорены, 
в частности, решения, действия (бездей-
ствие):

наделенных публичными полномочия-
ми органов, не имеющих статуса юридиче-
ского лица (например, межведомственных 
комиссий, экзаменационных, призывных 
комиссий, Высшей аттестационной комис-
сии, комиссий по разработке территори-
альных программ обязательного меди-
цинского страхования);

организаций, наделенных отдельными 
государственными или иными публичными 
полномочиями (например, медицинских 
организаций, оказывающих психиатри-
ческую помощь, медицинских противоту-
беркулезных организаций, медико-сани-
тарных частей Федеральной службы 
исполнения наказаний, медицинских орга-
низаций, осуществляющих медицинское 
освидетельствование на наличие меди-
цинских противопоказаний к управлению 
транспортным средством, созданных субъ-
ектом Российской Федерации бюджетных 
учреждений, наделенных полномочиями, 
связанными с определением кадастровой 
стоимости).

В судебном порядке могут быть также 
оспорены решения, действия (бездей-
ствие) должностных лиц вышеназванных 
органов, государственных (муниципаль-
ных) служащих.

8.  Не подлежат рассмотрению 
по правилам, предусмотренным гла-
вой 22 КАС РФ, главой 24 АПК РФ, дела 
об оспаривании:

решений или действий (бездействия), 
принятых или совершенных указанными 
в части 1 статьи 125 Уголовно-процессу-
ального кодекса Российской Федерации 
(далее также ― УПК РФ) лицами, органами 
и связанных с применением норм уголов-
ного и уголовно-процессуального законов 
при осуществлении производства по кон-
кретному уголовному делу (включая досу-
дебное производство), в том числе без-
действия, выразившегося в непринятии 
мер по рассмотрению сообщения о пре-
ступлении. Вместе с тем в порядке, преду-
смотренном главой 22 КАС РФ, главой 24 
АПК РФ, могут быть оспорены решения, 
действия (бездействие) должностных лиц 
при осуществлении оперативно-розыск-
ных мероприятий, не подлежащие обжа-
лованию в порядке уголовного судопроиз-
водства; действия должностных лиц, отка-
завших лицу, виновность которого не дока-
зана в установленном законом порядке, 
в предоставлении сведений о полученной 
о нем в ходе оперативно-розыскных меро-
приятий информации или предоставив-
ших такие сведения не в полном объеме 
(части 3 и 4 статьи 5 Федерального зако-
на от 12 августа 1995 года № 144-ФЗ «Об 
оперативно-розыскной деятельности»); 
представление дознавателя, руководителя 
следственного органа, следователя о при-
нятии мер по устранению обстоятельств, 
способствовавших совершению преступ-
ления (часть 2 статьи 158 УПК РФ);

решений, действий (бездействия), 
связанных с разрешением учреждения-
ми или органами, исполняющими наказа-
ние, вопроса об освобождении от отбыва-
ния наказания (в частности, об обжалова-
нии лицом, отбывающим или отбывшим 
наказание, неприменения акта об амнистии 
в отношении его);

решений, для которых порядок обжа-
лования установлен Кодексом Российской 
Федерации об административных право-
нарушениях (далее ― КоАП РФ), главой 25 
АПК РФ;

решений, принятых в рамках произ-
водства по делу об административном пра-
вонарушении и выступающих в качестве 
доказательств по такому делу, посколь-
ку доводы о недопустимости конкретного 
доказательства излагаются в ходе рассмот-
рения соответствующего дела, в рамках 
обжалования состоявшихся постановле-
ний (решений).

Вместе с тем действия (бездействие) 
должностных лиц, связанные с примене-
нием мер обеспечения производства 
по делу об административном правонару-
шении, которые не могут оказать влияние 
на вывод о виновности либо невиновно-
сти лица, в отношении которого решается 
вопрос о привлечении к административной 
ответственности, но повлекшие нарушение 
прав, свобод физических или юридических 
лиц, могут быть оспорены ими в порядке, 
предусмотренном главой 22 КАС РФ, гла-
вой 24 АПК РФ, в том числе в случае отказа 
в возбуждении дела об административном 
правонарушении либо прекращения произ-
водства по делу об административном пра-
вонарушении.

В таком же порядке могут быть оспоре-
ны решения органов власти, должностных 
лиц, их действия (бездействие), принятые, 
совершенные после вынесения постанов-
ления по делу об административном пра-
вонарушении и связанные с ним, для кото-
рых КоАП РФ, главой 25 АПК РФ не уста-
новлен порядок обжалования (например, 
отказ в предусмотренном законом поряд-
ке возвратить водительское удостоверение 
по истечении срока лишения специального 
права).

Несоблюдение уполномоченным 
должностным лицом, органом требова-
ний КоАП РФ о необходимости приня-
тия по результатам разрешения вопро-
сов, совершения действий конкретных 
процессуальных документов (например, 
направление письма в случае, когда КоАП 
РФ закреплена необходимость вынесения 
определения) не исключает возможно-
сти обжалования существа состоявшего-
ся решения по правилам КоАП РФ. В том 

случае, если оценка существа решения 
по указанным правилам не проводилась, 
требования о несоответствии формы при-
нятого решения положениям названного 
кодекса могут быть рассмотрены в поряд-
ке главы 22 КАС РФ, главы 24 АПК РФ.

Порядок обращения в суд
9. Вид судопроизводства и процес-

суальный порядок рассмотрения дела, 
в котором подлежат защите права, сво-
боды и законные интересы граждани-
на или организации, определяются судом 
в зависимости от характера правоотно-
шений, из которых вытекает требование 
лица, обратившегося за судебной защитой, 
а не от избранной им формы обращения. 
Оформление искового заявления вместо 
административного искового заявления 
(заявления, подаваемого в порядке главы 
24 АПК РФ) не влияет на определение вида 
судопроизводства (производства по делу).

При предъявлении в суд требований 
об обязании наделенных публичными 
полномочиями органов и лиц совершить 
определенные действия в целях устране-
ния допущенных нарушений прав, свобод, 
законных интересов административного 
истца (заявителя) в сфере административ-
ных и иных публичных правоотношений 
такие требования подлежат квалификации 
как требования о признании незаконным 
соответствующего бездействия и об обя-
зании совершить необходимые действия 
(статья 124 КАС РФ, статья 198 АПК РФ).

10. Установив, что акт, оспари-
ваемый в порядке главы 22 КАС РФ 
или главы 24 АПК РФ, содержит правовые 
нормы (правила поведения), обязатель-
ные для неопределенного круга лиц, рас-
считанные на неоднократное применение, 
суд возвращает административное иско-
вое заявление (заявление), за исключени-
ем случаев, когда дело подсудно данному 
суду. Если дело остается подсудным дан-
ному суду, но подлежит рассмотрению 
по правилам главы 21 КАС РФ или главы 
23 АПК РФ, судья оставляет администра-
тивное исковое заявление (заявление) 
без движения для исправления недостат-
ков, связанных с несоблюдением требова-
ний, предъявляемых к его форме и содер-
жанию. В случае, когда правовые нормы 
содержит только часть оспариваемого 
акта, в определении о возбуждении произ-
водства по делу указывается на принятие 
административного искового заявления 
(заявления) к производству в соответству-
ющей части требований (часть 2 статьи 127, 
пункт 2 части 1 статьи 129 и часть 1 ста-
тьи 130 КАС РФ, часть 2 статьи 127, часть 1 
статьи 128 и пункт 1 части 1 статьи 129 АПК 
РФ).

11. В качестве административных ист-
цов (заявителей) по делам об оспаривании 
решений, действий (бездействия) могут 
выступать граждане и должностные лица, 
коммерческие и некоммерческие органи-
зации, органы государственной власти, 
иные государственные органы, органы 
местного самоуправления, оспаривающие 
обязательные для исполнения ими реше-
ния, а также действия (бездействие) орга-
нов государственной власти, иных госу-
дарственных органов, органов местного 
самоуправления, должностных лиц, госу-
дарственных и муниципальных служащих 
(например, оспаривание органом местно-
го самоуправления отказа регистрирую-
щего органа в государственной регистра-
ции устава муниципального образования 
или нарушения срока такой регистрации, 
оспаривание органом государственной 
власти субъекта Российской Федерации 
вынесенного в отношении его предписа-
ния антимонопольного органа) (статья 218 
КАС РФ, часть 2 статьи 27 и часть 1 ста-
тьи 198 АПК РФ).

12. Согласно положениям статей 39, 
40, части 4 статьи 218 КАС РФ органы госу-
дарственной власти, Уполномоченный 
по правам человека в Российской Феде-
рации, уполномоченный по правам чело-
века в субъекте Российской Федерации, 
Уполномоченный при Президенте Россий-
ской Федерации по правам ребенка, упол-
номоченный по правам ребенка в субъек-
те Российской Федерации, иные органы, 
организации и лица, прокурор в пределах 
своей компетенции могут обратиться в суд 
с административными исковыми заявлени-
ями о признании незаконными решений, 
действий (бездействия) органов, органи-
заций, лиц, наделенных государственны-
ми или иными публичными полномочиями, 
в защиту прав, свобод и законных интере-
сов иных лиц, неопределенного круга лиц 
(публичных интересов).

Органы, осуществляющие публичные 
полномочия, вправе обратиться в арбит-
ражный суд с заявлением в защиту прав 
и законных интересов субъектов пред-
принимательской и иной экономической 
деятельности или публичных интересов, 
если право соответствующего обраще-
ния в суд им предоставлено федераль-
ным законом (часть 1 статьи 53, часть 2 
статьи 198 АПК РФ). Так, антимонополь-
ный орган вправе оспорить в арбитраж-
ном суде ненормативные правовые акты, 
перечисленные в пункте 6 части 1 статьи 23 
Федерального закона от 26 июля 2006 года 
№ 135-ФЗ «О защите конкуренции» (далее 
― Закон о защите конкуренции), в связи 
с противоречием оспариваемых актов 
антимонопольному законодательству, 
в том числе если они создают необоснован-
ные препятствия для осуществления пред-
принимательской деятельности хозяй-
ствующим субъектам. Уполномоченный 
по защите прав предпринимателей в Рос-
сийской Федерации и уполномоченные 
по защите прав предпринимателей в субъ-
ектах Российской Федерации вправе обра-
титься в арбитражный суд по результатам 
рассмотрения поступившей к ним жало-
бы субъекта предпринимательской и иной 
экономической деятельности; обжало-
вать вступившие в законную силу судеб-
ные акты арбитражных судов, принятые 
в отношении субъектов предприниматель-
ской и иной экономической деятельности 
(пункты 4 и 6 части 5 статьи 4 Федерально-
го закона от 7 мая 2013 года № 78-ФЗ «Об 
уполномоченных по защите прав предпри-
нимателей в Российской Федерации»).

13. В силу части 1 статьи 39 КАС РФ про-
курор вправе обратиться в суд с админи-
стративным исковым заявлением в защиту 
прав, свобод, законных интересов граждан, 
неопределенного круга лиц или интере-
сов Российской Федерации, субъектов 
Российской Федерации, муниципальных 
образований, а также в других случаях, 
предусмотренных федеральными закона-
ми. Административное исковое заявление 
в защиту прав, свобод, законных интере-
сов гражданина, являющегося субъектом 
административных и иных публичных пра-
воотношений, может быть подано проку-
рором в случае, если гражданин по состо-
янию здоровья, возрасту, недееспособ-
ности, другим уважительным причинам 
не может сам обратиться в суд.

В арбитражном суде подлежат 
рассмотрению заявления прокурора 
об оспаривании решений, действий (без-
действия), нарушающих права и законные 
интересы неопределенного круга граждан, 
организаций ― субъектов предпринима-
тельской и иной экономической деятельно-
сти, а также публичные интересы в сфере 
указанной деятельности (абзац первый 
части 1 статьи 52 и часть 1 статьи 53, часть 2 
статьи 198 АПК РФ). Например, по основа-
нию, связанному с нарушением публич-
ных интересов, прокурор вправе оспорить 
в арбитражном суде решение о предо-
ставлении лицензии (статья 14 Федераль-
ного закона от 4 мая 2011 года № 99-ФЗ 
«О лицензировании отдельных видов дея-
тельности»), если при предоставлении 
лицензии допущено нарушение законода-
тельства.

14. По общему правилу администра-
тивные исковые заявления (заявления) 
рассматриваются судами по месту нахо-
ждения органа, лица, принявших оспари-
ваемое решение, совершивших оспаривае-
мое действие, допустивших оспариваемое 
бездействие, в том числе по месту нахо-
ждения территориального органа феде-

рального органа исполнительной вла-
сти (часть 1 статьи 22 и часть 2 статьи 24 
КАС РФ, статья 35 АПК РФ).

На основании части 3 статьи 24 КАС РФ 
административное исковое заявление 
также может быть подано в суд по месту 
жительства гражданина, являющегося 
административным истцом, а в случаях, 
предусмотренных КАС РФ, ― по адресу 
организации, являющейся административ-
ным истцом (за исключением требований, 
предъявляемых к судебным приставам-ис-
полнителям).

Если полномочия органа или лица рас-
пространяются на территорию нескольких 
районов населенного пункта (весь насе-
ленный пункт), территорию субъекта Рос-
сийской Федерации, нескольких субъек-
тов Российской Федерации или всю тер-
риторию Российской Федерации, админи-
стративное исковое заявление (заявление), 
подсудное районному суду (арбитраж-
ному суду субъекта Российской Федера-
ции), по выбору административного истца 
(заявителя) может быть подано также в суд 
того района (субъекта Российской Федера-
ции), на территории которого исполняет-
ся оспариваемое решение либо возникли 
или могут возникнуть правовые послед-
ствия оспариваемых решения, действий 
(бездействия) (часть 2 статьи 22 КАС РФ, 
часть 5 статьи 3 АПК РФ).

Например, административное иско-
вое заявление (заявление) об оспаривании 
решений, действий (бездействия) судебно-
го пристава-исполнителя может быть пода-
но также по месту совершения исполни-
тельных действий и применения мер при-
нудительного исполнения (статья 33 Феде-
рального закона от 2 октября 2007 года 
№ 229-ФЗ «Об исполнительном произ-
водстве»); административное исковое 
заявление (заявление) об оспаривании акта 
органа государственного (муниципально-
го) контроля (надзора) ― по месту устра-
нения соответствующих нарушений зако-
нодательства; административное исковое 
заявление (заявление) об оспаривании без-
действия в части непринятия мер по обес-
печению безопасности дорожного движе-
ния, по ликвидации несанкционированной 
свалки, по очистке от сорной растительно-
сти ― по месту совершения необходимых 
действий.

При предъявлении административ-
ного искового заявления (заявления) 
об оспаривании решения, действия (без-
действия), порождающего правовые 
последствия на территории нескольких 
районов населенного пункта (террито-
рии всего населенного пункта), терри-
тории субъекта Российской Федерации, 
нескольких субъектов Российской Феде-
рации или всей территории Российской 
Федерации, правила, предусмотренные 
частью 2 статьи 22 КАС РФ, не применя-
ются.

В частности, указанные правила 
не подлежат применению при подаче 
административного искового заявления 
об оспаривании решения о нежелатель-
ности пребывания (проживания) в Рос-
сийской Федерации или решения о нераз-
решении въезда в Российскую Федера-
цию. Такие административные исковые 
заявления подаются в суд по месту нахо-
ждения соответствующего органа, орга-
низации, должностного лица (часть 1 
статьи 22 КАС РФ) либо в суд, указанный 
в частях 2, 3 статьи 24 КАС РФ, по выбору 
административного истца.

Рассмотрение дела
15. Рассмотрение дел по правилам 

главы 22 КАС РФ, главы 24 АПК РФ осу-
ществляется на основе принципа состя-
зательности и равноправия сторон 
при активной роли суда (пункт 7 статьи 6 
и статья 14 КАС РФ, статьи 8, 9 и часть 1 
статьи 189, часть 5 статьи 200 АПК РФ).

Обстоятельства, имеющие значение 
для правильного разрешения дела, опре-
деляются судом в соответствии с нормами 
материального права, подлежащими при-
менению к спорным публичным правоот-
ношениям, исходя из требований и возра-
жений лиц, участвующих в деле. Если иное 
не предусмотрено законом, суд не связан 
правовой квалификацией спорных отно-
шений и вправе признать оспоренное 
решение законным (незаконным) со ссыл-
кой на нормы права, не указанные в данном 
решении.

Суд также не связан основания-
ми и доводами заявленных требований 
(часть 3 статьи 62 КАС РФ, часть 5 ста-
тьи 3 АПК РФ), то есть независимо от дово-
дов административного иска (заявления) 
суд, в том числе по своей инициативе, 
выясняет следующие имеющие значение 
для дела обстоятельства:

1) нарушены ли права, свободы 
и законные интересы административного 
истца (заявителя) или лиц, в защиту прав, 
свобод и законных интересов которых 
подано соответствующее заявление;

2) соблюдены ли сроки обращения 
в суд;

3) соблюдены ли требования норма-
тивных правовых актов, устанавливающих:

а) полномочия органа, организа-
ции, лица, наделенных государственны-
ми или иными публичными полномочия-
ми, на принятие оспариваемого решения, 
совершение оспариваемого действия (без-
действия);

б) порядок принятия оспариваемого 
решения, совершения оспариваемого дей-
ствия (бездействия) в случае, если такой 
порядок установлен;

в) основания для принятия оспаривае-
мого решения, совершения оспариваемого 
действия (бездействия), если такие основа-
ния предусмотрены нормативными право-
выми актами;

4) соответствует ли содержание оспа-
риваемого решения, совершенного оспа-
риваемого действия (бездействия) норма-
тивным правовым актам, регулирующим 
спорные отношения (часть 9 статьи 226 
КАС РФ, часть 4 статьи 198, часть 4 ста-
тьи 200 АПК РФ).

16. Срок обращения в суд по делам, 
рассматриваемым по правилам главы 
22 КАС РФ, главы 24 АПК РФ, начинает 
исчисляться со дня, следующего за днем, 
когда лицу стало известно о нарушении 
его прав, свобод и законных интересов, 
о создании препятствий к осуществле-
нию его прав и свобод, о возложении обя-
занности, о привлечении к ответственно-
сти (часть 3 статьи 92 КАС РФ, часть 4 ста-
тьи 113 и часть 4 статьи 198 АПК РФ).

Пропуск установленного срока 
обращения в суд не является основани-
ем для отказа в принятии администра-
тивного искового заявления (заявле-
ния) к производству суда. Причины про-
пуска срока обращения в суд выясняют-
ся в предварительном судебном засе-
дании или судебном заседании. Уважи-
тельность причин пропуска срока оцени-
вается судом независимо от того, заяв-
лено ли гражданином, организацией 
отдельное ходатайство о восстановле-
нии срока. В случае пропуска указанно-
го срока без уважительной причины суд 
отказывает в удовлетворении админи-
стративного иска (заявления) без иссле-
дования иных фактических обстоятельств 
по делу (пункт 3 части 1, часть 5 ста-
тьи 138, часть 5 статьи 180, часть 5 ста-
тьи 219 КАС РФ, пункт 3 части 2 статьи 136 
АПК РФ).

Такие обстоятельства, как предъ-
явление требований в суд прокурором 
или лицом, указанными в статье 40 
КАС РФ, статье 53 АПК РФ, и последую-
щее прекращение производства по делу, 
либо такие обстоятельства, как предъ-
явление до обращения в суд прокурором 
лицу, наделенному публичными полномо-
чиями, требований, связанных с пресече-
нием нарушений прав (например, вынесе-
ние прокурором представления об устра-
нении нарушений закона), явившихся впо-
следствии основанием для подачи адми-
нистративного иска (заявления), а также 
другие подобные обстоятельства, давав-
шие административному истцу (заяви-
телю) разумные основания полагать, 
что защита (восстановление) его нару-

шенных или оспоренных прав будет осу-
ществлена без обращения в суд, могут 
рассматриваться как уважительные при-
чины пропуска срока обращения в суд 
(часть 7 статьи 219 КАС РФ, часть 4 ста-
тьи 198 АПК РФ).

Вместе с тем такие обстоятельства, 
как возвращение административного иско-
вого заявления (заявления) другим судом 
по причине его неподсудности или в связи 
с нарушением требований, предъявляемых 
к содержанию заявления и прилагаемым 
к нему документам, сами по себе не являют-
ся уважительными причинами пропуска 
срока обращения в суд. Однако, если дан-
ные нарушения были допущены гражда-
нином, организацией при добросовестной 
реализации процессуальных прав, причи-
ны пропуска срока обращения в суд могут 
быть признаны уважительными (например, 
при неприложении к административному 
исковому заявлению (заявлению) необхо-
димых документов в связи с несвоевремен-
ным представлением их гражданину орга-
нами власти, должностными лицами).

В том случае, когда гражданин, органи-
зация в установленные законодательством 
сроки по своему усмотрению обжаловали 
решение, действие (бездействие) в выше-
стоящий орган, вышестоящему должност-
ному лицу и в удовлетворении жалобы 
отказано или ответ на жалобу не получен 
в установленный срок, соответствующее 
решение, действие (бездействие) также 
могут быть оспорены в суде. В этом слу-
чае обращение с жалобой может являть-
ся основанием для восстановления срока 
(части 6, 7 статьи 219 КАС РФ, часть 4 ста-
тьи 198  АПК РФ).

17. Осуществляя проверку решений, 
действий (бездействия), судам необходимо 
исходить из того, что при реализации госу-
дарственных или иных публичных полно-
мочий наделенные ими органы и лица свя-
заны законом (принцип законности) (ста-
тья 9 и часть 9 статьи 226 КАС РФ, статья 6 
и часть 4 статьи 200 АПК РФ).

Решения, действия (бездействие), 
затрагивающие права, свободы и закон-
ные интересы гражданина, организации, 
являются законными, если они приня-
ты, совершены (допущено) на основании 
Конституции Российской Федерации, меж-
дународных договоров Российской Феде-
рации, законов и иных нормативных пра-
вовых актов, во исполнение установленных 
законодательством предписаний (закон-
ной цели) и с соблюдением установленных 
нормативными правовыми актами пре-
делов полномочий, в том числе если нор-
мативным правовым актом органу (лицу) 
предоставлено право или возможность 
осуществления полномочий тем или иным 
образом (усмотрение).

При этом судам следует иметь в виду, 
что законность оспариваемых решений, 
действий (бездействия) нельзя рассмат-
ривать лишь как формальное соответствие 
требованиям правовых норм.

Из принципов приоритета прав и сво-
бод человека и гражданина, недопусти-
мости злоупотребления правами (части 1 
и 3 статьи 17 и статья 18 Конституции Рос-
сийской Федерации) следует, что орга-
нам публичной власти, их должностным 
лицам запрещается обременять физиче-
ских или юридических лиц обязанностя-
ми, отказывать в предоставлении им како-
го-либо права лишь с целью удовлетворе-
ния формальных требований, если соот-
ветствующее решение, действие может 
быть принято, совершено без их соблюде-
ния, за исключением случаев, прямо преду-
смотренных законом.

В связи с этим судам необходимо про-
верять, исполнена ли органом или лицом, 
наделенным публичными полномочиями, 
при принятии оспариваемого решения, 
совершении действия (бездействии) обя-
занность по полной и всесторонней оценке 
фактических обстоятельств, поддержанию 
доверия граждан и их объединений к зако-
ну и действиям государства, учету требова-
ний соразмерности (пропорциональности) 
(пункт 1 части 9 статьи 226 КАС РФ, часть 4 
статьи 200 АПК РФ).

В частности, проверяя законность 
решения, действия (бездействия) по осно-
ванию, связанному с несоблюдением тре-
бования пропорциональности (соразмер-
ности) и обусловленным этим наруше-
нием прав, свобод и законных интересов 
граждан и организаций, судам с учетом 
всех значимых обстоятельств дела надле-
жит выяснять, являются ли оспариваемые 
меры обоснованными, разумными и необ-
ходимыми для достижения законной цели, 
не приводит ли их применение к чрезмер-
ному обременению граждан и организа-
ций.

Отсутствие вины органов и лиц, наде-
ленных публичными полномочиями, 
в нарушении прав, свобод и законных 
интересов административного истца 
(заявителя) не является основанием 
для отказа в удовлетворении администра-
тивного иска (заявления).

18. В случаях, когда в соответствии 
с законодательством органу или лицу, 
наделенным публичными полномочия-
ми, предоставляется усмотрение при реа-
лизации полномочий, суд в соответствии 
с частью 1 статьи 1 и статьей 9 КАС РФ, 
статьей 6 АПК РФ осуществляет проверку 
правомерности (обоснованности) реали-
зации усмотрения в отношении граждан, 
организаций. Осуществление усмотре-
ния, включая выбор возможного вариан-
та поведения, вопреки предусмотренным 
законом целям либо в нарушение требова-
ний соразмерности является основанием 
для вывода о нарушении пределов усмот-
рения и для признания оспариваемых 
решений, действий (бездействия) неза-
конными (пункты 1 и 4 части 9 статьи 226 
КАС РФ, часть 4 статьи 200 АПК РФ).

Например, решения и действия орга-
на местного самоуправления, приня-
тые, совершенные при решении вопросов 
местного значения, связанных с органи-
зацией дорожной деятельности (перенос 
наземного пешеходного перехода и т.п.), 
могут быть признаны незаконными, если 
при их принятии, совершении не были 
приняты во внимание все обстоятельства, 
влияющие на обеспечение безопасно-
сти дорожного движения, либо приняты 
во внимание обстоятельства, не оказываю-
щие влияния на обеспечение безопасности.

19. В том случае, когда законодатель-
ством регламентирован порядок приня-
тия решения, совершения оспаривае-
мого действия, суд проверяет соблюде-
ние указанного порядка (подпункт «б» 
пункта 3 части 9 статьи 226 КАС РФ, часть 4 
статьи 200 АПК РФ).

Несоблюдение установленного поряд-
ка принятия решения, совершения оспари-
ваемого действия может служить основа-
нием для вывода об их незаконности, если 
допущенные нарушения являются суще-
ственными для административного истца 
(заявителя) и влияют на исход дела. Нару-
шения порядка, носящие формальный 
характер, по общему правилу, не могут слу-
жить основанием для признания оспорен-
ных решений, действий незаконными.

При проверке решения, действий суд, 
в частности, выясняет, была ли в установ-
ленных законом случаях обеспечена воз-
можность реализации прав и законных 
интересов гражданина или организации 
при принятии оспариваемого решения, 
совершении действий, в том числе проверя-
ет, было ли обеспечено право лица на озна-
комление с доказательствами, право давать 
пояснения (возражения) по существу выяв-
ленных нарушений; исполнена ли наделен-
ными публичными полномочиями органом 
или лицом обязанность изложить в приня-
том решении основания для применения 
соответствующих мер в отношении гражда-
нина, организации.

Если конкретные нарушения, связан-
ные с несоблюдением порядка приня-
тия решения, невыполнением требований 
к форме и содержанию решения, опреде-
лены законом как существенные (грубые), 
сам факт наличия этих нарушений являет-
ся достаточным для вывода о его неза-
конности (например, пункт 14 статьи 101 

Налогового кодекса Российской Федера-
ции (далее ― НК РФ), части 1 и 2 статьи 91 
Закона о контроле).

20. Проверяя соответствие реше-
ния, действия (бездействия) нормам 
права, регулирующим спорные отно-
шения, судам следует исходить из уста-
новленных правил применения норма-
тивных правовых актов, учитывая в том 
числе различия в их юридической силе, 
порядок преодоления коллизий юридиче-
ских норм (статья 15 и пункт 4 части 9 ста-
тьи 226 КАС РФ, статья 13 и часть 4 ста-
тьи 200 АПК РФ).

Суд не применяет нормативный право-
вой акт, противоречащий закону или иному 
имеющему большую юридическую силу 
нормативному правовому акту, независимо 
от того, был ли он оспорен в другом деле, 
и руководствуется нормативным право-
вым актом, имеющим большую юридиче-
скую силу.

При применении нормативных пра-
вовых актов, издаваемых на основе 
и во исполнение законов (подзаконные 
акты), суд обязан проверить, являются 
ли они действующими, в том числе не отме-
нены (изменены) ли они издавшим их 
органом. Если нормативный правовой акт 
признан недействующим в другом деле, 
рассмотренном по правилам главы 21 
КАС РФ, главы 23 АПК РФ, суд ссылается 
на соответствующее решение, вступившее 
в законную силу.

Суд применяет нормы права, регу-
лирующие сходные отношения (анало-
гия закона), а при отсутствии таких норм 
рассматривает дело исходя из общих 
начал и смысла законодательства (анало-
гия права), если при проверке законности 
решения, действия (бездействия) будет 
установлено, что имеется пробел в пра-
вовом регулировании, который повлиял 
на возможность реализации прав, свобод, 
законных интересов граждан и организа-
ций. В частности, посредством примене-
ния аналогии судом могут быть преодоле-
ны пробелы, связанные с отсутствием под-
законных актов, определяющих порядок 
реализации права гражданином или орга-
низацией. Аналогия не может применять-
ся, если этим ограничиваются права, сво-
боды граждан и организаций, в том числе 
предусматриваются новые обязанности 
или ответственность, усиливаются приме-
няемые к лицам меры принуждения (ста-
тья 9 и часть 6 статьи 15 КАС РФ, статья 6 
и часть 6 статьи 13 АПК РФ).

21. В том случае, когда гражданин 
или организация, обратившиеся в суд, либо 
орган или лицо, наделенные публичными 
полномочиями, ссылаются на выполне-
ние разъяснений законодательства, полу-
ченных в установленном порядке, при про-
верке законности оспариваемых решений, 
действий (бездействия) судам необходимо 
учитывать следующее.

Акты, содержащие разъяснения зако-
нодательства (методические рекоменда-
ции, разъяснения, письма и т.п.), могут 
быть учтены судом при проверке законно-
сти оспариваемых решений, действий (без-
действия).

Если суд придет к выводу о несоответ-
ствии закону актов, содержащих разъясне-
ния законодательства, то, по общему пра-
вилу, такие разъяснения не учитываются 
при рассмотрении дела, за исключением 
случаев, когда на основании выполнения 
разъяснений, в том числе адресованных 
конкретным лицам, были реализованы 
права (исполнены обязанности) граждани-
на, организации и с учетом обстоятельств 
дела необходимо обеспечить поддержание 
доверия к закону и действиям государства 
(например, пункт 8 статьи 75 и подпункт 3 
пункта 1 статьи 111 НК РФ).

22. В случае оспаривания решения, 
которым пересмотрено (отменено, изме-
нено) ранее принятое в отношении гра-
жданина или организации решение, в том 
числе при осуществлении пересмотра его 
вышестоящим органом или должност-
ным лицом (статья 48 Федерального зако-
на от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об 
общих принципах организации местно-
го самоуправления в Российской Федера-
ции», пункт 3 статьи 31 и пункт 11 статьи 139 
НК РФ, пункт 2 части 4 статьи 23 и ста-
тья 512 Закона о защите конкуренции и др.), 
судам необходимо учитывать следующее.

Решения, которыми отказано гра-
жданам, организациям в предоставлении 
права либо в результате которых ограни-
чены их права или незаконно возложены 
обязанности, а также иным образом ухуд-
шено их положение, могут быть изме-
нены или отменены уполномоченными 
органами публичной власти, их долж-
ностными лицами без каких-либо ограни-
чений при условии, что такие изменение 
или отмена не нарушают закон и не ухудша-
ют правового положения других лиц.

Пересмотр решений органов публич-
ной власти, их должностных лиц, подтвер-
ждающих права, предоставляющих гра-
жданам, организациям новые права либо 
отменяющих возложенные на них обязан-
ности, а также иным образом улучшаю-
щих их положение, должен быть законным, 
обоснованным, исключающим произволь-
ность их изменения, отмены или приоста-
новления их действия. Судам следует исхо-
дить из того, что недопустимость произ-
вольного изменения, отмены или приоста-
новления действия таких решений означа-
ет обязанность наделенных публичными 
полномочиями органа или лица обосно-
вать необходимость изменения, отме-
ны или приостановления действия реше-
ния, указав на несоответствие ранее при-
нятого решения нормам права, закон-
ной цели, фактическим обстоятельствам 
(пункт 1 части 9 статьи 226 КАС РФ, часть 4 
статьи 200  АПК РФ).

23. Решения, действия (бездействие) 
органов и лиц, принятые, совершенные 
(допущенное) при реализации публич-
ных полномочий и затрагивающие права 
и законные интересы граждан и организа-
ций в сфере гражданского оборота (напри-
мер, решения органов, реализующих пол-
номочия по ведению реестров гражданских 
прав), могут быть проверены в рамках 
производства, регламентированного главой 
22 КАС РФ, главой 24 АПК РФ, по основани-
ям, связанным с соблюдением требований 
законодательства, определяющих правила 
реализации соответствующих полномочий.

В пределах указанных оснований, 
в частности, могут быть оспорены реше-
ния, принимаемые государственными 
учреждениями в целях ведения Единого 
государственного реестра недвижимости, 
Единого государственного реестра юри-
дических лиц и индивидуальных пред-
принимателей (например, если в государ-
ственный реестр внесены ошибочные све-
дения о праве на недвижимое имущество 
или его обременениях, внесены сведения 
об участниках юридического лица, не соот-
ветствующие представленным на регистра-
цию документам, либо отказано во внесе-
нии сведений, несмотря на представление 
заявителем всех необходимых в соответ-
ствии с законом документов; запись о лик-
видации юридического лица как недейству-
ющего внесена, несмотря на поступившие 
возражения кредитора).

Оспаривание зарегистрированно-
го права на недвижимое имущество, прав 
граждан и организаций, связанных с уча-
стием в юридическом лице, запись о кото-
рых внесена в государственный реестр, 
осуществляется путем предъявления 
исков (о признании права собственности 
или об истребовании имущества из чужого 
незаконного владения, о признании недей-
ствительным решения собрания участни-
ков юридического лица и т.п.), судебные 
акты по которым могут выступать основа-
нием для внесения соответствующих запи-
сей в государственный реестр (пункт 6 ста-
тьи 81 Гражданского кодекса Российской 
Федерации (далее ― ГК РФ).

24. При разрешении споров, рассмат-
риваемых по правилам главы 22 КАС РФ, 
главы 24 АПК РФ, суд применяет нормы 
материального права, которые действо-
вали во время возникновения правоот-
ношения с участием административного 

истца (заявителя), если из федерально-
го закона не вытекает иное (часть 5 ста-
тьи 15 КАС РФ, часть 5 статьи 3 и часть 1 
статьи 13 АПК РФ).

В связи с этим изменение правово-
го регулирования ко времени рассмотре-
ния дела, как правило, не может служить 
основанием для отказа в восстановлении 
права, которое было незаконно наруше-
но органом или лицом, наделенными пуб-
личными полномочиями. Вместе с тем суд, 
признавая оспоренное решение, действие 
(бездействие) незаконным, может отказать 
в возложении на административного ответ-
чика (орган или лицо, наделенные публич-
ными полномочиями) обязанности совер-
шить какие-либо действия, если на день 
рассмотрения дела законодательством 
установлен запрет на осуществление гра-
жданами, организациями соответствую-
щих действий.

25. Суд вправе прекратить произ-
водство по делу об оспаривании решения, 
действия (бездействия) органа или лица, 
наделенных публичными полномочия-
ми, если оспариваемое решение отмене-
но или пересмотрено, совершены необхо-
димые действия (прекращено оспарива-
емое бездействие) и перестали затраги-
ваться права, свободы и законные интере-
сы административного истца (заявителя) 
(часть 2 статьи 225 КАС РФ, пункт 1 части 1 
статьи 150  АПК РФ).

Разрешая вопрос о прекращении 
производства по делу по соответствующе-
му основанию, суд должен предоставить 
административному истцу (заявителю) 
возможность изложить доводы по вопро-
су о том, устранено ли вмешательство 
в права, свободы, законные интересы гра-
жданина или организации, и оценить такие 
доводы (статья 14, пункт 7 части 1 ста-
тьи 45 КАС РФ, часть 1 статьи 41 АПК РФ).

Производство по делу не может быть 
прекращено при наличии оснований пола-
гать, что оспариваемым решением, дей-
ствием (бездействием) нарушены права, 
свободы, законные интересы администра-
тивного истца (заявителя), которые могут 
быть защищены посредством предъявле-
ния другого требования в рамках данного 
или иного дела, основанного на незаконно-
сти оспоренного решения, действия (без-
действия).

26. Признав оспоренное решение, дей-
ствие (бездействие) незаконным, суд неза-
висимо от того, содержатся ли соответ-
ствующие требования в административ-
ном исковом заявлении (заявлении), впра-
ве указать административному ответчику 
(наделенным публичными полномочиями 
органу или лицу) на необходимость приня-
тия решения о восстановлении права, устра-
нения допущенного нарушения, соверше-
ния им определенных действий в интере-
сах административного истца (заявителя) 
в случае, если судом при рассмотрении 
дела с учетом субъектного состава участ-
вующих в нем лиц установлены все обсто-
ятельства, служащие основанием матери-
альных правоотношений (пункт 1 части 2, 
пункт 1 части 3 статьи 227 КАС РФ, часть 2 
статьи 201 АПК РФ).

Суд вправе отказать в удовлетворе-
нии требований о возложении на орган 
или лицо, наделенные публичными пол-
номочиями, обязанности принять реше-
ние, совершить действия, если установле-
ны обстоятельства, исключающие возмож-
ность удовлетворения таких требований.

Для обеспечения исполнимости судеб-
ного решения, в котором указано на приня-
тие административным ответчиком (орга-
ном или лицом, наделенными публичны-
ми полномочиями) конкретного реше-
ния, совершение определенного действия, 
в резолютивной части решения суда указы-
вается разумный срок принятия решения, 
совершения действия.

Если в соответствии с законом за наде-
ленными публичными полномочиями орга-
ном или лицом сохраняется возможность 
принять то или иное решение по существу 
вопроса, затрагивающего права, свободы, 
законные интересы административного 
истца (заявителя), суд вправе ограничиться 
возложением на него обязанности повтор-
но рассмотреть поставленный гражда-
нином, организацией вопрос. При таком 
рассмотрении наделенные публичными 
полномочиями орган или лицо обязаны 
учитывать правовую позицию и обстоя-
тельства, установленные судом в результа-
те рассмотрения дела (статья 16 КАС РФ, 
статья 16 А ПК РФ).

Суд вправе ограничиться признанием 
оспоренного решения незаконным без воз-
ложения на наделенные публичными пол-
номочиями орган или лицо определенных 
обязанностей в случае, когда путем такого 
признания достигается защита нарушен-
ного права, свободы, законного интере-
са (например, при признании незаконным 
постановления судебного пристава-испол-
нителя о наложении ареста на имущество 
административного истца или при состо-
явшемся добровольном удовлетворении 
предъявленных требований).

27. Суд при принятии решения по делу 
о защите прав, свобод, законных интере-
сов неопределенного круга лиц (публичных 
интересов) вправе определить способ раз-
мещения информации о принятом реше-
нии, обеспечивающий свободный доступ 
к этой информации любого лица (гражда-
нина или организации), права, свободы, 
законные интересы которого могли быть 
нарушены оспоренным решением, дей-
ствием (бездействием), чтобы такое лицо 
имело возможность своевременно осуще-
ствить защиту своих прав, свобод, закон-
ных интересов.

В целях защиты нарушенных или оспа-
риваемых прав, свобод и законных интере-
сов граждан, прав и законных интере-
сов организаций, укрепления законности 
и предупреждения правонарушений суд 
также вправе указать в решении на необ-
ходимость опубликования такого реше-
ния. Например, с учетом общественной 
значимости суд вправе указать на публика-
цию судебного акта по делу о защите прав 
неопределенного круга лиц на благоприят-
ную окружающую среду; по делу в отноше-
нии лиц, принадлежащих к определенной 
социальной группе, в частности ветеранов, 
медицинских работников (часть 10 ста-
тьи 227 КАС РФ, часть 5 статьи 3 АПК РФ).

Отдельные вопросы рассмотрения 
административных дел по правилам главы 
22 КАС РФ и исполнения судебных актов

28. В случае, когда в административ-
ном исковом заявлении наряду с требо-
ваниями, подлежащими рассмотрению 
в порядке административного судопроиз-
водства, содержатся требования, подлежа-
щие рассмотрению в порядке гражданско-
го судопроизводства (например, требо-
вания о возмещении вреда, причиненно-
го в результате принятия решения), судья, 
руководствуясь положениями законода-
тельства об административном судопроиз-
водстве, принимает к производству адми-
нистративное исковое заявление в части 
требований, рассматриваемых в поряд-
ке административного судопроизводства, 
и при необходимости оставляет без движе-
ния данное заявление в части требований, 
подлежащих рассмотрению в порядке гра-
жданского судопроизводства, разъясняя 
лицу, обратившемуся в суд, обязанности, 
связанные с оформлением искового заяв-
ления с соблюдением положений зако-
нодательства о гражданском судопроиз-
водстве, если при этом отсутствуют осно-
вания для отказа в принятии или возвра-
щения заявления в соответствующей части 
(например, в случае, если требования, 
подлежащие рассмотрению в порядке гра-
жданского судопроизводства, неподсудны 
данному суду, заявление в части неподсуд-
ных суду требований возвращается лицу, 
которое обратилось в суд).

При указании в поданном в суд адми-
нистративном исковом заявлении всех 
сведений, предусмотренных нормами 
законодательства о гражданском судо-
производстве, и приложении к нему всех 
необходимых документов судья прини-
мает к производству данное обращение 
в части требований, подлежащих рассмот-
рению в порядке гражданского судопроиз-

водства, как исковое заявление (заявле-
ние) согласно нормам Гражданского про-
цессуального кодекса Российской Феде-
рации (далее ― ГПК РФ) на основании 
засвидетельствованных им копий админи-
стративного искового заявления и прило-
женных к нему документов (части 2, 3 ста-
тьи 161 КАС РФ).

В случае принятия к производству суда 
без соблюдения указанных выше про-
цессуальных правил административно-
го искового заявления, в котором наряду 
с требованиями, подлежащими рассмот-
рению в порядке административного судо-
производства, содержатся требования, 
подлежащие рассмотрению в порядке гра-
жданского судопроизводства, судья выде-
ляет требования, подлежащие рассмотре-
нию в порядке гражданского судопроиз-
водства (например, о возмещении убыт-
ков), в отдельное производство, после чего 
на основании засвидетельствованных им 
копий административного искового заяв-
ления и соответствующих приложенных 
к нему документов в порядке, предусмот-
ренном ГПК РФ, разрешает вопросы, свя-
занные с дальнейшим производством 
по данным требованиям (например, о под-
готовке гражданского дела к судебному 
разбирательству, о передаче гражданско-
го дела по подсудности, о приостановлении 
производства по гражданскому делу).

Изложенные выше правила не приме-
няются при обращении в суд с администра-
тивным исковым заявлением, содержащим 
несколько связанных между собой требо-
ваний, из которых одни подлежат рассмот-
рению в порядке гражданского судопроиз-
водства, другие ― в порядке администра-
тивного судопроизводства, только в слу-
чае, если разделение предъявленных в суд 
требований невозможно, то есть тогда, 
когда такие требования не могут быть 
предъявлены в суд и рассмотрены судом 
отдельно друг от друга (в разных судебных 
процессах). В таком случае предъявлен-
ное в суд заявление подлежит рассмотре-
нию и разрешению в порядке гражданско-
го судопроизводства (часть 1 статьи 161 

КАС РФ).
29. В соответствии с частью 3 статьи 4 

КАС РФ, если для определенной категории 
административных дел федеральным зако-
ном установлен обязательный досудебный 
порядок урегулирования административ-
ного или иного публично-правового спора, 
обращение в суд возможно после соблюде-
ния такого порядка. В силу пункта 1 части 1 
статьи 129 КАС РФ судья возвращает адми-
нистративное исковое заявление админи-
стративному истцу в случае, если админи-
стративным истцом не соблюден установ-
ленный федеральным законом обязатель-
ный досудебный порядок урегулирования 
споров данной категории. Такой порядок 
установлен, в частности, пунктом 2 ста-
тьи 138 НК РФ, частью 15 статьи 11 Феде-
рального закона от 29 июня 2015 года 
№ 162-ФЗ «О стандартизации в Российской 
Федерации», частью 1 статьи 261 Федераль-
ного закона от 24 июля 2007 года № 221-ФЗ 
«О кадастровой деятельности».

30. По смыслу части 2 статьи 39, 
части 1 статьи 40 и части 13 статьи 98 Зако-
на о контроле определение Правительством 
Российской Федерации видов контроля, 
в отношении которых обязательный досу-
дебный порядок рассмотрения жалоб при-
меняется с 1 июля 2021 года до 1 января 
2023 года, не влечет возникновения обязан-
ности по досудебному обжалованию реше-
ний контрольного (надзорного) органа, дей-
ствий (бездействия) его должностных лиц 
гражданами, не осуществляющими пред-
принимательской деятельности.

3 1 .  И с х о д я  и з  п о л о ж е н и й 
части 9 статьи 227 КАС РФ судам необходи-
мо самостоятельно осуществлять контроль 
за исполнением решений, которыми 
на административных ответчиков возлага-
ется обязанность устранить допущенные 
нарушения или препятствия к осуществле-
нию прав, свобод, реализации законных 
интересов граждан, организаций.

При непоступлении сведений об испол-
нении решения суда (поступлении све-
дений о неисполнении решения суда) суд 
вправе вынести частное определение (ста-
тья 200 КАС РФ).

Несообщение в суд общей юрисдикции 
о принятых мерах по устранению выявлен-
ных нарушений законности влечет наложе-
ние на виновных должностных лиц судеб-
ного штрафа (статьи 122 и 123, часть 3 ста-
тьи 200 КАС РФ). Наложение судебного 
штрафа не освобождает соответствующих 
должностных лиц от обязанности сооб-
щить о принятии указанных в судебном 
решении мер.

Отдельные вопросы рассмотрения дел 
по правилам главы 24 АПК РФ

32. Положениями главы 24 АПК РФ 
предусмотрены особенности рассмотре-
ния арбитражными судами дел об оспа-
ривании ненормативных правовых актов. 
Арбитражный суд, установив, что оспарива-
емый ненормативный правовой акт не соот-
ветствует закону или иному нормативному 
правовому акту и нарушает права и закон-
ные интересы заявителя в сфере предпри-
нимательской и иной экономической дея-
тельности, принимает решение о призна-
нии ненормативного правового акта недей-
ствительным полностью или в части, 
на что должно быть указано в резолютив-
ной части решения по делу. Ненормативный 
правовой акт (отдельные его положения), 
признанный недействительным, не подле-
жит применению (часть 2, пункт 3 части 4 
и часть 8 статьи 201 АПК РФ).

33. В случае, когда помимо оспарива-
ния ненормативного правового акта, реше-
ния, действий (бездействия) заявителем 
в рамках данного или другого дела предъ-
явлено требование имущественного харак-
тера, оплаченное государственной пошли-
ной в соответствующем размере (напри-
мер, одновременно с оспариванием реше-
ния налогового органа по результатам 
налоговой проверки заявлено требование 
о возврате излишне взысканного налога, 
о возмещении налога), суд вправе рассмот-
реть эти требования в рамках одного дела, 
как носящие взаимосвязанный характер, 
а при необходимости также вправе выде-
лить имущественное требование в отдель-
ное производство (части 1—3 статьи 130 
АПК РФ). Рассмотрение имущественных 
требований производится по правилам 
искового производства с учетом положе-
ний главы 22 АПК РФ.

34. С учетом положений пункта 1 ста-
тьи 1, пункта 1 статьи 3083 ГК РФ арбит-
ражный суд вправе присудить в пользу 
гражданина или организации денежную 
сумму, упомянутую в части 4 статьи 174 
АПК РФ, если по результатам разреше-
ния дела, рассмотренного по правилам 
главы 24 АПК РФ, на соответствующий 
орган или лицо, наделенные публичны-
ми полномочиями, возложена обязан-
ность по восстановлению прав и закон-
ных интересов гражданина или организа-
ции и от надлежащего исполнения судеб-
ного акта зависит возможность заявителя 
беспрепятственно осуществлять его гра-
жданские права (например, при возложе-
нии на государственный орган обязанности 
подготовить схему расположения земель-
ного участка на кадастровом плане террито-
рии, проект договора (соглашения), осуще-
ствить кадастровые или регистрационные 
действия, исправить реестровую ошибку).

Денежная сумма, упомянутая в части 4 
статьи 174 АПК РФ, не может быть прису-
ждена по результатам рассмотрения дел 
об оспаривании актов ненормативного 
характера и решений, действий (бездей-
ствия) налоговых, таможенных, антимоно-
польных органов, органов государствен-
ного контроля (надзора) и органов муни-
ципального контроля, принятых, совер-
шенных (допущенного) в сфере публичных 
правоотношений.

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 28 июня 2022 г. № 21 г. Москва 

О некоторых вопросах применения судами положений главы 22 Кодекса административного судопроизводства Российской Федерации 
и главы 24 Арбитражного процессуального кодекса Российской Федерации
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АВТОСПОРТ Пилот «КАМАЗ-Мастер» Дмитрий Сотников выиграл марафонский этап на ралли 
«Шелковый путь»

Грузовик уходит от погони
Михаил Щербань

Ш
е с т о й  э т а п  р а л -
ли-рейда «Шелковый 
путь» от Грозного до 

Элисты стал марафонским. Пи-
лоты преодолели 545 километ-
ров, 485 из которых представ-
ляли собой специальный уча-
сток. 

Стоит добавить, что соглас-
но регламенту гонки после за-
вершения прохождения трас-
сы шестого спецучастка спорт-
сменам пришлось самостоя-
тельно ремонтировать свои 
внедорожники, грузовики, 
мотовездеходы, квадроциклы 
и мотоциклы. Команды техни-
ческой поддержки временно 
остались «вне игры» и смогли 
получить доступ к транспорт-
ным средствам только поздно 
вечером. 

Гоночное меню для пилотов 
на очередном этапе было раз-
нообразным — степи, полупу-
стыни, пески и кусты, а также 
барханы. Но разглядывать пей-
зажи у участников не было вре-
мени. «КАМАЗ» под управле-
нием прошлогоднего триумфа-
тора «Шелкового пути» Дмит-
рия Сотникова мчал вперед, 
подобно снаряду, выпущенно-
му из пушки. Интересный факт: 
на шестом этапе средняя ско-
рость экипажа Дмитрия соста-
вила 92,8 км/ч — это на 0,4 км/ч 
быстрее, чем у лидера зачета 
внедорожников Владимира Ва-
сильева!

Во время марафона команда 
«КАМАЗ-Мастер» выбрала гра-
мотную тактику. Стартовавший 
на 15 минут впереди Дмитрия 

Сотникова Андрей Каргинов по-
терял даже теоретические шан-
сы на итоговый подиум, поэто-
му выполнял роль быстрой тех-
нички — грузовик под номером 
303 дождался вторую машину, и 
дальше два камазовских экипа-

жа отправились в путь вместе. К 
счастью, остановка потребова-
лась только одна, ближе к фини-
шу Сотникову пришлось менять 
колесо. Впрочем, потерянные 
пять минут не повлияли на ито-
говую расстановку. 

Экипаж Дмитрия преодолел 
дистанцию за пять часов 13 ми-
нут 37 секунд. 

«Все было хорошо, но за 15 
км до финиша хлопнуло заднее 
колесо. Обидно, конечно, так 
все четко отрабатывали и при-
шлось менять, а уже виднелся 
створ финишный. Старались, 
гонялись, но очень пыльно. Бук-
вально  полный рот пыли. В рай-
оне пяти минут ушло на замену 
колеса. Что касается общих впе-
чатлений, то очень неплохо еха-
ли вторую часть, ритм хороший 

был. Но думаю, причина в пере-
греве колеса, думаю, у многих 
сегодня такие проблемы будут. 
Жарко, конечно, но потом по-
шли прямики и скорость стала 
все выше и выше, до 140 доходи-
ла. В одном месте видели тоже 
ошметки колеса», — подвел ито-
ги гонки Сотников. 

Второе и третье места по ито-
гам дня  заняли другие пилоты 
«КАМАЗ-Мастер» Эдуард Ни-
колаев (+4 минуты 9 секунд) и 
Андрей Каргинов (+16.13).

Интересно, что в общем за-
чете после 1700 скоростных 
километров Николаев опере-
жает Сотникова всего на семь 
секунд!

Продолжается череда неве-
зения у экипажа белорусско-
го «МАЗа» Сергея Вязовича. 
Вот как гонщик описал непри-
ятности, случившиеся на ди-
станции:

—  Ничего нового не произо-
шло, три колеса у нас сегодня 
взорвалось. Два мы поменяли, 
а третье — ехали без протекто-
ра едем , потому что запасок уже 
не было. От взрыва даже кузов 
покорежило. И не спрашивайте, 
как мы себя чувствуем... Глав-
ное, нормально ехать не можем!

В зачете мотовездеходов вто-
рую победу подряд праздновала 
Анастасия Нифонтова. 

Гонщица призналась, что ма-
рафон дался ей тяжело:

— Последние километры по 
полям меня немного укачало: 
лево-право, право-лево. В кон-
це уже было по-настоящему 
скользко. Мне хочется побе-
гать, я засиделась, шея затек-
ла. Всё супер, трасса отличная, 

хотя немного скучновато все 
время ездить по полям. Нача-
ло было мое любимое, а остав-
шиеся километры мы ехали ак-
куратненько, потому что ма-
рафонский этап, надо машин-
ку довести без поломок. Вроде 
бы у нас все нормально, будем 
смотреть еще на бивуаке. До-
ждик освежающий, прохлада, в 
общем — красота. Раз нас никто 
не догнал, значит, мы держали 
хороший темп. Сделали то, что 
планировали, рады, что приеха-
ли на финиш.

Вторым ста л  экс-пилот 
«Формулы-1» Никита Мазепин. 
Он уступил Нифонтовой, но 
опередил опытнейшего Сергея 
Карякина.

В зачете внедорожников 
вновь солировал Владимир Ва-
сильев из команды VRT Team. 
Его время — пять часов 14 минут 
51 секунда. Следом финиширо-
вал Денис Кротов из MSK Rally 
Team, который отстал на 20 ми-
нут и восемь секунд.

Васильев рассказал, что и у 
него случилось «мини-ЧП»:

— Руль открутился прямо на 
ходу, а так ничего страшного. Не 
знаю, как получилось, просто 
еду, смотрю, а руль уже у меня в 
руках. Слава богу, что не на пол-
ном ходу. Успел остановиться. 
Ну и здорово, что колеса сберег-
ли. Ни одного камня не было!

Напомним, что участникам 
ралли предстоит в общей слож-
ности проехать 4464 километ-
ра, из которых 2786 придутся 
на скоростные участки. Финиш 
«Шелкового пути» заплани-
рован на 16 июля в столичных 
«Лужниках».  

Дмитрий Сотников по дороге 
от Грозного до Элисты 
разгонялся на своем «КАМАЗе» 
до 140 километров в час!

А К Ц Е Н Т

Средняя скорость Сотникова на шестом 
этапе «Шелкового пути» составила 
92,8 километра в час. Быстрее, 
чем у лидера в классе внедорожников!

ФУТБОЛ Артем Дзюба
готовится к сезону в клубе 
первой лиги — в «Рубине»

Ушел
на понижение

Артур Нанян

Экс-форвард сборной России и «Зенита» Артем Дзю-
ба прибыл на сбор «Рубина». Он будет тренироваться в 
казанском клубе для поддержания физической формы, 
пока не найдет себе новую команду.

Как подчеркнули в пресс-службе «Рубина», речь о 
подписании контракта с Дзюбой не идет. Тем не менее 
нельзя исключать, что 33-летний игрок продолжит ка-
рьеру в первой лиге. Во-первых, казанцев возглавляет 
один из самых любимых тренеров Артема — Леонид 
Слуцкий. Во-вторых, у «Рубина» большие проблемы с 
составом, в частности, с нападением. По неофициаль-
ной информации, уже в ближайшее время клуб может 
покинуть белорус Виталий Лисакович, у которого воз-
ник конфликт со Слуцким. 

В любом случае времени до старта сезона осталось 
мало, а один из лучших наших бомбардиров в послед-
ние годы пока не определился с будущим. В СМИ со-
общалось об интересе к Дзюбе со стороны турецких 
«Галатасарая», «Фенербахче» и «Коньяспора» и рос-
сийского «Сочи». Но пока что никакой ясности нет, 
сам Дзюба не спешит выступать с публичными заявле-
ниями. 

Что касается «Рубина», то после сенсационного вы-
лета из высшего дивизиона перед казанцами стоит за-
дача вернуться в РПЛ. Но, по мнению Слуцкого, сде-
лать это будет не так-то легко. 

— Нас заранее занесли в фавориты, однако по суще-
ству мы вместе работаем меньше двух недель. Кто-то 
вышел позже, кто-то в бесконечном ожидании своего 
трансфера и в уверенности, что он игрок Премьер-ли-
ги. Это все сложные процессы. Мы сами до конца не мо-
жем понять, как ребята будут взаимодействовать на 
поле, у нас ушли 14 человек по сравнению с зимними 
сборами. «Рубин» уж точно не считает себя гиперфаво-
ритом первой лиги, — подчеркнул Слуцкий. 

Тем временем избирательная комиссия российской 
Премьер-лиги (РПЛ) завершила прием заявлений для 
участия в выборах нового президента организации. 
В них будет участвовать лишь один кандидат — Алек-
сандр Алаев, который с начала июля исполняет обя-
занности президента РПЛ. Выборы нового главы РПЛ 
пройдут 16 августа этого года.  

ХОККЕЙ Ничушкин 
подписал контракт 
с обладателями Кубка 
Стэнли на восемь лет

Прикипел 
к «Колорадо»

Илья Соболев

В Национальной хоккейной лиге (НХЛ) сегодня начи-
нается самая интересная пора межсезонья: открылся 
рынок свободных агентов. И наши парни — среди его 
важных игроков.

Сначала — краткий ликбез.  Свободные агенты — это 
хоккеисты без контракта на руках. Свободным аген-
том может стать любой игрок  с истекшим соглашени-
ем, если ему уже исполнилось 27 лет или он провел не 
менее семи сезонов в НХЛ. Открытие рынка происхо-
дит, когда у хоккеистов в массовом порядке заканчива-
ются контракты. 

Если речь идет о сильных игроках, клубы стараются 
переподписать до открытия рынка свободных агентов, 
чтобы другие клубы не смогли сделать хоккеистам бо-
лее привлекательное предложение. Вот Ничушкин был 
одним из таких. В «Колорадо» не скрывали, что под-
писать новый контракт с Валерием — один из приори-
тетов клуба. В итоге россиянин, который провел пре-
красный сезон и стал одним из главных героев финаль-
ной серии, внакладе не остался.

В условиях нового соглашения впечатляет многое. 
Во-первых, срок. Контракт рассчитан на максималь-
ные по нынешним правилам лиги восемь лет. Даже ли-
деры «Колорадо» вроде Нэтана Маккиннона и Кэйла 
Макара не могут похвастаться такими долгосрочными 
контрактами. Сейчас Ничушкину 27 лет: то есть в «Ко-
лорадо» надеются, что он будет играть и давать каче-
ство до 35 лет.

Переходим к деньгам. За восемь лет россиянин за-
работает 49 миллионов долларов. По годам эта сум-
ма распределится неравномерно. Например, за бли-
жайший сезон Ничушкин заработает 6 млн долларов, в 
третий — максимальные 8 млн, а в последний — 4,8 млн. 
Кэпхит, то есть средняя зарплата Валерия в год соста-
вит 6,125 млн долларов. Это делает его одним из пяти 
самых высокооплачиваемых игроков клуба! Теперь 
осталось эти авансы подкрепить делом.

А вот другой наш весьма статусный игрок, Евге-
ний Малкин, похоже, так и не сумел договориться с 
«Питтсбургом» о новом соглашении. По крайней мере, 
на момент подписания этого номера «РГ» в печать был 
именно такой расклад. Малкин выступает за «пингви-
нов» всю карьеру в НХЛ, выиграл с ними три Кубка 
Стэнли. И тем не менее переговоры между сторонами 
зашли в тупик. Камень преткновения — срок контрак-
та. Малкин вроде как хочет не менее четырех лет, клуб 
предлагает 2—3 года, учитывая возраст игрока (35 лет) 
и его травматичность. Похоже, Женя готов впервые 
выйти на рынок свободных агентов.  

В минувшем сезоне Валерий Ничушкин наиграл на новый 
 роскошный контракт с «Колорадо».

ЭКСКЛЮЗИВ Владимир Сальников о конкуренции, мотивации и призовых 
для наших спортсменов

Плывем дальше
Анна Козина 

Р
оссийских пловцов не 
пригласили на чемпио-
нат мира, который про-
шел в Будапеште. Но 
простоя у них не будет 
и форму они не расте-
ряют, потому что гото-
вятся к «Играм Друж-
бы». Первый этап этих 

комплексных и — внимание — 
международных соревнований 
по водным видам спорта старту-
ет уже 19 июля в Казани.  

Об итогах ЧМ, политике 
Международной федерации 
плавания (ФИНА) в отношении 
россиян и настрое наших лиде-
ров на результат корреспондент 
«РГ» поговорил с президентом 
Всероссийской федерации пла-
вания (ВФП), четырехкратным 
олимпийским чемпионом Вла-
димиром Сальниковым.

Владимир Валерьевич, но-
вость о том, что кандидаты 
от России не вошли в техкомы 
ФИНА, расстроила, хотя это 
и было предсказуемо. С другой 
стороны, Мария Полякова во-
шла в комитет спортсменов…

В Л А Д И М И Р  С А Л Ь Н И К О В :  Один из 
основных акцентов новый пре-
зидент ФИНА Хусейн Аль-Му-
саллам делает на поддержку 
спортсменов и на повышение 
их роли. В этой связи, напри-
мер, увеличились призовые за 
победу и бонусы за рекорды. Так 
было и на зимнем чемпионате 
мира по короткой воде в Абу-Да-
би в декабре 2021 года, и на не-
давнем летнем ЧМ в Будапеште.

Усиление роли спортсме-
на — это та позиция, которую 
приветствуют и МОК, и ОКР. 
Поэтому участие спортсменов 
в руководящих органах между-
народных федераций приобре-
тает большую значимость. Кан-
дидатура чемпионки Европы по 
прыжкам в воду Марии Поляко-
вой была подана от России, и я 
очень рад, что она получила до-
статочное количество голосов, 
чтобы войти в комитет.

Что касается техкомов, рос-
сийские спортсмены, напомню, 
не будут выступать на турни-
рах под эгидой ФИНА до конца 
2022 года. Это и привело к тому, 
что наших кандидатов — Евге-
ния Шаронова (водное поло), 
Ольгу Брусникину (синхронное 
плавание) и Дмитрия Саутина 
(хайдайвинг) — не включили в 
утверждаемые списки. Но как 
действующий член бюро ФИНА 
могу сказать, что президент по-
обещал: как только общая меж-
дународная обстановка норма-
лизуется, как только снимется 
прессинг, наши специалисты 
смогут принять участие в рабо-
те техкомов. Заседания же  бюро 
зачастую проводятся в уда-
ленном формате, в режиме ви-
деоконференции, что позволяет 
оперативно решать все вопросы.

А какая ситуация с турни-
рами, которые должны были 
пройти в России?

ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Эти соревно-
вания находятся в статусе пере-
носа. Они не отменены оконча-
тельно. Я рассчитываю, что они 
состоятся в обозримом будущем.

Какие еще нововведения нас 
ждут?

ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Была создана 
новая структура внутри ФИНА, 
которая должна следить за про-
зрачностью, честностью всех 
решений и действий организа-
ции. В синхронном плавании 
поменялись правила. Кроме 
того, ФИНА предлагает вклю-
чить мужское соло в программу 
чемпионатов мира, а также раз-
решить мужчинам участвовать 
в групповых соревнованиях на 
Олимпийских играх. Но об этом 
вам лучше расскажет главный 
тренер нашей сборной Татьяна 
Покровская.  

В плавании поменялся регла-
мент соревнований на открытой 

воде. Тенденция последних лет 
такова, что спортсмены, специ-
ализирующиеся на дистанции 
1500 м в бассейне, успешно вы-
ступают и на открытой воде. А у 
марафонцев есть эстафета, ко-
торая достаточно популярна и 
интересна. Так вот, там увеличат 
протяженность этапа с 1250 до 
1500 м, чтобы было больше воз-
можностей для формирования 
команды из марафонцев и плов-
цов из бассейна.

Как пример ваших слов — ита-
льянец Грегорио Пальтри-
ньери выиграл олимпийскую 
«десятку» на открытой воде 
и установил рекорд чемпио-
натов мира на 1500 м в бас-
сейне…

ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Да, Пальтри-
ньери порадовал. Финиширо-
вал за 14.32,80 секунды. Это ре-
корд чемпионатов мира. Разо-
шелся меньше секунды с ре-
кордом мира китайца Сунь Яна 
(14.31,02). Еще бы отметил вен-
гра Кристофа Милака, который 

побил собственный мировой 
рекорд на 200 м баттерфляем 
(1.50,34). Яркие события. Но 
должен отметить, без наших 
спортсменов чемпионат обед-
нел. Это очевидно.

Некоторые наши ребята в 
это время выступали на со-
ревнованиях в Бресте. Какие 
задачи стояли пред ними?

ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Эти соревно-
вания проходили в формате дру-
жеской встречи с белорусами, 
носили промежуточный, тре-
нировочный характер. Наши 
спортсмены готовятся к «Иг-
рам Дружбы», которые пройдут 
в Казани 21—25 июля. Уверен, 
там будут показаны высокие ре-
зультаты, которые можно будет 
сопоставлять с результатами 
чемпионов мира.

Хорошо, что в плавании воз-
можна такая заочная конку-
ренция…

В Л А Д И М И Р  СА Л Ь Н И К О В :  Конечно, 
многое будет зависеть от на-
строя спортсменов, от их эмо-
ционального состояния. Да, со-
перники мотивацию поднима-
ют. Но можно соревноваться и 
с секундомером, и с самим со-
бой. По крайней мере органи-
заторы делают все возможное, 
чтобы соревнования прошли в 
очень привлекательном форма-
те. Будут трансляции на «Матч 
ТВ». Антураж будет соответ-
ствовать. У всех есть желание 

сделать красивое, хорошее, зре-
лищное спортивное меропри-
ятие. Думаю, спортсмены это 
почувствуют и это поднимет их 
моральный дух.

Что касается мотивации дру-
гого рода, то был принят ряд ре-
шений ВФП, Высшим наблюда-
тельным советом о призовом 
фонде.

Каким он будет?
ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Общая сумма 
призовых — около 40 миллионов 
рублей по итогам всех этапов со-
ревнований. У нас будет два кла-
стера. В летнем уже прошел чем-
пионат России, а также состоит-
ся первый этап «Игр Дружбы». В 
зимнем — это ЧР в 25-метровом 
бассейне в рамках «Игр Друж-
бы» и Кубок Сальникова. По оч-
кам ФИНА будут определять-
ся победители в соревновани-
ях в каждой номинации, сфор-
мированной по дистанциям и 
способу плавания в двух из трех 
предложенных дисциплин, а 
также по итогам кластеров.  Аб-
солютный лидер всех четырех 
стартов получит отдельный 
приз. Более подробно с  этой си-
стемой можно ознакомиться на 
официальном сайте ВФП.

Кого увидим на дорожках?
ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: В первом эта-
пе «Игр Дружбы», который но-
сит название «Мир», будут око-
ло 700 участников только в пла-
вании. Примут участие предста-

вители Алжира, ДНР, Эквадора, 
ЛНР, Сербии, ЮАР, Сирии, Су-
дана, Таджикистана, Боливии и 
Вьетнама. По иностранцам в пер-
вую очередь ориентируемся на 
команды Белоруссии и ЮАР, где 
хорошие традиции в плавании, 
есть олимпийские чемпионы. 
Конкуренция будет достойная. 
Из основного состава сборной 
России не выступят только трое: 
Юлия Ефимова, Андрей Минаков 
и Владимир Морозов. Они живут 
и тренируются в США, и у них 
просто нет возможности прие-
хать в Россию. Остальные лиде-
ры — двукратный олимпийский 
чемпион Евгений Рылов, призер 
Токио Климент Колесников, чем-
пион мира Антон Чупков — будут 
выступать. Так что увидите 99 
процентов звезд.

Вспоминаю чемпионат мира 
2015 года в Казани, когда фут-
бол поделился с плаванием ста-
дионом. Там были размещены 
две 50-метровые ванны — тре-
нировочная и соревнователь-
ная. На трибунах тогда собира-
лись по 22 тысячи человек. Сей-
час, уверен, во Дворце водных 
видов спорта свободных мест 
тоже не будет.

Болейте за наших — на три-
бунах, по телевизору, ребята 
это почувствуют. Это подстег-
нет их показать то, на что они 
способны.  

В Казани выступят почти все наши 
звезды, включая двукратного олим-
пийского чемпиона Евгения Рылова.

А К Ц Е Н Т

Владимир Сальников: 
Общий призовой фонд внутрироссийских 
соревнований по плаванию составит 
около 40 миллионов рублей
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва +15...+23, дождь

Санкт-Петербург +19...+26, солнечно

Анадырь +11...+24, облачно

Архангельск +19...+30, облачно

Астрахань +24...+39, облачно

Благовещенск  +19...+30, солнечно

Владивосток +17...+21, дождь

Волгоград +19...+32, дождь

Воронеж +14...+28, облачно

Екатеринбург +17...+29, солнечно

Иркутск +11...+29, облачно

Казань +21...+29, облачно

Калининград +18...+23, облачно

Краснодар +19...+30, облачно

Магнитогорск +16...+29, облачно

Мурманск +15...+26, гроза

Нижний Новгород +16...+25, дождь

Новосибирск +11...+21, дождь

Омск +16...+27, дождь

Орел +12...+24, дождь

Оренбург +21...+34, гроза

Пермь +18...+29, гроза

Ростов-на-Дону +19...+31, солнечно

Севастополь +17...+26, солнечно

Симферополь +17...+26, солнечно

Сочи +22...+27, дождь

Тамбов +14...+27, гроза

Тюмень +16...+29, солнечно

Уфа +18...+31, гроза

Хабаровск +18...+27, гроза

Челябинск +17...+28, солнечно

Чита +10...+26, солнечно

Элиста +24...+39, солнечно

Южно-Сахалинск +17...+23, дождь

Якутск +16...+29, дождь

Ярославль +14...+25, солнечно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
На улице переменная 
облачность. Атмосфер-
ное давление — 748 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Погода будет пасмур-
ной. Пройдет неболь-
шой дождь.

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают ли-
вень с грозой и шквали-
стым ветром.
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СОБЫТИЕ

12.07
вторник

В НАСА опубликовали первое цветное фото с нового телескопа 
«Джеймс Уэбб». Его инфракрасной камере потребовалась выдер-
жка в 12,5 часов, чтобы впервые запечатлеть через 6,5-метровое 
зеркало самые далекие галактики и особенности их структуры.
Если вы когда-либо засматривались на чарующие снимки космиче-
ских пейзажей, то, скорее всего, они были сделаны легендарным 
телескопом-старичком «Хаббл», который трудится на орбите с нача-
ла 1990-х годов. Он совершил революцию в визуализации 
Вселенной, позволив увидеть галактики, туманности и прочие объек-
ты в небывалых до этого количествах и подробностях. «Джеймс 
Уэбб» стоимостью 10 миллиардов долларов за счет более крупной 

оптики и новой камеры способен рассмотреть в глубинах космоса 
еще более далекие объекты. Это позволит ученым буквально загля-
нуть в прошлое Вселенной вплоть до момента появления первых 
звезд и галактик. Ведь чем дальше расположены объекты, тем доль-
ше свет от них идет до наблюдателя на Земле, который, получается, 
видит их такими, какими они выглядели в далеком прошлом.
Свет от галактик на этом фото добирался до нас 4,6 миллиарда лет. 
Представьте себе песчинку на кончике пальца вытянутой к ночно-
му небу руки. Мерцают звезды, между ними, казалось бы, беско-
нечная пустота... Но если бы ваш глаз был телескопом «Джеймс 
Уэбб», то внутри песчинки вы бы увидели тысячи галактик, как на 

снимке ниже. А теперь попробуйте замостить песчинками весь 
небосвод и не утонуть в бездне огромных космических миров, 
рядом с размерами которых наша Земля — просто точка.
В центре снимка скопление галактик, чье гравитационное притяже-
ние искажает свет от расположенных за ним еще более удаленных 
объектов. В результате образуются тонкие концентрические нити 
света вокруг центральной части фото. Этот эффект называют гравита-
ционной линзой.
В НАСА пообещали показать еще несколько снимков с галактически-
ми и звездными скоплениями, туманностью и даже атмосферой экзо-
планеты (так называют планеты из других звездных систем).

Избавиться от «неудобных» до-
рожных знаков наши граждане 
могли и раньше, эта проблема, 
на мой взгляд, решаема. Просто 
теперь ей занялся еще и Верхов-
ный суд. «Российская газета» 
пишет на 1-й и 7-й полосах, что 
теперь пленум Верховного суда 
разрешил обжаловать установ-
ку дорожных знаков и режима 
работы светофоров. Например, 
если зеленый свет для пешехо-
дов горит не слишком долго. 
Чтобы устранить существую-
щее препятствие или знак на 
дороге, если, скажем, они уста-
новлены нелогично или меша-
ют нормальному движению, 
надо просто написать письмо с 
конкретным требованием или 
обратиться с письмами в целый 
ряд организаций и предложить 
свои четко аргументированные 
варианты. Мы в свое время с 
коллегой так снимали знак в пе-
реулке, который нам показался 
там излишним.
Так что такая практика сущест-
вовала и до постановления Вер-
ховного суда. Я считаю ее дей-
ственной, несмотря на то, что 
обратная связь с некоторыми 
конторами у нас пока что не 
очень хорошо работает. Но 
здесь есть нюанс: чем больше 
таких писем, обращений и жа-
лоб будет оформлено, тем луч-
ше, а еще если письма будут не 
от одного человека, а от некоего 
коллектива граждан. То есть 
должны быть написаны жалобы 
не только в организации, кото-
рые управляют дорогой, но и в 
местную администрацию, в 
ГАИ также можно отправить 
свое «недовольство» новой си-
туацией на дороге, продубли-
ровав претензию в каких-то 
случаях заявлением в прокура-
туру. У нас, конечно, чиновники 
неохотно отвечают, но когда пи-
сем много и они аргументиро-
ваны, это может сдвинуть ситу-
ацию с мертвой точки.
Я сам, кстати, однажды менял 
схему парковки у своего дома. 
Потому что считал, что она сов-
сем неправильно сделана. И ре-
шил заняться организацией 
парковочного пространства во 
дворе. Я написал с десяток пи-
сем, на девять из них получил 
чиновничьи отписки такого 
плана: «Сам дурак». В десятом 
случае это было письмо из де-
партамента транспорта, где 
мне написали: «Вы знаете, ин-
тересное предложение» и спу-
стя три месяца изменили схему 
парковки. 
Наши соотечественники стал-
киваются с самыми разными 
«помехами» на дороге. Это мо-
жет быть и установка техниче-
ских средств организации до-
рожного движения, и  строи-
тельство, и обустройство пе-
шеходного перехода. Со свето-
форами тоже есть проблемы. 
Они работают по-разному, все 
зависит от того, как отрегули-
рованы. Среднего показателя 
для режима работы светофора 
не существует, эксперты это 
все высчитывают с помощью 
специальной формулы, где 
надо оценивать и поток, и ко-
личество пассажиров и авто-
мобилей в данном месте. Это 
не просто тебе «пол»—
«потолок», а целая наука. Поэ-
тому длительность может быть 
где-то 30 секунд, а где-то де-
сять. Здесь нет определенных 
стандартов. Но попросить их 
поменять, грамотно объяснив 
причины, можно. 

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Игорь Моржаретто,
автоэксперт
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